
EN CUESTIONES de credibilidad, Hugo López
Gatell es asintomático. Si dijo que el cubrebocas no
era indispensable y que la curva ya estaba aplanada,
¿cómo creerle que Andrés Manuel López Obrador
va muy bien? Ojalá que realmente se esté recuperando
tan rápido del Covid19. Pero en lo que se confirma,
crecen la incertidumbre y la ingobemabilidad
ES EVIDENTE que Jesús Ramírez Cuevas no tiene
una estrategia de comunicación para enfrentar esta
crisis. El vocero prefirió contar cuántos tuits positivos
recibió el Presidente en lugar de disipar las dudas
sobre el vacío de poder en Palacio Nacional. Nomás
es cosa de comparar cómo en otros países se ha dado
un reporte técnico especializado de los mandatarios
contagiados. Cuando a Boris Johnson lo llevaron
a terapia intensiva, no dijeron que estaba "de buen
humor".

SIN MENOSCABO de la privacidad de López Obrador,
importa saber quiénes son los expertos que lo atienden,
cuáles son sus verdaderos síntomas. Si el Presidente
sube a redes hasta cuando se come una torta de tamal,
resulta un poco desconcertante no saber nada de
él durante cinco largos días. Tanto secretismo sólo
provoca inquietud y rumores, muchos rumores.

UNA DE DOS: o Carlos Brito Lavalle es un as
de la administración pública o tiene muy buenos
padrinos políticos. Y es que sin tener experiencia y
sin siquiera haber concluido sus estudios, a sus 25

años fue nombrado director general del Canal Once.

CASUALMENTE su abuelo, Carlos Brito Gómez,
un viejo cacique priista de Veracruz, es muy amigo
de José Antonio Álvarez Lima. El ex gobernador
tlaxcalteca se llevó a Brito Lavalle al Senado como

secretario técnico, y luego al Canal Once, donde
lo hizo Director de Operaciones y ahora director
general. Con eso de que en la 4T la lealtad mata
al talento, un buen padrino resuelve la condición
de pasante de licenciatura.

SEGÚN Olga Sánchez Cordero este es el "gobierno
más transparente", ya que en el pasado no había
acceso a la información pública gubernamental.
La secretaria de Gobernación dijo en la mañanera
que gracias a una reforma, ese derecho está
garantizado en la Constitución. Lo que le faltó
decir es que el presidente de la República tiene
un pleito sistemático contra el INAI, precisamente
el órgano encargado de garantizar que la información
gubernamental no sea un patrimonio opaco de la
autoridad, sino un derecho efectivo de los ciudadanos.

COMO VA, el poblano Miguel Barbosa calificó
de "inservible" e "inútil" a la Profeco por su inacción
ante los fraudes con tanques de oxígeno En respuesta
Ricardo Sheffield dijo que no era la primera vez
que el gobernador hacía "comentarios irracionales"
Y no es que ninguno de los dos morenistas mienta,
pero ¡qué feo se llevan!
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¿ALGUIEN SABE dónde
se pueden comprar
recipientes de plástico?

QUIEN LO tenga claro,
que no se guarde la
información, pues
al ver la suerte de

Mauricio Toledo y
de la mujer que falseó
su testimonio para
ayudarlo, dicen que
más de uno querrá
poner sus barbas a
remojar.
VERÓNICA SE inventó
una novela en 2016 para
intentar incriminar por
robo al ex asambleísta

Alejandro Robles,
rival del ex Delegado
coyoacanense.

PUES YA fue detenida y
habrá que ver cuántos
más de la entonces

Procuraduría le siguen.
COSA DE recordar

que todavía en 2018,
cuando Toledo ya
estaba en decadencia,
en los escalafones más

altos de la dependencia
fueron capaces de
inventar documentos
oficiales con tal de

protegerlo.

AUNQUE NI los

gobernadores lo han
conseguido, el Alcalde
Víctor Hugo Romo
asegura que está en
pláticas para conseguir
vacunas para Miguel
Hidalgo.

SI ESTÁ pecando
de optimista, allá
él, pero quien sí se
está excediendo en

oportunismo es su rival
Mauricio Tabe, pues ya
lo retó a que renuncie a
reelegirse si en abril no
consigue las dosis.

COMO DICEN por
ahí: ¿qué es esto?, ¿un
reality?

circuitomterior a reforma.com
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Arte poética

Saca al río del río, y lo que sobra

tíralo por ahí, que no es el río:

el puente, el cauce, el piélago, el suicidio,
Heráclito, el rumor, la fuente, la onda...

Atrás de cada rosa hay otra rosa

que no cualquiera ve, libre de ripios;
rosa sin rosarosae, sin Cratilo,

sin Gertrude Stein, sin Shakespeare

y sin Góngora.

A fuerza de existir ninguna cosa

es ella misma ya, ni el mundo el mismo.
Muerto el Génesis vive la Retórica.

Lección: que los poetas se hagan niños;
desnudar al vestido sea su obra,

y no haya más memoria que el olvido.

ATA

¡Hasta mañana!..
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¡Exprópiese!

Expropiar el Club Campestre de Tijuana
será un desperdicio de recursos y generará
incertidumbre jurídica.

"¿Este edificio de aquí cuál es?
¡Exprópiese!".

Hugo Chávez

En un país con tantos problemas
de salud y económicos parece
ría intrascendente el intento del

gobernador morenista de Baja Cali
fornia, Jaime Bonilla, de expropiar el
Club Campestre de Tijuana. El hecho
se vuelve relevante, sin embargo, por
lo que nos dice acerca del desprecio de
los nuevos populistas por los derechos
de propiedad.

En su conferencia de prensa del
26 de enero Bonilla arremetió, como
es su costumbre, contra el también
morenista alcalde de Tijuana, Arturo
González Cruz, quien decidió retirarse
de una mesa de seguridad creada por
el gobernador. Dijo: "Les quiero dar
una noticia, a raíz de todo este tema:
¿A dónde ha llevado este señor al Cam
pestre? No pagar el predial, no pagar el
agua, omitir sus responsabilidades. Le
estoy dando instrucciones al secretario
general [de gobierno, Amador Rodrí
guez Lozano,] de ver la posibilidad de
expropiar el Campestre, para beneficio
público... Si hay necesidad de parques,
de pulmones, que se han robado, tene
mos que recuperarlos, y el Campestre
no tiene ningún beneficio social".

La lógica del gobernador es muy
preocupante: González Cruz toma
decisiones como alcalde con las que
no estoy de acuerdo, íue presidente del

Club Campestre, que tiene adeudos de
predial y agua, ergo, voy a expropiar
el club para beneficio público, porque
ellos "se han robado" los parques y
pulmones, y además el club no tiene
beneficio social.

No hay que ser Aristóteles para
ver las falacias. González Cruz podrá
ser un buen o mal alcalde, pero el que
haya sido presidente de un club pri
vado no tiene nada que ver. Si el club
debe predial o agua, cosa que no está
comprobada, su responsabilidad es
pagar el adeudo, pero la expropiación
no puede aplicarse como castigo por
morosidad. El club, por otra parte, no
se ha robado el aire, ni tiene por qué
ofrecer un beneficio social.

Bonilla ha tomado una página del
manual del presidente López Obrador
para avalar esta insólita expropiación.
Hizo una "consulta" en Facebook con
una pregunta amañada: "El Club Cam
pestre, desde su origen, no ha propor
cionado ningún beneficio social a la
comunidad de Tijuana. ¿Estarías de
acuerdo en su expropiación para fines
de interés público y convertirlo en un
bosque o parque para la ciudad?". Se
recibieron solo 875 respuestas, pero el
77 por ciento favoreció la expropiación.
Esta es ahora la justificación popular
de la medida.

La expropiación generará incer
tidumbre jurídica en Baja California
y en el país. Confirmará que los go
biernos de la Cuarta Transformación
están decididos a violar los derechos

de propiedad de quienes se oponen
a sus designios. No serán distintos a
un Hugo Chávez que avanzaba por
las calles lanzando gritos de "¡Ex
própiese!" a las empresas o edificios
que le llamaban la atención, los cua
les después se deterioraban por falta
de mantenimiento.

Un socio de tres generaciones del
Campestre me comenta: "No hay base
legal, ni social, ni mucho menos ética
de una acción de estas características.
Si algún gobierno me paga el valor co
mercial, con mucho gusto firmo, pero
serían alrededor de 250 mil dólares".

Una expropiación conforme a la
ley, que pague el multimillonario valqr
en dólares del predio de 50 hectáreas y
sus instalaciones, sería un enorme des
perdicio de recursos en un estado que
necesita mejorar su infraestructura y
proporcionar servicios de salud a una
población agobiada por el Covid. Es un
gasto inaceptable solo para satisfacer
la sed de venganza de un gobernador
contra un alcalde Ahora que si Bonilla
busca un pretexto para no indemni
zar a los propietarios pese a que lo
ordena la ley, no estaría expropiando,
sino robándose el Club Campestre.

• SIN VACUNAR
Vacunan a los maestros de Calakmul,
pese a que ya dijeron que no regresa
rán a clases, pero el personal de salud
de Campeche sigue sin ser vacunado.
¿Cuál es la estrategia?
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Pintura adulona
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El mural en Culiacán donde

aparece AMLO con proceres
nacionales es más que bochornoso.

El avieso galán le habló a la Cán
dida doncella: "Mis intencio
nes hacia usted son honestas

y castas, señorita Se lo digo con la
mano puesta en el corazón". "Ya lo
veo respondió la chica. Pero ¿no
debería decírmelo con la mano puesta
en el corazón de usted?"... Doña Pasita
le comentó a la vecina del 14: "Uno de
los muchos defectos de mi esposo es
que no sabe jugar póquer". "No consi
deres eso un defecto le indicó la otra.
Antes bien el hecho de que no sepa
jugar póquer es una cualidad. Quienes
lo juegan se exponen a veces a perder
mucho dinero". "Es el caso de mi ma
rido replicó doña Pasita, exasperada.
No sabe jugar póquer, pero lo juega"...
En la reunión de pilares de la comuni
dad una linda edecán le llevó un vaso
de agua a uno de los invitados. Le dijo:
"No le traigo una copa porque sé que es
usted presidente de la Liga Antialco
hólica". "No aclaró el señor. Soy pre
sidente de la Liga Antiprostitución".
"¡Ah! exclamó la muchacha. ¡Ya sa
bía yo que había algo que no debía
ofrecerle!"... Hacía mucho tiempo que
no se presentaba en este espacio Ianni
Tzingas, escritor eslavo que se carac
teriza por ser puntilloso crítico de las
costumbres, excepción hecha de las
propias. Acostumbra ese señor enviar

misivas personales a quienes a su jui
cio han hecho algo que merece re
proche o execración. Remata siem
pre sus mensajes con una trompetilla,
tras de lo cual firma con su nombre.
(La trompetilla, también llamada
pedorreta, es un sonido chocarrero
que se hace con la boca como signo de
burla o menosprecio). En esta ocasión
Ianni Tzingas dedicó su carta, junto
con el plebeo ruido onomatopéyico
que dije, a Jesús Estrada, alcalde more
nista de Culiacán, por haber ordenado
pintar en el recinto del ayuntamiento
un mural en el cual hizo poner a López
Obrador al lado de Hidalgo, Morelos,
Juárez, Madero y Lázaro Cárdenas (o
a Lázaro Cárdenas, Madero, Juárez,
Morelos e Hidalgo al lado de López
Obrador). He aquí la rispida misiva
que le envió al edil culiacanense el au
tor citado ut supra, o sea arriba "Oye,
Estrada En mi vida he visto muchos
actos de zalamería por otro nombre
lambisconería, pero pocos tan ex
tremados y acreedores de reproche
como el tuyo. Pienso que AMLO mis
mo habrá de sentirse abochornado al
verse entre Juárez e Hidalgo, él, que
sólo se siente cómodo entre Gatell y
Ebrard. Haz desaparecer cuanto antes
esa adulona pintura que de seguro
habrá de ser borrada más temprano

que tarde por respeto a Culiacán, bella
ciudad que no tiene por qué cargar
con una muestra así de servilismo y
politiquería barata Por mi parte recibe
una sonora trompetilla de reprobación:
¡Ptrrrrrrr! Ianni Tzingas"... Flordelisia
compró un anillo para regalárselo a su
prometido. Le pidió al joyero: "Grabe
en él las iniciales de mi novio. Se lla
ma Caralampio Ulpiano Langaruso
Orilio". Anotó las iniciales el de la jo
yería y en seguida propuso: "¿Qué le
parece si mejor pongo 'Te amo'?"... La
mujer de don Languidio le contó a
una amiga "Ahora me dedico al difí
cil arte de la pintura Acabo de pintar
una naturaleza, muerta". Preguntó la
amiga "¿Un bodegón?". "No contestó
la señora. Un retrato de mi esposo"...
La guapa maestra de preescolar creyó
reconocer al padre de uno de sus pe
queños alumnos. Le dijo: "¿Es usted el
papá de uno de mis niños?". "No re
plicó el interrogado. Pero me gustaría
haberlo sido"... La nieta le preguntó a
su abuela "Tita ¿por qué en el retrato
de bodas mi abuelo está sentado en
una silla y tú en cambio estás parada?".
Explicó la señora 'Torque la foto nos
la tomaron al regresar de la luna de
miel, y a esas alturas ni yo podía sen
tarme ni tu abuelo podía mantenerse
en pie"... FIN.
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El médico que le desea el mal
al Presidente
::::: Ayer le comentamos el caso de la cónsul
de México en Estambul, Isabel Arvide,
quien aprovechó sus redes sociales para
descalificar a la secretaria de Gobernación,
Olga Sánchez Cordero, y de paso "cafe
tear" al presidente Andrés Manuel López
Obrador. Pero lo dicho por la "diplomática"
se queda corto ante los comentarios, tam
bién en redes sociales, del doctor Diego
Araiza Garaygordobil, médico del Institu
to Nacional de Cardiología, e integrante de
la Mesa Directiva de la Sociedad Mexicana
de Cardiología, quien sugirió recetar fárma
cos al presidente López Obrador para oca
sionarle una insuficiencia renal aguda o
una trombosis venosa y "librarnos algunos
años de las mañaneras". ¿Se imagina si, por
mala suerte, usted llega a caer en manos del
médico Araiza Garaygordobil, y por mala
suerte no coincide con su ideología política^
o con su manera de ver la vida? Más allá de
la libertad de expresión de la que goza el
doctor Araiza, habría que preguntarse si es
te comportamiento es ético en un médico y
si es seguro que siga trabajando en un insti
tuto tan justamente renombrado. "No lleva
ré otro objetivo que el bien de los enfermos;
me libraré de cometer voluntariamente fal
tas injuriosas o acciones corruptoras...", di
ce el juramento hipocrático al que al pare
cer está faltando el médico Araiza.

Pide la 4T el Nobel para médicos
cutianos  .
::::: Un buen número de senadores y diputa
dos de Morena, encabezados por Ricardo
Monreal, firmaron una carta que intelectuales
enviaron al Comité Noruego del Premio Nobel
de la Paz. En la misiva, los firmantes sugieren
al Comité que se otorgue el Premio Nobel de
la Paz a las brigadas de médicos cubanos que,
durante la actual pandemia del Covid19, han
viajado a algunas naciones para apoyar a las
autoridades de Salud. En el caso de México,
explican que ha sido un buen número de doc
toras y doctores que provenientes de la isla
han llegado en distintos grupos y momentos,
para apoyar en entidades como Veracruz y la
Ciudad de México. ¿Y los médicos mexicanos
que se la juegan todos los días frente al Covid?

Madero no va por la bancada
del P|íts>: jk i aura
::::: Gustavo Madero anunció a la Comi
sión Permanente suiegreso a su eséaño
como senador de la República, luego de

perder la candidatura pa
nista a la gubernatura de
Chihuahua. Nos dicen que
en la bancada panista del
Senado no hay división,
pues Madero no buscará
la coordinación parlamen
taria para suceder a Mau
ricio Kuri. Y será el líder
nacional, Marko Cortés,
quien determine a su líder
en las próximas horas.
Suena el nombre de Ju

len Rementería para en
cabezar la bancada blanquiazul en el Sena
do. Cómo cree usted que don Gustavo iba
a regresar vencido de Chihuahua para to
mar el liderazgo de su fracción, eso de que
la estaba peleando son puras noticias fal
sas, nos dicen, y seguro ha de ser cierto. Al
cabo, Madero ni quería.

Gustavo
Madero
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El premio de consolación
de los alcaldes
::::: El domingo, la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum Pardo, se reunió con los 10 al
caldes de Morena para fijar el proceso de ree

lección. Los que asistieron
al encuentro nos platican
que doña Claudia dio una
noticia buena y una mala.
La mala es que no está ase
gurada su reelección y todo
dependerá de lo que salga
de las encuestas y de la eva

Armando luación que se haga de su
Quintero gestión, por lo que Arman

do Quintero, de Iztacalco;
Néstor Núñez, de Cuauhtémoc, y Patricia
Aceves, de Tlalpan, fruncieron el ceño. La
buena es que tienen la posibilidad de inscri
birse para competir por una diputación local,
es decir, el premio de consolación, el dulce.

¿Hay más camas porque hay
más muertos por Covld?
::::: Parece que las autoridades capitalinas bus
can el lado positivo de las cifras de contagios
por coronavirus. Refirieron el jueves que el

número de hospitalizados
está bajando paulatinamen
te, aspecto fundamental pa
ra definir el color del semá

foro epidemiológico; sin
embargo, se les olvida que
en los últimos días se han
roto los récords diarios de
muertes. Tal vez la secretaOliva López

Arellano ria de Salud, Oliva López
Arellano, debería explicar

si hay más camas porque más gente muere y
se abren esos espacios, lo que realmente sería
muy grave, nos alertan.

La peligrosa lista de Presidencia
Hace un par de días, el vocero de la Presi

dencia, Jesús Ramírez, publicó en sus redes
sociales la lista de los líderes políticos y man
datarios que habían deseado una pronta recu

peración al presidente An
drés Manuel López Obra
dor, tras dar positivo a Co
vid. Lo que llama la aten
ción es que en esa lista sólo
aparecen los alcaldes
Adrián Rubalcava, de
Cuajimalpa; Clara Braga

Clara da, de Iztapalapa, y Patri
Bragada cia Ortiz, de Magdalena

Contreras. Le habrán pasa
do mal los datos a don Jesús o los alcaldes
morenistas de la capital no tuvieron ese gesto
de cortesía y empatia. No vaya a ser que esa
lista haya sido rasurada.

Panistas levantan
las manos por Naucalpan
::::: Ahora que los panistas definieron que no
habrá coalición para competir por Naucalpan,
nos comentan que varios levantaron la mano.
Una de ellas es Angélica Mora Marín, quien
gobernó en 20032006. También lo hizo el di
putado federal Iván Rodríguez Rivera,
quien trae la bandera de combatir los femini
cidios en el municipio. Esto apenas empieza y
ya veremos cuántos más querrán derrotar en
las urnas a su excompañera Patricia Duran
Reveles, quien gobierna Naucalpan por Mo
rena y todo apunta a que busca la reelección.
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KIOSKO

Hank dice que mujeres ya no
quieren chambear
::::: Aún no se registran los candidatos a la gu
bernatura por Baja California, nos platican, y
los suspirantes ya están dando de qué hablar,
para ejemplo basta Jorge Hank Rhon, quien

en pleno anuncio de su as
piración no del PRI sino
por el PES, se aventuró a
decir, sobre las mujeres, que
"creo que ahora como que
se les ha bajado un poquito
la inteligencia, antes eran
más abusadas. Agarraban al
que las mantenía y échale a
chambear y yo aquí... AhoraJorge Hank

Rhon no, ahora ya quieren cham
bear ellas". Pero eso no fue

todo, nos indican, pues pronto el gobernador
morenista Jaime Bonilla se apuntó para lla
marlo misógino y machista. Así es el calibre
de la política en la frontera y de esa forma co
mienza la época electoral en busca de llegar
al gobierno del estado.

...Y los que insultan sin sentido
::::: Dicen que nadie aprende en cabeza ajena,
pero hay algunos que ni en la propia, como
Joaquín Muñoz Mendoza, quien en 2015
fue candidato a la alcaldía de San Luis Potosí

por Morena y recientemen
te publicó en sus redes so
ciales un mensaje insultan
do a una de las precandida
tos del partido guinda a la
gubernatura del estado, por
lo que, de inmediato, el re
chazo a su comentario no
se hizo esperar, pues no lo
detuvo ni el hecho de queJoaquín

Muñoz la capital de SLP se ubicó
entre los 10 municipios del

país con más femincidios en 2020. ¿Será que
en estas elecciones don Joaquín terminará re
gistrado por el INE... pero como el primer po
tosino en el registro de personas sancionadas
por violencia política de género?

Tensiones, como agua hirviendo
::::: Nos cuentan, desde Guerrero, que la con
frontación entre el virtual candidato de More
na a la gubernatura, el senador con licencia
Félix Salgado Macedonio, y el exsuperdele
gado Pablo Amílcar Sandoval no termina,

pues hace unos días libra
ron otra batalla, ahora por
el control del Congreso lo
cal, donde Morena es mayo
ría. El tema, nos detallan, es
que el control de la Junta
de Coordinación Política

siempre había sido de gente
allegada a don Pablo, pero

Pablo Amílcar hace unos días se eligió co
mo nuevo coordinador aSandoval

Alfredo Sánchez, quien
abiertamente ha respaldado a don Félix, in
cluso pese a la denuncia por violación sexual
que está abierta en su contra. Y la mata da
para más, nos dicen, pues el exdelegado man
tiene impugnada la encuesta con la que de
signó a Salgado como candidato.

Tarde, mano dura de alcaide
::::: Nos narran que, en Baja California Sur,
quienes se volvieron a poner estrictas por el
alto número de contagios de Covid19 fueron
las autoridades de La Paz, encabezadas por el
alcalde Rubén Muñoz (Morena), al restringir
horarios de servicios en restaurantes, activida
des turísticas y hasta venta de alcohol. El pro
blema, nos afirman, es que muchos ciudada
nos ven esta medida tardía y otros de plano
ya no confían, pues mientras don Rubén hace
política e insiste en pedir que reporten a los
"fiesteros", pues estos son espacios de conta
gio, los mismos ciudadanos le han reclamado
que el problema es que denuncian y las pa
trullas nada más no llegan. Como dice el di
cho: "Crea fama y échate a dormir".
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Escasez de medicamentos,
la otra crisis que viene
En México se está gestando

otra crisis pública, paralela
a la actual por el coronavi

rus. Durante más de un año, según
documentos públicos revisados
para esta columna, el país ha com
prado menos medicamentos, me
nos insumos, con el alegato de que
se combate a la corrupción. El re
sultado, me dijeron doctores y es
pecialistas en hospitales del siste
ma de sanidad pública, es una es
casez cada vez más obvia de insu
mos básicos, la multiplicación de
casos detectados de medicamen
tos piratas y un retraso en la pro
veeduría de materiales, que no pa
rece que se resolverá pronto.
Les cuento la historia desde el

principio. En octubre de 2018, un
grupo de funcionarios de la admi
nistración de Eijrique Peña Nieto
se reunió con integrantes del equi
po de transición obradorista en la

Secretaría de Salud. Hablaron so
bre un proceso, entonces en curso,
para adjudicar los contratos de ma
teriales e insumos médicos que se
usarían en 2019. Dos fuentes me
dijeron que los funcionarios salien 
tes preguntaron si los que llegaban
querían que continuaran con las li
citaciones. Respondieron que sí, y
acordaron que algunos de los re
cién llegados serían vigilantes de la
calidad del proceso.
Así que siguieron las contrata

ciones, que entonces se hacían a
través del IMSS. Se adjudicaron
más de 50 mil millones de pesos.
Sirvieron para suministrar lo ne
cesario durante 2019. En los años
previos, me explicaron personas
que coordinaban los procesos de
compras en administraciones an
teriores, el calendario era más o
menos el mismo: entre abril y ma
yo recopilaban la información de

qué se necesitaba en cada clínica y
hospital, entre junio y septiembre
se licitaba, entre octubre y no
viembre se adjudicaban los con
tratos. Los proveedores tenían
unos tres meses (el tiempo están
dar para hacer pedidos de materia
prima a los productores principa
les, en China e India) para que los
cientos de miles de medicamentos

que se usan cada año se distribu
yeran a partir de enero.
Ahora, veamos qué está pasan

do. En julio de 2020, el gobierno
anunció que cambiaría su sistema
de compras, para evitar corrup
ción y reducir costos, según su dis
curso. Anunciaron que las com
pras ahora se harían a través del
Insabi y de la Oficina de las Na
ciones Unidas de Servicios para
Proyectos (UNOPS), una oficina
que asesora e implementa com
pras públicas en distintos países.
El anuncio afirmaba que la com

pra se dividiría en abasto prioritario
y regular. Según este plan, en enero
abastecerían 325 medicamentos y
materiales de curación Hubo se
siones informativas en noviembre y
diciembre, anuncios de que el pro
ceso iniciaría en enero, pero nada
de eso sucedió. Para el abasto prio
ritario el proceso no va ni al 30%.
Obtuve algunos de los avisos

que han recibido las empresas

postulantes. Muestran que las li
citaciones se han retrasado varias
veces, primero a mitad de enero,
luego a febrero. Ahora mismo, no
queda claro cuándo terminará el
proceso. Las negociaciones para
los medicamentos de patente, que
se hacen por medio de la Canifar
ma, tampoco han avanzado.
En un tercer paquete de contra

tos, que abarcará medicamentos y
material no prioritario, las licita
ciones que recibirían propuestas a
mediados de enero, se han retra
sado un mes. El resultado actual es
un limbo administrativa México

enfrenta el peor momento de la
pandemia de coronavirus, un re
traso en el programa de vacuna
ción y los procesos de compra de
insumos no están ni en adjudica
ciones ni en firmas de contratos.

A esto se suma, según datos de
la industria farmacéutica, que la
administración obradorista debe a
sus proveedores más de 2 mil mi
llones de pesos, de lo que entre
garon en medicamentos durante
2019 y 2020. Los próximos meses
significarán el agotamiento de los
insumos que quedan, dicen los es
pecialistas, sin que se vislumbre en
el panorama inmediato cuándo
las farmacias del sistema de salud
pública serán surtidas por com
pleto, nuevamente. •

Durante más de un año, el país ha compra
do menos medicamentos. El resultado es

una escasez cada vez más obvia de insumos
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El contagio de AMLO:
los rumores, las noticias
falsas y lo que se necesita

Dolory rabia, porlapér
dida de familiares y
seres queridos; miedo

a contagiarte o a morir si lo es
tás; temor de no encontrar un
espacio hospitalario donde ser
atendido; y creciente descon
fianza en la gestión guberna
mental de la pandemia, con
forme aumenta su propaga
ción y letales consecuencias.
Profundo cansancio de una

vida restringida, pánico de
perder trabajo, patrimonio o
medios para subsistir, desa
liento por los daños infligidos
a la economía del país; y un
irreprimible enojo al ver a mi
les que, por ignorancia o idio
tez, desafían un peligro evi
dente y comprometen su salud
y la de los demás, en festejos y
actividades de toda índole que
solo atizan el contagio.
Desesperación, en una pala

bra, estado de ánimo que no es
el mejorconsejero para abrirle la
puerta al razonado optimismo
que traen consigo las vacunas y
para colocar, en su justa dimen
sión, el contagio de AMLO y las
innegables implicaciones polí
ticas de ese hecho.
La gestión de la pandemia

no ha sido la mejor, pero tam
poco la peor. Ha tenido contra
dicciones y muchos errores de
comunicación política Seña
les contraproducentes como la
de AMLO al desestimar la uti
lidad de los cubrebocas o la re
ticencia de Salud a aplicar más
pruebas diagnósticas. Las me
diciones de casos y muertes
dejaron dudas que se confir
man ahora que el INEGI con
cluyó en su investigación sobre

Dolory rabia, porlapér
dida de familiares y
seres queridos; miedo

a contagiarte o a morir si lo es
tás; temor de no encontrar un
espacio hospitalario donde ser
atendido; y creciente descon
fianza en la gestión guberna
mental de la pandemia, con
forme aumenta su propaga
ción y letales consecuencias.
Profundo cansancio de una

vida restringida, pánico de
perder trabajo, patrimonio o
medios para subsistir, desa
liento por los daños infligidos
a la economía del país; y un
irreprimible enojo al ver a mi
les que, por ignorancia o idio
tez, desafían un peligro evi
dente y comprometen su salud
y la de los demás, en festejos y
actividades de toda índole que
solo atizan el contagio.
Desesperación, en una pala

bra, estado de ánimo que no es
el mejorconsejero para abrirle la
puerta al razonado optimismo
que traen consigo las vacunas y
para colocar, en su justa dimen
sión, el contagio de AMLO y las
innegables implicaciones polí
ticas de ese hecho.
La gestión de la pandemia

no ha sido la mejor, pero tam
poco la peor. Ha tenido contra
dicciones y muchos errores de
comunicación política Seña
les contraproducentes como la
de AMLO al desestimar la uti
lidad de los cubrebocas o la re
ticencia de Salud a aplicar más
pruebas diagnósticas. Las me
diciones de casos y muertes
dejaron dudas que se confir
man ahora que el INEGI con
cluyó en su investigación sobre

exceso de mortalidad, que de
enero a agosto del año pasado
hubo 44% más fallecimientos
quelos registrados por la Secre
taría de Salud.
Sobre las vacunas y la capa

cidad del gobierno para llevar a
buen término el plan de su apli
cación masiva, se ha inoculado
mucha desconfianza. No hay
evidencia, como algunos afir
man, que las que han llegado
sean donaciones.

Metió mucho ruido que Pfi
zerBioNTech pospusiera hasta
el 15 de febrero las entregas que
ya habían iniciado. Las autori
dades que gestionaron su com
pra y la de AstraZeneca, o la de
las pendientes de aprobación
sanitaria Cansino (chinacana
diense) y Sputnik V (rusa) o las
que llegarán mediante el meca
nismo Covax de la OMS (cuyo
abastecimiento hoy se detalla
rá),afirman que el paístiene ase
gurada la compra para este año
de 1983 millones de dosis. ¿Por
qué de entrada no creerlo?
Es preciso que Rusia publi

que en los medios científicos
tradicionales, los resultados de
las pruebas masivas de su va
cuna antes de que la Cofepris
otorgue el permiso de uso, no
obstante que las autoridades de
Salud aseguran que la agencia

exceso de mortalidad, que de
enero a agosto del año pasado
hubo 44% más fallecimientos
quelos registrados por la Secre
taría de Salud.

Sobre las vacunas y la capa
cidad del gobierno para llevar a
buen término el plan de su apli
cación masiva, se ha inoculado
mucha desconfianza. No hay
evidencia, como algunos afir
man, que las que han llegado
sean donaciones.
Metió mucho ruido que Pfi

zerBioNTech pospusiera hasta
el 15 de febrero las entregas que
ya habían iniciado. Las autori
dades que gestionaron su com
pra y la de AstraZeneca, o la de
las pendientes de aprobación
sanitaria Cansino (chinacana
diense) y Sputnik V (rusa) o las
que llegarán mediante el meca
nismo Covax de la OMS (cuyo
abastecimiento hoy se detalla
rá),afirman que el paístiene ase
gurada la compra para este año
de 1983 millones de dosis. ¿Por
qué de entrada no creerlo?
Es preciso que Rusia publi

que en los medios científicos
tradicionales, los resultados de
las pruebas masivas de su va
cuna antes de que la Cofepris
otorgue el permiso de uso, no
obstante que las autoridades de
Salud aseguran que la agencia

sanitaria ya recibió todos los es
tudios de eficacia y seguridad.
La propia embajada rusa infor
mó que su antígeno ya se ad
ministró a un millón y medio
de personas en el mundo, que
50 países han asegurado mil
200 millones de dosis y que ha
sido reconocida por la OMS co
mo una de las 10 principales.
El contagio de AMLO tam

bién ha sido inoculado por otros
dos virus que nos enferman co
mo sociedad: el de la incredu
lidad y el del odio. Sobre este úl
timo baste ver expresiones en
redes sociales como las de un

par de médicos que recomien
dan tratamientos que le provo
quen al presidente una trombo
sis y "libramos, así, de algunos
años de mañaneras". Sobre el
de la incredulidad, la sintoma
tología empezó desde el mo
mento en que se puso en duda
su contagio, y ha continuado
con estrambóticas versiones de

que no tiene Covid sino un "de
rrame cerebral". Sería inmoraly
grave error político que fuera
deliberadamente ocultado.

Toca a los periodistas ser
escépticos y preguntar. Fuen
tes de Palacio Nacional des
mintieron tal versión a esta

columna, al igual que lo hizo
Hugo López Gatell quien ade
más declaró que el presidente
es prácticamente asintomáti
co. El vocero Jesús Ramírez

aseguró por su parte que el
Presidente "recupera poco a
poco salud y vigor".
Si ya es de por sí pesado lidiar

con la pandemia con el descrito
ánimo de desesperación, por
qué no nos descargan de rumo
res y noticias falsas, publicando
la prueba que confirma la en
fermedad del presidente y nos
dejan ver con algún video o fo
tografías que está aislado y cui
dado, pero bien y atendiendo
los asuntos del país.
¿Cuándo los mexicanos

confiaremos en nosotros
mismos? •
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Consummatum est
Ude marzo del 2020. Día

en que la OMS declaró
que el virus

SARSCOV2 se había convertido
en pandemia; 114 países en todos
los continentes registraban casos
de contagio. La difusión del virus
que fue presuntamente descu
bierto el 30 de diciembre del
2019—aunque algunos científi
cos sostienen que meses antes ya
había datos del mismo—demos
tró que todo proceso global actual
tiene gran aceleración. Esta pan
demia ha demostrado un presen
te distópico que solamente se ha
bía visto en películas de ciencia

ficción donde se observan futuros
sociales de catástrofe. Desde el
inicio de los contagios masivos,
México tuvo la oportunidad de
prepararse, observar lo que suce
día en Asia y Europa y aprender
de sus experiencias, pero sencilla
mente no sucedió.v
Hoy el país está sumido en una

descomunal tragedia, un cemen
terio de más de 153 mil muertos
(datos oficiales que el Inegi destru
ye) y la ciña crece día con día. El
responsable de la misma es Hugo
LópezGatell, el "científico" que ha
mentido sistemáticamente sobre
la dimensión del horror. Protegido

por el manto presidencial, arropa
do por legisladores y por el partido
Morena, la estrategia del funciona
rio baladí ha sido un rotundo fia
caso. La hoja de ruta nunca existió
sino únicamente las ocurrencias,
contradicciones y frivolidades.
Desde marzo se subestimó la pan
demia, se ignoraron medidas y
México 11 meses después sigue
dentro de la primera ola de con
tagio. Incontenible y desbordada.
El hecho de que el presidente

López Obrador y el empresario
Carlos Slim se encuentren conta
giados de covidl9 es un KO de la
realidad. El resultado de un largo
camino de pésimas y erráticas de
cisiones gubernamentales frente a
la pandemia. El Ejecutivo esel úni
co responsable de haber contraído
el virus y su círculo cercano ha ex
hibido ía zalamería y su temor a
imponérsele en un asunto de sa
lud pública y ya con su contagio,
en uno de seguridad nacional.
Su necia actitud hacia el uso

sistemático del cubrebocas, su
abandono de llevar a cabo pro
tocolos para evitar propagación
del virus lo convirtieron en víc
tima de su propia negligencia.
Sin embargo, no sólo México
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está en el último lugar del ranking
mundial como el peor país para
estar durante la pandemia, sino
que ahora el debate se centra en
el tema de las vacunas donde
también hay confusión y se han
manejado verdades a medias.
Y para contrarrestar la pésima

imagende este gobierno quedecide
vacunar a los servidores electorales
antes que al heroico personal de sa
lud público y privado, se inoculan
a los maestros en Campeche
La estrategia de abrir escuelas

y mostrarle al mundo la fotografía
del éxito mexicano en plena crisis
mundial por la segunda embes
tida de contagios tiene doble vía.
La primera de distraer del horror
con una imagen de estar saliendo
del infierno y la segunda eviden
temente electoral. Campeche irá
a las urnas y el guiño a los maes
tros es evidente. Es utópico pen
sar que en Palacio Nacional se
preocupan por un regreso a clases
ordenado y sin riesgos.
Por último llama la atención

qué López Obrador siga ausente
desde su diagnóstico con Co
vidl9, es deseable que salga bien
y reflexione la urgencia de un
golpe de timón ante el desastre.

Es urgente la aplicación de más
pruebas que no sean rápidas, da
da su alta probabilidad de falsos
negativos cuyo resultado ha sido
un desbordamiento de conta
gios, saturación hospitalaria y
muertes. Este gobierno llegará a
su cita con la historia para rendir
cuentas. Y encarar las omisio
nes, negligencia y ocurrencias
que han ocasionado la muerte
de miles de mexicanos.
POR LA MIRILLA. La organi

zación en la plataforma de Reddit
donde miles de jóvenes desde sus
computadoras colapsaron el mer
cado y Wall Street con la compra de
acciones de GameStop, AMC Corp,
Blackberry LID, etc., ocasionando
pérdidas millonarias y aullidos de
algunos Hedge Funds, marcará un
trascendente parteaguas. Es la
misma generación que a través de
Hk Tok le metió un sonoro revés
a Trump el día del arranque de su
campaña por la reelección •
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El año horrible de los policías
No es que los años previos

hayan sido muy buenos
para el gremio, pero

2020 fue realmente catastrófico
para los policías en México.
Por la violencia homicida, pri

mero que nada. De acuerdo a un
reporte recientemente publica
do por la organización Causa en
Común, 524 policías fueron ase
sinados en 2020. Eso implica un
incremento de 17% con respecto
al año previo y significa que un
policía es asesinado en algún lu
gar del país cada 17 horas.
El embate no respetó fronte

ras jurisdiccionales, pero fue

más severo en el espacio local.
Más de la mitad de los policías
asesinados en 2020 pertenecían
a corporaciones municipales y
otro 40% laboraba para policías
estatales.
Además, los integrantes de las

policías fueron víctimas de for
mas extremas de violencia. Va

aquí solo una pequeña muestra
de las atrocidades listadas en el
reporte de Causa en Común:
El 22 de febrero fueron ase

sinados cuatro policías en Cór
doba, Veracruz.
El 16 de marzo fueron asesi

nados tres policías municipales

en Tolimán, Querétaro.
El 7 de junio fueron hallados

los cuerpos de cuatro policías al
interior de una patrulla, en Hui
manguillo, Tabasco.
El 21 de junio seis policías fue

ron asesinados durante una em
boscada en Tetipac, Guerrero.
El 31 de julio fue hallado el

cuerpo desmembrado del direc
tor de la policía de Madera, Chi
huahua.
El 19 de agosto fue asesinado

a tiros un comandante de lapo
licía municipal de Acatepec,
Guerrero.
El 11 de septiembre fueron

asesinados tres elementos de la
policía estatal en Villa Guerrero,
Estado de México.
El 12 de diciembre fue encon

trado el cuerpo mutilado y deca
pitado del director déla policíamu
nicipal de Tepetongo, Zacatecas.
Al flagelo de la violencia, se su

mó en 2020 el azote del Covid19.
De acuerdo al recuento periodís
tico realizado por Causa en Co
mún, se contagiaron 4,828 poli
cías de corporaciones federales,
estatales y municipales entre mar
zo y diciembre. Esto, con toda pro
babilidad, es una subestimación:
se trata, al fin y al cabo, de policías
que se hicieron una prueba y los
resultados fueron reportados en
medios de comunicación.

Muchos de esos contagios
acabaron siendo letales. De
acuerdo a la misma fuente, se re
portaron 702 muertes de policías
por Covid. De nuevo, ese núme
ro probablemente refleja un su
bregistro. Pero, ya con esa cifra,
se puede afirmar que los policías
fueron la segunda categoría de
servidores públicos más afecta
da por la pandemia, después del
personal de salud.
Si se suman las dos categorías

(los asesinatos y el Covid), resul
ta que en2020, murieron prema
turamente por los menos 1,226
policías. Eso equivale a uno de
cada 300 integrantes de las cor
poraciones policiales.
Esa tragedia le pasó de noche

al país. Los policías también han

estado en la primera línea del
combate a la pandemia. Ellos y
ellas no se pueden dar el lujo de
quedarse en casa. Están en la ca
lle, apoyando a los equipos de
emergencia, tratando de hacer
cumplir las restricciones im
puestas por las autoridades sani
tarias, sin equipo de protección,
poniéndose en riesgo de conta
gio todos los días. Y ni siquiera
reciben reconocimiento de la so

ciedad o del gobierno. De la va
cuna, ni hablamos: no están en
la lista de prioridades de nadie.
Sobre la violencia, ya es cos

tumbre que la muerte de un po
licía sea recibido con preguntas
revictimizantes: "¿Pues en que
andaría metido?" Y el desenlace
es por lo regular la impunidad
para los agresores.
Así fue entonces el año de los

policías: un coctel de virus y ba
las, de muertos por montón, sin
descanso ni reconocimiento.
No se puede hacer mucho pa

ra corregir esa desgracia, salvo
darle las gracias a los policías por
todo lo que han hecho por el país
en estos meses negros. •
 alejandrohope@outlook.com

Twitter: @ahope71

Los policías también han esta
do en la primera línea del com
bate a la pandemia. Y ni siquie
ra reciben reconocimientE
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fSon rumores, son rumores. Arturo Herrera, secretario
#de Hacienda, rechazó que el gobierno federal esté com

prando vacunas de "segunda" contra covid19, ante las críti
cas de la oposición por la compra de la vacuna rusa Sputnik
V. Durante la reunión plenaria de Movimiento Ciudadano,
Herrera manifestó que el país tiene actualmente contratos
con cuatro empresas y que todas las vacunas que proveen
tienen un nivel de eficacia superior al 94 por ciento. "Noso
tros no estamos comprando vacunas de segunda, o sea, dé
jenme decirlo súper claramente", aseguró. Herrera defendió
la firma de los contratos para la adquisición de vacunas, in
cluida la rusa Sputnik V. La prioridad es la vida. Y retomando
a un clásico: a los de la oposición nada les parece.

2 Combo de ayuda. Como ningún otro gobernador, el
®de Querétaro, Francisco Domínguez Servién, anun

ció una ola de apoyos para todos los niveles de la población.
Hizo un reconocimiento a quienes han hecho uií esfuerzo
para superar la pandemia, principalmente al personal de sa
lud estatal. El gobierno estatal destinará 400 millones de pe
sos para apoyar a las pymes; a la industria restaurantera se
perfila entregar 25 mil pesos a cada negocio y 35 mil para
grupos teatrales afectados por la pandemia. Además, habrá
eliminación de las multas que se hayan generado por con
cepto de verificación vehicular, y los alumnos de nivel medio
y superior serán beneficiarios del programa Por tu Economía
Familiar. De que se puede, se puede. ¿Y los demás?

3 Consecuencias lógicas. Los errores se pagan. Y políti
camente, muy caro, esto lo debe tener bien claro la al

caldesa Patricia Durán, quien sólo ha actuado en perjuicio
de sus gobernados, pues los naucalpenses se han tenido que
tragar la condena nacional por la boda de Durán, a donde
acudieron más de 100 invitados en plena pandemia. Ade
más, los números no la favorecen. Naucalpan ocupa el cuar
to lugar del Edomex en contagios de covid. Es, como se dice,
la región 4 de la Cuarta Transformación, por ser quienes no

han podido atender la pandemia. Las omisiones le costarán
votos. Ojo. El panista Iván Rodríguez Rivera se apuntó para
recuperar Naucalpan. Dadas las malas decisiones y actua
ción de Patricia Durán, deja el camino casi zanjado para que
el PAN dé el zarpazo. Que no les sorprenda el resultado.

W Mucho ruido. El presidente Andrés Manuel López
¿¦•Obrador atiende los asuntos de la administración pú

blica que le son posibles desde el confinamiento, aseguró
Olga Sánchez Cordero, titular de la Segob. Afirmó que la
salud del Presidente es buena y que sigue su recuperación.
ElPresidente tiene síntomas ligeros, está en plena recupe
ración y en ejercicio de sus funciones, atendiendo asuntos
públicos, los cuales son necesarios, y esperamos que cum
pla con su periodo de aislamiento voluntario de la mejor
forma posible", comentó. Dijo que el retorno del Presidente
a las ruedas de prensa matutinas será hasta que los médicos
que le atienden lo den de alta. "No ha establecido medidas
restrictivas a las libertades, no hay toques de queda ni res
tricciones a la movilidad de las personas dentro del territo
rio", afirmó. Ante la pandemia cada uno es responsable de
su salud. Tan fácil que es cuidarse.

5 La unión mantiene la vida. En el marco de la 60 reu
nión de ordinaria de la Conago, el gobernador de Yu

catán, Mauricio Vila Dosal, invitó a las otras 31 entidades
federativas a que, sin importar partido político o la agru
pación de gobernadores a la que pertenezcan, se sumen a
una compra conjunta de vacunas contra covid, pero recalcó
que esto no será fácil en el corto plazo, ya que la producción
de las empresas farmacéuticas está comprometida con los
gobiernos nacionales. "Sería muy bueno y tendríamos más
posibilidades de conseguir vacunas si pudiéramos trabajar
todos en equipo, intercambiar información y con ello, evitar
también a los intermediarios. Sabemos que esto no será fácil,
pues la demanda sobrepasa la oferta internacional", recalcó.
Los mandatarios aliancistas son los primeros en decir no a
todo. En esta encomienda, ¿van o se quedan?
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El miércoles pasado, durante un seminario virtual organiza
do por el Instituto Nacional de Salud Pública para analizar la
respuesta de México ante covid19, el rector de la UNAM, En
rique Graue, afirmó que los más de 150 mil fallecidos por la
enfermedad oficialmente reconocidos y el exceso en la mor
talidad general eran prueba de que el sistema de salud del país
había sido rebasado por la epidemia

Por la noche, durante la conferencia vespertina en Palacio
Nacional, el subsecretario Hugo López Gatell quiso interpretar
las palabras del rector, al sostener que Graue se refería a "un
sistema crónicamente limitado" que "al menos unos 40, si no
es que 50 años, ha tenido menos personal del que se requiere".

Rechazó que la responsabilidad de dicho rebase recaiga en
la actual administración, pues "como hemos podido mostrar,
literalmente todos los días desde que emprendimos en abril
de 2020 el proceso de reconversión hospitalaria ésta es una
de las más amplias que han ocurrido en la región de América".

Agregó: "En términos de disponibilidad hospitalaria afor
tunadamente en ningún minuto ha sido rebasado el Sistema
Nacional de Salud".

La discusión es por demás interesante. Si bien puede ale
garse que a México le ha faltado infraestructura y personal de
salud como testimonio están los largos periodos de espera
para obtener una dta para una atención especializada, tam
bién es verdad que la prevalencia de las enfermedades que
provocan la mayor parte de las muertes en el país no había
apuntado hasta ahora a un sistema rebasado.

Veamos: la principal causa de muerte en el país al menos
desde 1998 son las enfermedades del corazón. La evolución
de su tasa de defunción ha pasado de 6.9 por cada 10 mil ha
bitantes en aquel año, cuando murieron 68 mil 716 mexicanos
por ese motivo, hasta 12.3 en 2019, cuando los fallecimientos
sumaron 156 mil 41 (fuente: Inegi).

Sin embargo, dicha tasa es mucho más baja que la de Esta
dos Unidos, donde fue de 20.1 en 2018, comparado con 11.9 en
México ese mismo año. En aquel país, las enfermedades del
corazón también son la primera causa de muerte, igual que
lo es a nivel global. En el mundo, la tasa en 2017 fue de 17.79
contra 11.4 en México (fuente Instituto de Métricas y Evalua
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ción de la Salud de la Universidad de Washington).
Es evidente que ningún país estuvo preparado para una

pandemia como ésta Parece ocioso entender, por rebase del
sistema de salud la mera saturación de servicios hospitalarios.
El sistema de salud es mucho más que las camas para atender
a enfermos o incluso el número de médicos.

Dudo mucho que Indonesia haya estado mejor preparado
que México para enfrentar esta crisis. De acuerdo con datos
del Banco Mundial, el archipiélago, cuya población es de 270
millones, tiene un número semejanté de camas de hospital
que nuestro país pór cada mil habitantes y casi siete veces
menos médicos en lá misma proporción. Sin embargo, el co
ronavirus ha provocado 107 muertes por millón en Indonesia
contra mil 184 en México.

En defensa de su estrategia, LópezGatell alegó como
digo arriba que siempre ha habido disponibilidad de camas
para personas que las han requerido en esa coyuntura. Eso
fue cierto durante los primeros meses de la epidemia, hasta
que comenzaron a saturarse los hospitales en la capital y otras
ciudades del país.

Y ése es justamente el problema: la estrategia federal apos
tó por tener lugares disponibles en los hospitales en lugar de
evitar contagios y canalizar a los servicios médicos a las per
sonas infectadas ante la aparición de los primeros síntomas.

Se hi2£> lo contrario: pedir a quienes tuviesen síntomas
permanecer en casa. Como testimonio de ello están lás más
de 38 mil personas que, de acuerdo con el Inegi, murieron
por covid en su casa o en la calle, entre marzo y agosto. Ya
luego, viendo qué los hospitales se llenaban de personas que
llegaban demasiado tarde, mandaron el mensaje contrario, y
cuando la situación se volvió insostenible, les volvieron a pedir
que se quedaran en casa, a donde Ies harían llegar atención
médica y oxígeno.

El rebase dehslstema de salud ha sido, sobre todo, por ma
las decisiones, no por una falta crónica de camas y médicos.

Fecha: 29/01/2021

Página: 2

Area cm2: 319

2 / 2

Columnas Políticas

Bitácora del director /Pascal Beltrán del Rio

Pascal Beltrán del Rio

Costo: 22,684

Página 5



Si a alguien le quedaba alguna duda de que
Gaudia Sheinbaum iba a desempolvar los
expedientes judiciales para usarlos en las
próximas elecciones, sólo hay que revisar
sus últimas acciones en contra de la admi
nistración de Miguel Ángel Mancera, su
antecesor.

El caso más reciente es un presunto des
vío de mil millones de pesos del presupues
to de la ciudad en 2018, cuando Mancera y
José Ramón Amieva compartieron la Jefa
tura de Gobierno.

Según Sheinbaum, ambos exgobernan
tes utilizaron 12 empresas fantasma para
desviar cantidades millonarias, y asegu
ra que la Fiscalía General de la Ciudad de
México tiene datos sólidos para actuar en
contra.

Por lo pronto tiene a Miguel Ángel
Vásquez, exsubsecretario de
Administración y Desarrollo
Humano, preso desde princi
pios de 2020 en el Recluso
rio Norte, acusado de delitos
cometidos por servidores pú
blicos y uso indebido de atri
buciones, entre otros.
Y no es que la anterior ad

ministración haya sido muy
pulcra; todo lo contrario: se
despacharon con la cuchara grande y me
recen, al menos, ser investigados para que
reciban castigo si les prueban sus fechorías.

El asunto es que el tema sale justamente
cuando la CDMX está rebasada por la pan
demia, la inseguridad y el desempleo. Eso
sin contar el escándalo que se traen en Mo
rena con la definición de sus candidatos a
alcaldes y diputados.

En primer lugar, cómo es que la jefa de
Gobierno, cada rato da detalles de las in
vestigaciones que realiza Ernestina Godoy
y dice que son sólidas, cuando se supone
que la Fiscalía general es autónoma y ya no
le reporta al Ejecutivo, como era antes.

Eso sin contar con la violación a la secre
cía que debe imperar en toda investigación
judicial.

Pero, además de servir como distractores,

estas investigaciones también le sirven
Claudia para golpear a la oposición,
viendo el tema de la corrupción, que es
discurso principal en que la 4T ha
sus campañas desde que nació.

Por eso camina a toda velocidad la in
vestigación en contra del diputado Mauricio
Toledo, cuya solicitud de desafuero fue in;
gresada ayer a la Cámara de Diputados, pues
para los morenos el jefe delegacional es un
icono de la corrupción.

También por eso se lanza ahora en contra
de su antecesor, el coordinador de los sena
dores del PRD, pues quiere dejar muy claro
en el imaginario popular que el sol azteca es
igual a corrupción, y con eso abollar la alianza
con el PAN y el PRI.

Pero Claudia olvida un pequeño detalle:
que en lugar de castigar a los corruptos, Mo

rena los protege. Y, si no, que
recuerde que Amieva, a quien
relaciona con el robo de los mil
millones de pesos a la capital,
es alcalde moreno por Mix
quiahuala, Hidalgo.

Y que Toledo es diputado de
la 4T al haberse afiliado al Par

tido del Trabajo. Ni qué decir de>
Julio César El Nenuco Moreno, ;
a quien antes señalaba como un

pillo y hoy es su flamante adquisición para ir
por la alcaldía Venustiano Carranza.

Sheinbaum desempolva los expedientes!
© CENTAVITOS
Y siguen las malas noticias en la adminis
tración capitalina con respecto al covid19,
pues, además de la reciente muerte de
Avelino Rangel, subsecretario de Gobier
no, donde el virus también pegó fuerte es
en Tláhuac, concretamente en la familia del
alcalde Raymundo Martínez Vite, pues siíf
hermano Fernando murió y tres de sus so
brinos están delicados. Urge que ya lleguen
las vacunas, pero en el gobierno federal si
guen hechos bolas y ahora quieren salir del
paso trayendo la vacuna rusa —sin aproba
ción de la OMS— para experimentar en vivo
con los mexicanos.
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Como si no existieran problemas ante la mayor crisis eco
nómica de la historia reciente del país, el secretario Arturo
Herrera (uno de los más serios y cumplidores del gabinete
presidencial) tuvo la mala ocurrencia de meterse en el disfraz
de LópezGatell para defender la compra de la vacuna rusa
Sputnik, por la que la Secretaría de Hacienda ha desembolsa
do ya cuatro mil millones de pesos, según aseguró el propio
Herrera el miércoles en Mazatlán.
Ayer, el secretario Herrera estuvo en la plenaria de los

diputados de Movimiento Ciudadano y dijo que México "no
está comprando vacunas de segunda" contra el covid, al ser
interrogado sobre la compra de la vacuna rusa Sputnik. Y se
puso a comparar la vacuna Sputnik con la de AstraZeneca.
Explicó, es verdad, que la dos parten de la mis
ma base: la utilización de vectores adenovirales.

Según explican los propios desarrolladores de
Sputnik, los "vectores" son vehículos que pueden
introducir material genético de otro virus en una
célula. El gen del adenovirus, que es el causante
de la infección, se sustrae y en su lugar se inserta
un gen con el código de la proteína de otro vi
rus. El elemento insertado ayuda al sistema in
munológico a reaccionar y producir anticuerpos
que nos protegen de la infección. Tanto la Sput
nik como la de AstraZeneca están basadas en el
mismo principio que se usa en la generación de
muchas otras vacunas.

Agregó Herrera que "tampoco es que se esté
inventando en todos lados, hay un número limi
tado de técnicas para producir vacunas y, con
excepción de la de Pfizer, todas están utilizando
técnicas muy parecidas". Lo cual no es verdad: la
de Moderna, no autorizada en México, es la única
que, junto con la de Pfizer, utilizan una técnica
de ARN mensajero, absolutamente diferente y, en
términos científicos, absolutamente innovadoras.

El ARN mensajero es un producto sintético, creado en la,
boratorio, una variante de la sustancia natural que dirige la
producción de proteínas en las células. Mediante la vacuna
se inocula y, literalmente, toma el control de la producción de
proteínas o antígenos específicos del coronavirus, mismas que
son liberadas por nuestras células tras recibir las instrucciones
de la vacuna, y el sistema inmunológico, en respuesta, produ
cirá anticuerpos que podrán reconocer y neutralizar el covid
en caso de una infección. Las vacunas de Pfizer y Moderna no
son equiparables a las demás.

Pero no sólo en eso se equivocó Herrera: sostuvo que todas
las vacunas que México está adquiriendo tienen niveles de
eficacia superiores al 94% y reconoció que hay solamente una

vacuna que no estamos contratando (la de Moderna), y "no la
estamos ocupando, dijo, porque tiene un nivel de eficacia del
65%, hay países que la están aplicado porque es claramente
mucho más eficaz que la de la influenza y en el contexto ma
cro, o sea de los números agregados, servirá porque el 65%
tendrá algún tipo de anticuerpos, pero el otro 35%, no, enton
ces, a nivel individual, si es muchísimo más un volado, aunque
no lo sea", dijo.

Sencillamente no es verdad: la de Moderna, aplicando las
dos dosis, tiene una efectividad superior al 94 por ciento. Su
efectividad, como la de todas las vacunas que son de dos do
sis, disminuye si se aplica sólo una, por eso el plan de aplicar
sólo una dosis de vacuna es un grave error que está tentado a

cometer el gobierno federal, ya que sólo se ten
dría una inmunización muy parcial. Y eso aplica
para todas las vacunas.

Con una diferencia notable, las vacunas de
vectores adenovirales, como AstraZeneca y Sput
nik, podrían no ser aptas para inocular a mayores
de 65 años. Por lo menos eso es lo que acaba
de informar el gobierno alemán y, según inves
tigadores argentinos, donde se aplica Sputnik,
la inmunidad en personas de la tercera edad de
la vacuna rusa podría disminuir hasta el 8 por
ciento.

Pero hay un tema central que un hombre pre
parado como Herrera no puede ignorar. Todo lo
que sabemos de las vacunas de Pfizer, AstraZe
neca y Moderna (las tres aparentemente efica
ces) es porque han realizado todas las pruebas
científicas requeridas por la normatividad inter
nacional y han presentado ante las principales
autoridades reguladoras del mundo sus resul
tados y procesos. Tienen autorización de todas
esas instancias reguladoras y sus resultados son
públicos para que la comunidad científica pueda

consultarlos. De la Sputnik sólo sabemos lo que sus creado
res han dicho: no hay estudios que lo certifiquen ni tampoco
publicaciones científicas, salvo un artículo en la revista espe
cializada The Lancet escrito por sus creadores.

El propio LópezGatell decía, en agosto pasado, respecto a
la vacuna Sputnik, que "por razones éticas y de bioseguridad
no se puede utilizar una vacuna que no haya terminado satis
factoriamente los estudios de fase tres". Y esos estudios no se
conocen, ni siquiera se sabe con certidumbre si han concluido.
No todas las vacunas son iguales. Es como si Herrera creyera
que es lo mismo el sistema regulatorio de la Reserva Federal
que el del banco central de Venezuela o de Bielorusia.

Qué necesidad.
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Sputnik V... ¡es lo que hay!
México: tercero ya en muertes... y el (irresponsable sigue.

En medio del desabasto y del (obvio) "rebase" de la capa
cidad de los laboratorios más importantes para atender
la demanda mundial existente de la vacuna anticovid19,
y de toda suerte de especulaciones sobre la idoneidad de
una u otra sobre el resto, Andrés Manuel López Obrador
decidió apostar por la de fabricación rusa Sputnik V, cuya
efectividad, particularmente en adultos mayores, ha sido
reiteradamente puesta en duda, carece de aprobación de
autoridades sanitarias de Estados Unidos y la Unión Euro
pea y, huelga decir, no ofrece aún resultados comprobables
del cumplimiento de la llamada fase 3 de pruebas...

En su pasada conversación con Vladimir Putin, efecti
vamente, el tabasqueño comprometió la adquisición de 24
millones de dosis que deberán estar llegando al país en los
dos próximos meses —lapso en que, presuntamente, de
berá inmunizarse al personal médico faltante y adultos de
más de 65 años—, aun cuando hace apenas unos días, en
Argentina, se dieron a conocer resultados adversos del fár
^maco, destacadamente en per

sonas mayores. Ello y otras cosas
dieron forma a la difusión de
versiones según las cuales, si el
gobierno de la 4T optó por lava
cuna que promueve el presiden
te ruso, esto respondió a razones
de índole políticoideológico o,
incluso, económicas, pues su
costo sería menor al de otras.

La verdad es otra: se opta por
adquirir la Sputnik V en virtud de
que, no habiéndose concretado
en tiempo y forma —firma de
contratos y entrega de adelan
tos, por ejemplo— la adquisición
con otros laboratorios —Pfizer y
AstraZeneca— o bien, por la in
capacidad de éstos para atender
la excesiva demanda existente,
México y su gobierno, compro
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metido (en tiempos electorales como los actuales) a cumplir
un estricto programa de inoculaciones ante el avance de
una pandemia que infectó ya a más de 1,825,519 y cobró
la vida de 155,145 conciudadanos, decidió comprar lo que
existe en el mercado, ni más ni menos.

Por ello, precisamente, es que cuando se interroga a los
especialistas serios sobre si se aplicará o no el supuesta
mente contraindicado fármaco ruso a adultos mayores, su
respuesta es sólo una: les dirán que ¡es lo que hay, la toman
o la dejan!...

ASTERISCOS

* Ayer, por cierto, el director para América Latina de UNOPS
—entidad de la ONU a la que el gobierno encargó comprar
medicinas a su nombre—, Giuseppe Mancinelli, recibió
al director de la industria farmacéutica local agrupada en
laAmelaf, Juan de Villafranca, quien le reiteró su pedido
de "piso parejo" —con los extranjeros, claro— en las lici
taciones a realizar...

* Evidencia de que la pandemia no está siendo enfrenta
da igual en todo el país, la decisión del panista Pancho
Domínguez que, ayer, anunció la disposición de 400 mi
llones de pesos más del presupuesto para "recuperar el
dinamismo económico" de Querétaro y asegurar el ingreso
de las familias...
* En el marco del 46 aniversario de su fundación, la Aso
ciación Nacional Cívica Femenina (Ancifem) entregó el re
conocimiento "Amparo Noriega", por su trabajo en la forja
de la patria, a Guadalupe Arellano Rosas e, in memoríam,
a María de los Ángeles Álvarez Malo. Bien...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política.
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Medalla de bronce

en el podio de la muerte
En mal momento se produce el retraso en la ambiciosa
campaña de vacunación que prometía inmunizar a todos los
mexicanos mayores de 40 años para julio próximo.

La probabilidad de que el objetivo se cumpla es casi nula.
No hay disponibilidad de vacunas a nivel global. Importar las
dosis suficientes para cumplir con esa meta está fuera del al
cance del gobierno federal.

A once meses y dos días de haberse registrado el primer
caso de covid19 en nuestro país —27 de febrero del año pa
sado— las condiciones de salud empeoran.

No hay para cuándo se "aplane" la curva o veamos "la luz
al final del túnel" de la que tanto se habla en el discurso oficial.

La nota ayer fue que ya recuperamos el tercer lugar en
muertos totales, detrás de Estados Unidos y Brasil. Oficial
mente, van 153 mil 847 muertes. Desplazamos a la India, que
tiene una población diez veces mayor.

Las restricciones que impone la pandemia tienen en jaque
la economía y a los bolsillos de millones de mexicanos.

No habrá recuperación económica hasta que se controle el
virus. Lo dijo ayer el secretario de Hacienda, Arturo Herrera,
en la plenaria de los diputados de Movimiento Ciudadano.

e * El tema de las vacunas acapara las conversaciones en
casa, en la calle, en los restaurantes, con los amigos. Prensa,
radio, televisión, y redes le dedican grandes espacios. El go
bierno, en cambio, reservó la información durante cinco años.
Poco sabemos del contenido de los contratos.

Ese vacío de información fue llenado con toda clase de
rumores. Se llegó a decir, irresponsablemente, que las vacunas
aplicadas eran "de prueba" y "gratis".

Ya se abrió una rendija. Ayer se supo que México tiene con
tratadas más de 198 millones de dosis —algunas de doble
aplicación— para 116 millones de personas.

Oficialmente se han dado adelantos a los laboratorios por
1,120 millones de pesos y 170 millones de pesos adicionales
al sistema COVAX.

La administración espera vacunar a 14 millones de perso
nas para principios de abril y, como ya lo mencionamos, a 44
millones para julio.

Pero se ve en chino alcanzar el objetivo. Pfizer anunció que
suspendería sus envíos hasta el 15 de febrero, debido a que va
a ampliar su planta en Bélgica para aumentar la producción.

El Grupo Eurasia, especializado en detectar riesgos polí
ticos alrededor del mundo, hizo un reporte sobre las farma
céuticas que nos abastecen y mencionó número de vacunas
apalabradas por el gobierno de López Obrador:

México ha obtenido el quinto contrato más grande con
Pfizer por 34 millones de dosis (después de la Unión Europea,
Estados Unidos, Japón y el Reino Unido).

Sputnik V: La administración anunció un acuerdo con
Rusia, el 25 de enero, por 24 millones de dosis. El contrato
no se ha firmado. Hay preocupación en nuestro país porque
la vacuna no ha sido autorizada por la FDA ni por la Unión
Europea.

AstraZeneca: México obtuvo 77 millones de dosis que se
fabricarán parcialmente en el país. No se espera el lanzamien
to hasta finales de marzo. Se producirán seis millones de dosis
desde ahora hasta finales de marzo. Nos quedamos con dos
millones de vacunas.

Las dosis de CanSino representan la mitad de las necesa
rias para alcanzar el objetivo de vacunación a marzo. Pero los
resultados de la fase III tampoco se han publicado.
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* Circula en redes un documento que critica duramente
a Alejandro Moreno, presidente del PRI. Se le atribuye a un
grupo que se autodenomina Democracia Interna. Le damos
espacio porque sabemos de dónde viene, aunque nos pidie
ron anonimato.

El documento dice que Alíto, como le dicen, impuso "por
capricho" a su sobrino como candidato a gobernador de
Campeche.

A cambio, aseguran, cedió al PAN la designación del aban
derado de la alianza al gobierno de Baja California y dejó fuera
a candidato natural del tricolor, Jorge Hank Rhon, quien ya
es precandidato del PES "dejando atrás su militancia de toda
la vida en el PRI".

Pero Alíto ni suda ni se acongoja. Ayer estuvo en el arran
que de la plenaria de los diputados del PRI, que coordina
René Juárez. Se le vio más opositor que de costumbre:

"Morena ha hecho todo lo posible por imponer una agenda
centralista y autoritaria para afianzar sus intereses partidistas;
ha hecho de la incapacidad y la improvisación su manera de
hacer política", dijo.

Remató: "En dos años más de 70 mil homicidios dolosos,
más de 7 mil feminicidios, casi 3 mil secuestros, ha caído la
economía. No hay vacunas, no hay atención, no hay inversión
pública. Morena es una tragedia para México".
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"Me van a traer la vacuna

de una empresa"
© MITO
Éste, más que mito, es un timo que se está propagando en
el país, cuando inicia la campaña de vacunación contra
covid19.

Tanto individuos como sociedades han recibido infor

mación "especial" de quienes afirman ser una empresa que
ha conseguido "miles de vacunas" de tal o cual laboratorio
y que ya se encuentran en México; para confirmar la ope
ración, solicitan una gran suma de dinero —en dólares— y,
después del pago, desaparecen.

En otros casos —se ha visto en televisión—, hay lugares
en los que se publicita: "Ya tenemos vacunas", sin que se
sepa qué material ofrecen.

O CONSECUENCIA

Una vez más, la suma de ignorancia y credulidad pueden
causar gravísimos problemas. He conocido personas que
aceptaron ser vacunadas y, con alegría, enviaron los fon
dos requeridos, para después darse cuenta de que todo
fue un timo.
Estos criminales fraudes añaden desconcierto a los

problemas que ha tenido la campaña de vacunación, cuya
responsabilidad recae en las autoridades de Salud, en
particular en el Comité de Moléculas Nuevas y la Cofepris,
aunque ya se publicó en el Diario Oficial el programa de
vacunación, su arranque ha sido errático y en más de una
ocasión se han violado las reglas, se ha vacunado a indi
viduos que no estaban autorizados y hasta se ha llegado a
perder la red fría que se requiere para mantener la vacuna
activa; quien desea comprar por su cuenta puede perder di

nero, pero puede, si consigue esa "vacuna", perder la salud.

O REALIDAD

La realidad monda y lironda es la siguiente: la elaboración
de una vacuna requiere un tiempo para unir los elementos
que la componen, valorar su estabilidad y comenzar a pre
pararla; los resultados se informan a las autoridades inter
nacionales de salud, lo que se llama fase 1; viene luego la
prueba de eficacia, se hace en animales de laboratorio para
valorar los efectos benéficos (buenos anticuerpos contra
el virus) o perjudiciales (efectos colaterales), en lo que se
llama fase 2; y luego se realiza la aplicación del producto
en un número grande de individuos y se analizan estadís
ticamente sus resultados (fase 3).

Y sólo cuando se han cumplido estas fases se solicita la
aprobación internacional, para eso, es útil el documento
llamado Herramienta de Evaluación de la Preparación para
la Introducción de Vacunas COVID19 (VIRAT2), desarro
llado por la OMS/OPS, UNICEF, el Banco Mundial, Gavi y
otros socios para ayudar a los países en la introducción de
la vacuna contra covid19.

Cualquier producto que no cumple estas normas no
puede ser autorizado y menos utilizado para seres huma
nos, de modo que, si a usted le llamaron para darle la "bue
na noticia" de que podían venderle una vacuna, piénselo
dos veces, esto no es un mito, es un timo.
Y, por favor, en este tema y cualquier otro que hable

de la salud, busque la información con los científicos, no
con los charlatanes: los "gurús" del desastre que hablan de
campañas siniestras para aniquilar a los humanos o sustan
cias maravillosas que curan todas las enfermedades sólo
pueden dañar su salud.

Fecha: 29/01/2021

Página: 11

Area cm2: 261

1 / 1

Columnas Políticas

Rafael Álvarez Cordero

Costo: 18,559

Página 9



al zarismo del imperio ruso y comprender
que estos territorios fueron invadidos por
agresores extranjeros, como también exis
tieron varios grupos independentistas que
fueron reprimidos y asesinados por el régi
men zarista que estaba en turno.

La cantidad de territorios que ganó e in
vadió el imperio ruso, provocaban tener el
control absoluto de la población. Aun con
todo el control y represión, la gente despertó
y provocó la Revolución de Octubre de 1917,
para dar lugar a que existiera un nuevo im
perio ruso, pero con una ideología basada

en el marxismo y comunismo.
El ruso, en general, es for

mado y educado con la historia
del imperio ruso, de la Unión
Soviética, de la Segunda Gue
rra Mundial, de los crueles in
viernos y la vida o cultura qu¿
no se ha podido despegar dé
los años más prósperos de li
URSS. í
Vladimir Putin es un homj

bré' que se formó con la ideo!
logia del comunismo, el yugf>
soviético y la grandeza impe
rialista rusa.

Si usted se pone a analizar
cuál es su forma de gobernar, es la de un
zar como Pedro el Grande o Alejandro I,
pero también como la de un líder comunista
en el apogeo soviético de los años sesenta
o setenta.

Alexey Navalny representa un estorbo
para el Kremlin a nivel local e internacional.
El envenenamiento no le resultó al régimen
putinista y es por eso que ahora tomará ac
ciones más fuertes contra el opositor ruso y
cualquiera que lo apoye.
Las redes sociales están reguladas en

todo el país y el Estado controla a cual
quier político, persona o grupo que quiera
interponerse.

Con Vladimir Putin hasta 2024 o 2035
en el poder, veo muy difícil que un Navalny
u otro opositor puedan derrocar la ideología
del totalitarismo en Rusia.

¿Es Putin un zar del siglo XXI?

Para que usted pueda manifestarse libre
mente en Rusia, necesita pedir permiso a
las autoridades locales para saber si están
de acuerdo con dicha manifestación o pro
testa. Si a usted no se le concede el permiso
y decide manifestarse, corre el riesgo de ser
detenido por cualquier autoridad policiaca y
procesado penalmente por un juzgado local.
El pasado 23 de enero se llevó a cabo

una manifestación masiva en todo Ru
sia para apoyar al opositor ruso, Alexey
Navalny, quien fue detenido el 17 de enero
en el Aeropuerto Internacional Sheremye
tevo de Moscú, cuando apenas
aterrizaba de un vuelo proce
dente de Alemania.
Su detención se da princi

palmente por no haber cum
plido una condena que data
del 2014 y por una reciente in
vestigación en la que se le acu
sa de malversación de fondos.

Todo esto orquestado desde el
Kremlin.

Dicha manifestación no fue

autorizada por los gobiernos
locales, pero los manifestan
tes decidieron realizarla en
las principales ciudades. Hubo
más de tres mil 900 personas detenidas en
todo el país.

Las imágenes brutales de los policías an
timotines (OMON) golpeando y deteniendo
a las personas que se manifestaban pacífi
camente han causado indignación en varios
países del mundo por la forma tan aberrante
en que los gorilas de dos metros sacudían a
las personas y las metían en unos camiones
como si fueran animales.

En mis años de estudiante en Moscú, me
tocó presenciar varias manifestaciones del
opositor Navalny en el centro de Moscú, es
pecíficamente en la Plaza Pushkin o afuera
del metro Pushinskaya y cómo los policías
se preparaban y pedían a los manifestantes
retirarse del lugar, pues de lo contrario, se
rían detenidos por los cuerpos policiacos.
Para entender el totalitarismo de

Vladimir Putin, es necesario remontarnos
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Volando casi a ciegas
México, otra vez ayer, por encima de la barrera de los 15
mil contagios y mil 500 muertes en 24 horas. Cifras que,
hoy, sólo sirven a las autoridades para ofrecer conferencias
diarias en un ejercicio de "rendición de cuentas", pero que,
en realidad, para millones de mexicanos, representan dolor
y despedidas que, tal vez, pudieron evitarse.

"Los números simplemente se reportan, aquí son repor
tadores de cifras. Entonces, no son muy precisos o tienen
poca relevancia; finalmente porque ellos no están tomando
decisiones basadas en esos números, de estarlo, de que
rer tomar decisiones basadas en los números, estarían ha
ciendo algo para mejorar su calidad...", me dijo Laurie Ann
XiménezFyvie en Imagen Radio, ella, doctora en Ciencias
por Harvard e investigadora de Microbiología en la UNAM,
una autoridad en su materia que recientemente publicó Un
daño Irreparable (Ed. Planeta, 2021), un análisis de la gestión
de Hugo LópezGatell frente a la pandemia, libro que le ha
ganado detractores, pero que tiene no sólo los datos oficiales
de su lado, sino también el criterio científico.

"Aquí la estrategia ha sido improvisar sobre la marcha
o, bien, decidida desde un inicio
y nunca ha habido un cambio
dependiente de las evidencias
que se van generando. No se ha
aprendido de las experiencias de
otros países, tanto los que hicie
ron bien como los que hicieron
mal (...) Estamos hablando de
un exceso de mortalidad arriba
de 375 mil personas atribuibles
a covid19. Estamos a punto de
estar en el margen de los 400
mil; entonces, estas son cifras
que también son de la Secreta
ría de Salud de exceso de morta
lidad. Estamos hablando de 375
mil muertos reportados porque
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el Inegi no está reportando hasta la fecha, ahorita es un
corte hasta agosto, pero estamos en enero, y tenemos cer
ca de 400 mil muertos por covid19 y esto es gracias a
las estrategias y decisiones que ha tomado el doctor Hugo
LópezGatell...", explicó horas después de que el Inegi re
veló discrepancias entre sus cifras de muertos, basadas en
actas de defunción, y las anotadas por las autoridades de
Salud, que sólo registraron las defunciones en hospitales.

Con una curva de contagios que no se aplana, con las
cifras de muertos diarios que México ha reportado en las
; últimas dos semanas, ¿cómo prepararnos para esas nue
vas cepas identificadas en el mundo?: "El segundo capítulo
de la pandemia va a ser escrito por estas cepas o varian
tes del virus (...) La que se describió en Reino Unido, otra
en Sudáfrica, y la tercera que proviene de Brasil, que fue
detectada en Japón, pero es una cepa que viene de Brasil.
Estas variantes son más contagiosas y, recientemente, se
ha visto que afectan, si bien no incapacitan ni anulan, la
inmunidad de las vacunas que actualmente tenemos. La de
Reino Unido es también más virulenta, es decir, que causa
una enfermedad que es más agresiva...".

Junto a la contención de los contagios, este es el gran
reto ahora en nuestro país, porque cuando no estamos
siendo capaces ni siquiera de testear adecuada y masi
vamente la primera cepa, seguramente ya están afuera
las demás. Y la vacunación, es el otro frente mal opera
do: "Nuestro país requiere vacunar por lo menos al 70%
de la población para que comencemos a despreocupar
nos de la pandemia. Eso significa más de 90 millones. Si
queremos vacunar a esa proporción de la población en un
año, incluso que empezaran la semana próxima a vacunar
a 1.7 millones de mexicanos cada semana, nos llevaría hasta
enero del 2022 llegar al 70 por ciento. Al ritmo que estamos
vacunando ahorita, vamos a tener al 70% de la población
vacunada en más o menos 6 años y medio...".

Un análisis que quita el aliento, sin duda, pero necesa
rio para entender el porqué ayer México se convirtió en el
tercer país del mundo con más muertes por covid19. El
tercero.
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© MITO
Éste, más que mito, es un timo que se está propagando en
el país, cuando inicia la campaña de vacunación contra
covid19.

Tanto individuos como sociedades han recibido infor

mación "especial" de quienes afirman ser una empresa que
ha conseguido "miles de vacunas" de tal o cual laboratorio
y que ya se encuentran en México; para confirmar la ope
ración, solicitan una gran suma de dinero —en dólares— y,
después del pago, desaparecen.

En otros casos —se ha visto en televisión—, hay lugares
en los que se publicita: "Ya tenemos vacunas", sin que se
sepa qué material ofrecen.

O CONSECUENCIA

Una vez más, la suma de ignorancia y credulidad pueden
causar gravísimos problemas. He conocido personas que
aceptaron ser vacunadas y, con alegría, enviaron los fon
dos requeridos, para después darse cuenta de que todo
fue un timo.
Estos criminales fraudes añaden desconcierto a los

problemas que ha tenido la campaña de vacunación, cuya
responsabilidad recae en las autoridades de Salud, en
particular en el Comité de Moléculas Nuevas y la Cofepris,
aunque ya se publicó en el Diario Oficial el programa de
vacunación, su arranque ha sido errático y en más de una
ocasión se han violado las reglas, se ha vacunado a indi
viduos que no estaban autorizados y hasta se ha llegado a
perder la red fría que se requiere para mantener la vacuna
activa; quien desea comprar por su cuenta puede perder di
nero, pero puede, si consigue esa "vacuna", perder la salud.
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O REALIDAD

La realidad monda y lironda es la siguiente: la elaboración
de una vacuna requiere un tiempo para unir los elementos
que la componen, valorar su estabilidad y comenzar a pre
pararla; los resultados se informan a las autoridades inter
nacionales de salud, lo que se llama fase 1; viene luego la
prueba de eficacia, se hace en animales de laboratorio para
valorar los efectos benéficos (buenos anticuerpos contra
el virus) o perjudiciales (efectos colaterales), en lo que se
llama fase 2; y luego se realiza la aplicación del producto
en un número grande de individuos y se analizan estadís
ticamente sus resultados (fase 3).

Y sólo cuando se han cumplido estas fases se solicita la
aprobación internacional, para eso, es útil el documento
llamado Herramienta de Evaluación de la Preparación para
la Introducción de Vacunas COVID19 (VIRAT2), desarro
llado por la OMS/OPS, UNICEF, el Banco Mundial, Gavi y
otros socios para ayudar a los países en la introducción de
la vacuna contra covid19.

Cualquier producto que no cumple estas normas no
puede ser autorizado y menos utilizado para seres huma
nos, de modo que, si a usted le llamaron para darle la "bue
na noticia" de que podían venderle una vacuna, piénselo
dos veces, esto no es un mito, es un timo.
Y, por favor, en este tema y cualquier otro que hable

de la salud, busque la información con los científicos, no
con los charlatanes: los "gurús" del desastre que hablan de
campañas siniestras para aniquilar a los humanos o sustan
cias maravillosas que curan todas las enfermedades sólo
pueden dañar su salud.
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DIARIO/MADRE ANÓNIMA
MI hija qulnceañera ha estado actuando algo
raro, medio triste y despreocupada. Yo sé dónde
esconde su diario secreto y se me antoja verlo
para ver si puedo averiguar qué le pasa. ¿Estoy
en lo correcto, ya que es una menor de edad?
R. Absolutamente no. Leer el diario de su hija
es una violación de su privacidad y está rom
piendo su confianza al entrometerse en sus
pensamientos privados. Si siente que algo
anda mal, hable con su hija y vea si se abre y
le cuenta lo que está pasando.

SUDADERAS
¿Qué finalidad tiene la costura en V que tie
nen las sudaderas al frente?
R. Primero, tiene que ver con la integridad
estructural de la propia sudadera. Como es
tas prendas se usan colocando la cabeza di
rectamente a través del cuello, también son
propensas a estirarse, pero no si tienen un
inserto en V, cuyo ribete promueve la elasti
cidad y evita que el material pierda forma. El
segundo tiene que ver con el sudor, que tie
ne una forma de impregnar los cuellos de la
tripulación y dejar que el mundo exterior vea
cuánto elevó tu frecuencia cardiaca el último
entrenamiento. Las puntadas en V acanaladas
absorben parte de esta transpiración, lo que
nos mantiene con un aspecto fresco, incluso
cuando no nos sentimos así.

DE CABEZA

¿En qué museo se colgó una pintura de cabe
za sin darse cuenta?
R. Este error lo cometió el Museo de Arte Mo
derno, NY. en 1961, cuando colgó una pintura
de Henri Matisse boca abajo durante 47 días.

CUBREBOCAS
¿Sabe usted cuáles son los errores más

comunes que hace la gente con el cubrebocas?
R. Sí, en estos momentos que está saliendo la
vacuna es extremadamente importante que
todos observemos estas medidas:

1. Lávese las manos antes y después de po
nerse el cubrebocas.
2. Lávese la cara después de usar un
cubrebocas.

3. Nunca comparta su cubrebocas con otras
personas.
4. No reutilice los cubrebocas desechables.
5. No lave su cubrebocas desechable.
6. Debe lavar su cubrebocas reutilizable des
pués de cada uso.
7. Siempre debe cubrirse la nariz y la boca con
el cubrebocas.
8. Guarde el cubrebocas en una bolsa seca y
transpirable hasta que esté listo para usar.
Hasta cierto punto, me da pena tener que es
cribir esta oración, pero, por favor, recuer
den que la nariz también es parte del aparato
respiratorio.

ATUENDO
¿Qué significado tiene el atuendo ése con el
cuerpo cubierto y una máscara con un pi
co largo que tanto se ve en los carnavales
europeos?
R. Este atuendo se conoce como el del "Médi
co de la peste, y se creía que todas las partes
del atuendo del médico, y especialmente la
forma de la máscara, brindaban protección al
médico, (Winston Black, historiador indepen
diente de la medicina y la religión en la Edad
Media). Sin embargo, la protección no fue
contra gérmenes o bacterias en el paciente,
lo que no se entendería hasta la era moderna.
En cambio, los médicos creían que algunas
enfermedades, como la peste, eran generadas
por aire envenenado llamado miasma.
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Alto
mando
Miguel Ángel
Godfnez García
Facebook: Alto Mando MAG

¿Y dónde está
el Presidente?

• Es imperdonable que la segunda a bordo no tenga
la información de dónde se encuentra el Presidente.

¿Estamos preparados para sustituir al Presidente en caso
de un deceso o incapacidad por covid19? La pregunta ha
recorrido el país en todos los ámbitos de la sociedad des
pués de la noticia de que López Obrador se contagiara de
covid. Las reacciones no se hicieron esperar y no es para
menos, los excesos de confianza en Hugo LópezGatell
sobre las medidas que el Presidente de México debía to
mar para su seguridad frente a la pandemia y la forma de
comunicar con poca transparencia y sin ningún protocolo
desde su llegada al poder, genera en asuntos relevantes,
incertidumbre y especulación.

Nada se conoce con certeza sobre la salud del Presiden
te, el único reporte es su buen humor. El general secretario
muy probablemente le sugirió hacerse cargo de las medi
das necesarias para proteger la seguridad en su salud y la

de quienes trabajan y lo acom
pañan en su gira. Pudo haber
sido trasladado en un avión de
la Fuerza Aérea y llevado de in
mediato al Hospital Central Mili
tar, a fin de determinar su estado
de salud después de conocer al
gún indicio de síntomas, lugar
en donde se cuenta con un área
siempre lista para recibir al pri
mer mandatario en el momento
que así lo requiera.

El informe médico le hubiera
correspondido al general direc
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tor con todo el profesionalismo de un equipo especializado
de médicos militares responsables de la salud del Presi
dente, tal como debe ser para mantener la seguridad del
mandatario y con ella la Seguridad Nacional. En su lugar,
el Presidente ya contagiado, cumplió con todos sus com ^
promisos, voló en avión comercial y participó en reuniones
y trasladado directamente a Palacio Nacional. Finalmente
llegó el día de su encuentro con el virus, su falta de probi
dad, su necedad y desafío al no usar cubrebocas y no va
cunarse como prioridad nacional tenía que cobrar factura.

Pero su seguridad y la de los demás es lo de menos, lo
que importa es no suspender las mañaneras en las que
se defienden sus políticas y los "daños irreparables" de
LópezGatell por lo que implica para el gobierno reco
nocer los datos reales que dio el Inegi de los muertos oca,
sionados por la pandemia. Había que dejar, como bien lo;
dice la ley, a falta del Presidente, la titular de Secretaría de'
Gobernación a cargo de sus funciones. La mañanera con
doña Olga ha sido circo de tres pistas, no está a la altura de
lo mínimo indispensable y a cada pregunta ignora o titubea
la respuesta. Es imperdonable que la segunda a bordo no
tenga la información de dónde se encuentra el Presidente,
no conoce la situación de pandemia y en el peor día de
contagios y muertes, asegura estar contenida y en ligero
descenso. Incapaz de defenderse con información rele
vante de las acusaciones sobre los 19 calcinados a quienes
compara Derechos Humanos de la ONU con el pasado caso
de 73 migrantes calcinados.
A respuesta sobre el enfrentamiento entre soldados y.

campesinos por quema de sembradíos de amapola, res
ponde que tiene fe de que algún día se regularicen en lugar
de apoyar las acciones del Estado Mayor Presidencial que
tienen como función lidiar con ellos. Poca importancia se
les está dando a las implicaciones en seguridad nacional '
que tendría la ausencia del Presidente y lo que provoca que
no haya un área especializada encargada de todo lo que
concierne a su seguridad.

La noticia de que la vacuna Sputnik V llegará a México
más que esperanza genera desconfianza, no hay nada pu
blicado sobre sus resultados y se sabe que aún no concluye
su fase experimental, información que en lugar de ser acla
rada, se reservan los detalles de los contratos.

O
DE IMAGINARIA

El alcalde de Huixquilucan, Enrique Vargas, y su secreta
rio de Seguridad Pública, Luis AÍarcón, conformaron un
grupo especializado de policías de élite llamados SERO,
con el que gracias a contundentes operativos y puntuales
patrullajes, han logrado detener y empezar a disminuir el
índice de delitos en el municipio.
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Plenaria electoral
No cabe duda que los dos principales problemas que enfrenta el
país son la pandemia y la crisis económica. Por ello, en la plenaria
del grupo parlamentario del PRI en el Senado, que lidera Miguel
Ángel Osorio Chong, participarán José Ángel Córdova Vi
llalobos, exsecretario de Salud, así como Valeria Moy, directora
general del IMCO. No obstante, llama la atención que también
participarán Ulises Beltrán, presidente de la encuestadora BGC,
Ulises Beltrán y Asociados, y el consejero del INE Ciro Mura
yama. Es decir, además de la salud y la economía, las prioridades
legislativas de la plenaria del PRI, que será a distancia, están más
que definidas...

HRWy el despotismo presidencial
Dura crítica la que dirigió el director ejecutivo para las Américas de
Human Rights Watch, José Miguel Vivanco, a López Obrador.
"No hay nada peor para los déspotas que soportar una prensa inde
pendiente. Esta regla se aplica a todos, sin importar su ideología.
Aquí tienen a (Rafael) Correa respaldando los ataques de (Nayib)
Bukele a los medios", posteó el directivo de HRW. Junto al tuit del
ecuatoriano en el que apoya la postura de Bukele ante la prensa, se
puede ver un fragmento de video del presidente salvadoreño. "(Di
cen) que estamos violando la libertad de prensa porque les contes
tamos. ¿No tenemos libertad de expresión nosotros? ¿No tenemos
libertad de decirles mentirosos?"... ¿Dónde hemos escuchado eso?

Información con intermediarios
Intubación, santos óleos, extremaunción, un microinfarto... y otras
miles de versiones especulativas han circulado desde que el presi
dente López Obrador anunció que tiene Covid19. La estrategia
de no revelar detalles de la evolución del mandatario y comunicar
con intermediarios, dejó la puerta abierta al sospechosismo y a la
mala leche, que ayer alcanzó su máximo esplendor con la visita
del sacerdote y amigo cercano del PresidenteAlejandro So
lalinde a Palacio Nacional, quien se retiró diciendo: "Ahorita no
puedo decir nada". Minutos después, al vocero no le quedó más
que anunciar en sus redes que el Ejecutivo "recupera poco a poco
su vigor". Y más tarde Hugo LópezGatell señaló que la salud del
Ejecutivo va evolucionando y está ya "prácticamente asintomático
y sumamente activo".
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"Hay preocupación en Palacio"
Cuentan legisladores de los partidos de la 4T que, frente al próximo
proceso electoral, "en Palacio Nacional sí hay preocupación, y muy
seria". Aunque sostienen que el Presidente "está muy fuerte, con
muchos positivos, una alta aceptación y credibilidad a prueba de
todo", vino un llamado a los diputados y senadores de Morena, PT,
PES y PVEM, a "un buen y fuerte cierre de filas". Sobre todo di
cen, porque "habrá una feroz guerra sucia y campañas negras" de
la oposición del PAN, PRI y PRD. De hecho, estiman que ya inició,
desde ahora, con las "malas versiones, de mala fe" sobre la salud
del Presidente.

Covidy pelota caliente
Parece que, como en León, Guanajuato, en Culiacán, Sinaloa, la
vida no vale nada. El juego final entre Tomateros de Culiacán y
Naranjeros de Hermosillo bien vale la pena para arriesgarse a un
contagio de Covid. Al menos así habrían pensado el gobernador,
Quirino Ordaz Coppel, y su secretario de Desarrollo Social,
Ricardo Madrid, quienes acudieron la noche del miércoles al es
tadio de béisbol, sin cubrebocas ni sana distancia, a juzgar por las
imágenes.

Las escaleras de Layda
En la lista de pendientes que dejará la morenista Layda Sansores
quien hace campaña por la gubernatura de Campeche, pero desde
la alcaldía Alvaro Obregón, por no tener licencia está el futurista y
poco ecológico proyecto de completar la escalera eléctrica instalada
en el denominado Colectivo 18. La escalera, inaugurada a medias,
mide 58 metros en tres tramos, siendo el equivalente a subir un edi
ficio de siete niveles, y opera con un motor de diésel que ocuparía
792 litros diarios para fúncionar apenas nueve horas al día.
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Pasan los días y no aparece el presidente
Cuatro días y contando...

El presidente de México
no da señales de existen

cia, ni siquiera un video o por
lo menos una foto; bueno, ni
un mensaje en sus redes socia
les y eso de suyo es muy pre
ocupante, toda vez que es un
comunicador por antonomasia y
un político que gusta de estar a
diario en los reflectores aunque
sea para contar historias de Don
Gato o fustigar a algún líder de
opinión.
Cuando algunos medios

de comunicación, particular
mente los del Estado llenaban

sus espacios informativos con
la información emanada de las
mañaneras, ahora no saben qué
hacer para defender la postura
del gobierno en los temas de
coyuntura y de gran calado, en
donde, por supuesto, la realidad
los ha rebasado.
La titular de Gobernación,

Olga Sánchez Cordero, solo es
un remedo del dueño del púl

pito de Palacio Nacional y no lo
decimos en mal plan, sino so
lamente para señalar algo que
es evidente; la invención de las
mañaneras para decir menti
ras, medias verdades, cortinas
de humo, atacar, dividir y en
general, imponer los temas de la
agenda nacional, es una crea
ción de López Obrador y solo él
podría representar el papel a la
perfección.
Nadie del gabinete y colabo

radores cercanos podrían llevar
a buen puerto ese papel, luego
entonces, por qué se siguen rea
lizando. Bueno, primero, para
no claudicar de los espacios
informativos que ya tienen apro
piados; segundo, para contra
rrestar en medida de lo posible
el embate de los "conservado
res", y tercero, para dar la sen
sación de que el gobierno sigue
trabajando y no hay "vacíos de
poder".
Sin embargo, cuatro días de

ausencia del titular del Ejecu
tivo federal, son preocupantes
porque si bien es cierto que poco
hace para remediar la crisis mé
dica y sanitaria derivada de la
pandemia, también es una rea
lidad que esa ausencia, no solo
ha puesto nerviosos a todos los
miembros de ese bodrio que se
autonombró la Cuarta Transfor
mación, sino que en la víspera
de las elecciones intermedias,
el activo más importante de
Morena está ausente por no
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decir desaparecido, de la pista
electoral.

Cada vez hay más voces que
dicen que el mal que aqueja al
primer mandatario no es deri
vado del contagio por Covid,
sino de otra enfermedad más

grave que le impide salir a salu
dar desde el balcón presidencial
de Palacio Nacional, o por lo
menos subir una fotografía a las
redes sociales, que muestre su
estado de salud.
Preocupa la ausencia del pre

sidente en las tareas relevantes

que debe cumplir cotidiana
mente, más en momentos con
siderados de "guerra", en donde
el embate del Covid19 y la inefi
ciencia del actual gobierno tiene
postrada a la economía a niveles
negativos del PIB de menos 9%
y la inseguridad pública en au
mento, no obstante el confina
miento en el que están millones
de mexicanos.

La mortandad por el Covid es
de tal nivel que, con las cifras

presentadas por el INEGI, ya
rondan en 186 mil mexicanos
fallecidos, aunque cálculos más
elaborados hablan de por lo
menos el doble de decesos y lo
más grave es que no hay visos,
ya no digamos de solución, sino
de contención en la tendencia de
muertes.

Los fuegos artificiales que se
lanzaron al aire para anunciar
la llegada de las vacunas antico
vid y que México estaba en el top
ten de países con ese privilegio,
se esfumó al conocerse los por
menores y la triste realidad de
transacciones económicas para
adquirirlas y que a la postre
resultó que no había nada, solo
algunas vacunas para un país
que rebasa los 126 millones de
habitantes y un compromiso por
adquirir 24 millones de vacunas
patito, de procedencia rusa.
La enfermedad del presidente

es más grave, mucho más de lo
que nos hacen creer la secretaria
de Gobernación y los voceros de
Salud, por ello es menester un
parte médico que dé cuenta del
real estado de salud del manda
tario y no un mensaje del vocero
presidencial.
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NL: ¿y esa licitación para
desastres naturales?

El miércoles se dio a cono
cer la convocatoria del

gobierno neoleonés para
contratar un seguro de mil 80
millones de pesos ante desastres
naturales. El mandatario Jaime
Rodríguez presumió en 2017
que, contrario a sus anteceso
res, que dejaron sin protección
de este tipo a esa entidad desde
2013, en su administración
tendrían estas coberturas. Sin
embargo, tras leer las bases de
la inminente licitación, obser
vadores advierten que ciertas
cláusulas parecen redactadas
para favorecer a una compañía,
AFIRME, la misma que ha tenido
tres años ese contrato.

El 27 de enero se publicaron
las bases para la licitación nacio
nal No. DGASGDC001/2021,
que buscará "la contratación de
un sistema de administración y
transferencia de riesgos con

tra desastres naturales (seguro
catastrófico) de los bienes y la
infraestructura del estado de
Nuevo León". Eso cubre, como
su nombre lo indica, infraestruc
tura, pero también vivienda.
Los apretados tiempos de la

licitación son así: el 3 de febrero

cierra el plazo para el registro de
aquellas empresas que quieran
participar. La junta de aclaracio
nes será el viernes 5 de febrero,
la presentación de propuestas el
15, el fallo técnico y la apertura
de propuestas dos días después,
17 de febrero, y el fallo definitivo
y adjudicación el 18 de febrero.
Prácticamente tres semanas.
Sin embargo, lo que más llamó

la atención de las bases de la li

citación son algunos elementos
contenidos en el anexo técnico

de la convocatoria, que pare
cen, se quejan algunos, redac

tados para hacer imposible la
competencia.
El primer punto que alertó a

conocedores fue la cláusula 2 de
las "condiciones adicionales",
relativas a "Experiencia y capa
cidad técnica". En ese inciso se

pide que, para "acreditar la ex
periencia y capacidad técnica en
seguros catastróficos será nece
sario que los Licitantes comprue
ben una prima emitida de por lo
menos $1,500 millones de pesos
en la operación de Riesgos Ca
tastróficos a diciembre de 2019".
En el punto 6 de ese mismo

apartado se pide "acreditar que
cuenta con un índice de Aten
ción a Usuarios (IDATU) mayor
o igual a 8.50 en el periodo de
Enero a Junio de 2020 (de la
Condusef)". Y en ese mismo
sentido, en el inciso 7 deman
dan una constancia también

de la Condusef que demuestre
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que "cuenta con un tiempo de
respuesta inferior a 20 días en
el periodo de enero a junio de
2020. Detallada en el apartado
de 'Reclamaciones'".

Los parámetros que se deman
dan en esas claúsulas, explican
fuentes del sector, no son pro
pios de los seguros catastróficos
sino de seguros convencionales,
por lo que no tendría sentido que
los usen como un referente de

obligado cumplimiento, porque
al asegurar a un gobierno en
contra de eventos que no tienen

suficiente recurrencia, tales índi
ces no serían representativos del
servicio que se está contratando.
Las fuentes, que hacen notar

lo singular de los candados del
anexo, señalan que "la combi
nación de todos los candados
juntos parecieran pretender que
sólo una compañía puede pre
sentar una oferta: AFIRME".
Parecería, señalan las fuentes,

"que en el gobierno tomaron el
rango que AFIRME tiene en la
Condusef y ése es el que incluye
ron en su licitación".

Igualmente, en otro punto, el
3, piden que se presente un orga
nigrama de personal de atención
que está basado en Nuevo León.
Se trata, cabe recordar, de cu
brir no choques lamineros, sino
eventos aislados, catastróficos,
pero no de frecuencia regular,
así que este otro inciso es tam
bién singular.
¿Qué hará el testigo social en

esta licitación tan peculiar? ¿Qué
estará pasando en Nuevo León
en un tema tan crítico dado que,
como se sabe, el gobierno federal
canceló el tradicional Fonden?
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Epidemias y creencias:
2009,202021

• T"\ ecuerda usted sus
J |Y creencias respecto a
VsJL \la pandemia por allá
de abril o mayo de 2020, cuando
llevábamos uno o dos meses de
confinamiento? ¿Y recuerda usted
cómo se sentía o qué creía durante
la epidemia de influenza en 2009?
Las encuestas han documentado

nuestros sentírmenos y creencias
colectivas en esos momentos de

alta emergencia epidémica. Por
supuesto, la pandemia del corona
virus ha rebasado, por mucho, a la
experiencia de 2009, en contagios,
en pérdidas humanas, en pérdidas
económicas, en duración. Incluso
el número de encuestas sobre el
tema ha sido mayor. Pero muchos
de los temas que hemos discutido
en estos meses de pandemia tam
bién se discutieron en 2009, y es
interesante ver lo que creíamos los
capitalinos en esos ayeres y lo que
creemos hoy.
1. Preocupación. Las encues

tas de El Financiero en la Ciudad

de México revelan que en mayo
pasado y en este enero se registra
ron picos de preocupación por la
pandemia, con 72 y 71 por ciento,
respectivamente. El primer pico de
preocupación coincidió con el pico
esperado de contagios y decesos.
El segundo pico de preocupación,
el actual, refleja los contagios al
alza, los fallecimientos en números
récord, los hospitales al tope, mu
chos ciudadanos en una frenética

búsqueda de oxígeno, entre otras
problemáticas. El último mes ha
sido tan dramático que el 68 por
ciento de los entrevistados lo cali

ficó como el peor mes de la pande
mia hasta ahora.

2. Problema principal. El co
ronavirus rebotó en las encuestas

como principal problema de la
ciudad: en abril lo mencionaba el

59 por ciento; bajó a 22 por ciento
en octubre y comenzó un rebote

hasta llegar a 49 por ciento el 23 de
enero, dejando a la economía y a la
inseguridad con 18 y 22 por ciento
de menciones. En abril de 2009, el
57 por ciento de los capitalinos en
cuestados dijo que la epidemia de
influenza porcina era el principal
problema en la ciudad. El 16 y 11
por ciento mencionaron la crisis
económica y la inseguridad (Re
forma, 30 abril 2009).
3. Miedo al contagio. En abril

de 2009,49 por ciento de los capi
talinos expresaba mucho o algo de
miedo a contagiarse de influenza
porcina. En 2020, la preocupación
(mucha o algo) a contagiarse de
Covid19 promedió 86 por ciento
entre abril y septiembre, y alcanzó
93 por ciento en enero 2021.
4. Contagios familiares. En

abril de 2009,15 por ciento de ca
pitalinos reportó tener un familiar
contagiado de influenza. En enero
de 2021,80 por ciento dijo cono
cer personalmente a alguien que
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se contagió, y el 36 por ciento dijo

que se trata de un familiar.
5. Cubrebocas. En abril de

2009,49 por ciento de capitalinos
consideraba a los cubrebocas muy
o algo efectivos para no conta
giarse de influenza. En julio 2020,
el 83 por ciento manifestó que los
cubrebocas son muy o algo útiles
para prevenir contagios de corona
virus. Más aún, en mayo de 2020,
90 por ciento dijo que es necesario
utilizar cubrebocas, a pesar de que
las autoridades de salud no lo con

firmaran, mientras que en enero
de este año la opinión de que son
necesarios alcanzó 94 por ciento.
6. Saludos de beso. En abril de

2009,85 por ciento de capitalinos
dijo que procuraba no saludar de
mano o beso debido a la influenza.

En mayo de 2020, el 87 veía ne
cesario evitar saludos de beso y
mano por el coronavirus, subiendo
ligeramente a 90 por ciento en
enero 2021.

7. Cierres y restricciones. En
abril de 2009,49 por ciento de ca
pitalinos apoyaba el cierre de res
taurantes en la ciudad debido a la
influenza. En mayo de 2020, el 81
por ciento consideraba necesario
el cierre de bares y restaurantes,
bajando a 72 por ciento en enero
2021 (en 2009 también hubo pro
testas de restauranteros).

8. Cifras oficiales. En 2009,57
por ciento de capitalinos creía que
las cifras oficiales de contagios y
decesos se quedaban cortas res
pecto a la realidad, el 19 por ciento
las consideraba ciertas y 10 por
ciento exageradas. En abril 2020,
41 por ciento creía que las cifras
oficiales se quedaban cortas, el 36
por ciento apegadas a la verdad y
el 19 por ciento exageradas.
Las encuestas muestran coin

cidencias y diferencias con 2009,
pero también con el año pasado.
Esperando que esto pase pronto,
habrá que seguir con la lente de las
encuestas afinada.
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Más (o menos) de
poblacióny economía
Ayer publicó INEGI la in

formación de la balanza
comercial al mes de di

ciembre. Hoy publica la estima
ción del PIB para 2020. En lo que
tal vez sorprenda a muchos, creo
que la contracción anual será de
8%, con base en lo que indica el
comercio exterior.

En diciembre, exportamos poco
más de 43 mil millones de dóla
res, e importamos poco menos
de 37 mil millones. Tuvimos un
saldo positivo por 6,200 millones
de dólares. Con esto, la balanza
comercial del cuarto trimestre
asciende a 15,500 millones de dó
lares. La cuenta corriente, cuando
se publique, tendrá un saldo posi
tivo por cerca de 20 mil millones
de dólares. Puesto que las reser
vas internacionales apenas se
incrementaron en 1,600 millones
en ese trimestre, eso significa que
salieron 18,500 millones de dóla
res del país.
Para el año entero, la salida es

de 32,500 millones de dólares,
equivalente a 3% del PIB, sólo
comparable a lo ocurrido en 1987
(2.9%), y un poco menor a 1983
(3.8%). Dicho más claro, en tér
minos de bienestar de los mexica
nos, estamos en tina crisis similar
a la de esos años. En ese entonces
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México no tenía democracia, pero
aun así las elecciones de 1985 y
1988 fueron muy difíciles para el
gobierno. En la segunda, tuvieron
que dejar de contar los votos para
evitarse mayores complicaciones.
Un tal Manuel Bardett era secre
tario de Gobernación en ambas
elecciones.
En las importaciones de bie

nes de consumo y de bienes
de capital (inversión), el nivel
acumulado de 2020 es similar

al que teníamos en 2011. Hay
una pérdida de nueve años en la
capacidad que tenemos de com
prar bienes de otras partes del
mundo. Como ya comentamos, y
ahora podemos confirmar con los
datos que publicó ayer INEGI de
percepciones, el nivel salarial es
similar al de 2015; la pérdida es
de cinco años.

Por otra parte, el miércoles
INEGI publicó la información
(preliminar) de mortalidad al
mes de agosto de 2020. Se trata
de un proceso de limpieza de
datos proporcionados por las
oficinas encargadas de llevar la
información epidemiológica, y
no es simple su procesamiento.
Lo que encontró INEGI es que
entre enero y agosto del año pa
sado hubo un exceso de morta
lidad (más fallecimientos de los
esperados) de 184,917 personas.
De ellas, 108,658 habrían muerto
por Covid. Cabe mencionar que
en los datos que agrupa ourworl
dindata.org, que provienen de

fuentes oficiales de cada país
(es decir, de nuestra Secretaría
de Salud), se tienen registrados
63,819 fallecimientos por esa
enfermedad al 29 de agosto de
2020 (día de cierre de semana
epidemiológica 35).
Como puede observar, hay un

problema serio con los datos.
Muchas muertes fueron clasi
ficadas de forma "incorrecta",
estableciendo como causa princi
pal diabetes, influenza o proble
mas cardiacos. Otras no frieron
registradas sino mucho tiempo
después. Con base en la infor
mación de INEGI y ourworldin
data.org, esta columna estima
que el factor de subestimación
que tenemos en este momento
es de 2.84. En otras palabras,
al cierre de esta semana epide
miológica, mañana, el exceso de
muertes alcanzará 450 mil perso
nas. Esto lo podrá usted confir
mar dentro de mucho tiempo,
desafortunadamente.

En suma: cinco años perdi
dos en ingresos, consumo y PIB;
nueve años en capacidad de com
pra de bienes importados e inver
sión; la peor salida de capitales
desde la "década perdida". Casi
medio millón de muertes por mal
manejo de la pandemia.
El resto de resultados del ac

tual gobierno, la destrucción
institucional, lo puede usted
consultar en Los pendientes de la
Corte, libro recién publicado por
María Amparo Casar y Saúl Ló
pez Noriega que documenta, dice
Aguilar Camín, la querella cons
titucional en que vivimos, por el
afán de reconstruir el hiperpre
sidencialismo, adivinó usted, de
los años 70.
Cuatro meses para decidir.
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A

LA CUARTA
TRANSFORMACIÓN

Darío
Celis
O§dariocelise

El Insabi se embolsa más

de 9,000 mdp
os laboratorios farmacéuticos proveedores del
sector salud en el país, además de escuchar unLidía sí y otro también que son lo más corrupto¦ sobre la faz de la tierra, ahora no les paga el go
i bierno de la 4T.

Resulta que están siendo obligados a dar líneas de
crédito de más de ocho meses al Instituto de Salud para
el Bienestar (Insabi), la dependencia que sustituyó al Se
guro Popular y que dirige Juan Ferrer.
Ello se desprende de su más reciente comunicación

suscrita por el titular de la Unidad de Coordinación Na
cional de Abastecimiento de Medicamentos y Equipa
miento Médico, Alejandro Calderón.
Este engendro que se fundó el 1 de enero de 2020 y

que ni siquiera tiene reglas de operación, ya mandó decir
que lo que no se haya presentado para cobro hasta el 30
de noviembre pasado, no se pagará.
Lo anterior se entendería si el Insabi hubiera operado

de manera normal sus procesos de recepción de facturasJuan Ferrer

y pago, de acuerdo con lo establecido en la licitación con
vocada para el abasto del año pasado.

Pero resulta que no fue así y esta es la historia: las primeras entregas de 2020 se iniciaron en
abril y hasta el 2 de junio se hizo llegar a los proveedores una liga de Internet para que se subie
ran sus documentos.
Los proveedores así lo hicieron para cobrar, pasaron los meses y los laboratorios nunca vieron

un peso en sus cuentas provenientes del Insabi. La dependencia salió con un pretexto tan ridí
culo como increíble.
En los meses de agosto y septiembre del año pasado los pupilos de Ferrer salieron con la clá

sica chicanada: "no funcionó" la plataforma de pago y que con toda la pena, debían volver a re
petir la operación.

Es decir, que los laboratorios proveedores, nacionales y extranjeros, presentarán otra vez la
misma documentación ingresada electrónicamente, en papel y en las oficinas centrales de ese
susodicho instituto.
Pero cuando parecía que este proceso estaba encaminado, la directora de Recursos Ma

teriales del Insabi, Blanca Chávez Buenrostro, convocó para el 19 de noviembre a una
videoconferencia.
Ahí se aclararon dudas sobre el procedimiento de revisión de facturas descrito en el oficio IN

SABI23192020, dado a conocer apenas el 31 de octubre.
Informó que todos los procesos que se realizaron con anterioridad carecían de valor alguno y

que se iban a programar mesas de trabajo para ingresar, nuevamente a cobro, todo lo entregado
durante el año.
Para ello el 9 de noviembre la proveeduría recibió un oficio del mismísimo director del Insabi,

Juan Ferrer, en el que se señalaba que la fecha límite para recibir facturas a cobro era el 30 de
noviembre
Pero las mesas de trabajo inventadas en la teleconferencia se iniciaron en la segunda quin

cena de ese mes y operaron hasta el 19 de diciembre, situación que generó una presencia masiva
de la proveeduría.
Al final el Insabi nunca pudo procesar correctamente los pagos que debió efectuar durante 2020

y hasta diciembre no liquidó un solo peso a sus proveedores. No contento, ahora los amenaza.
Les manda decir que no pagará lo ingresado de manera posterior al 30 de noviembre, sin con

siderar que para el cobro de los medicamentos de alta especialidad o fondos catastróficos, nunca
se dieron a conocer los lincamientos para trámite de cobro.

Este instituto fincó compras por alrededor de 12 mil millones de pesos y no ha pagado más
allá de 20% de ese importe económico. Ferrer y los suyos se están embolsando más de 9 mil 500
millones de pesos.
Y es este mismo Insabi el que está dizque coordinando la compra de todas las medicinas del

sector salud para este 2021, proceso que ya está desfasado cuatro meses y que acusa los prime
ros signos de desabasto.

Para ello encomendó el programa, en el que hay una bolsa de 100 mil millones de pesos, a
otra instancia igual de incompetente y opaca: la oficina de Naciones Unidas de Servicios para
Proyectos (UNOPS).
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LA CENA QUE hace exactamente una semana sostuvo Andrés Ma
nuel López Obrador con nueve empresarios
de alto nivel de Monterrey tuvo un resultado del
que nada se ha dicho hasta ahora: un cambio
radical en su apreciación sobre el outsourcing.
Tanto, que es probable que a la iniciativa que
busca desaparecer la tercerización se le dé mar
cha atrás en aspectos esenciales. Los industriales
hicieron ver el efecto devastador que la elimina
ción de la tercerización tendría en las empresas Armando

Garza Saday los trabajadores. Pérdida de empleos, retiro
de nuevas inversiones, violaciones al TMEC y
profundización de la crisis económica conllevaría la iniciativa de ley
si es que se aprueba en sus términos originales. El Presidente tomó
nota de lo que cada uno de los nueve asistentes dijo. La tercerización
u outsourcing puede mantenerse, siempre y cuando las empresas pa
guen sus contribuciones al SAT y al IMSS y, sobre todo, se respeten la
antigüedad de los trabajadores y sus derechos laborales fundamen
tales. Sobre esa base se adquirió un compromiso. A la cena en casa
de Alfonso Romo asistieron los capitanes de Cemex Rogelio Zam
brano, de Alfa Armando Garza Sada, de Proeza Enrique Zambra
no, de Cydsa Tomás González Sada, de Vitro Adrián Sada Cueva,
de Xignux Juan Garza Herrera, de Arca Jorge Humberto San
tos y de DeAcero Sergio y Raúl Gutiérrez Muguerza.

ATENCIÓN TAMBIÉN CON esto: este miércoles hacia las 22:10 horas
hubo fallas en las frecuencias de comunicacio
nes controladorpiloto en el servicio de control de
tránsito aéreo del aeropuerto de Toluca, mismo
que estaba siendo proporcionado desde el Cen
tro México. Pilotos de varias aerolíneas, inclui
das Volaris que dirige Enrique Beltranena, Viva
Aerobús de Roberto Alcántara y Aeroméxico
que comanda Andrés Conesa, amén de vuelos
privados que se dirigían a la zona metropolitana, Jorge

Arganisse quedaron incomunicados un buen rato y sin el
centro de información de la CDMX. Una primera
explicación que se ha dado fue que se están ahorrando personal en los
turnos nocturnos de la terminal de Toluca. Ojalá que los viajeros no nos
tengamos que lamentar el austericidio de la 4T y de la Secretaría de Co
municaciones y Transportes, que lleva Jorge Arganis, en este rubro
tan, pero tan delicado en términos de seguridad aérea.
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SI BIEN LA Comisión Federal de Competencia Económica terminó im
poniendo multas ridiculas a los siete bancos y once traders que se
pusieron de acuerdo para manipular los precios de los bonos guber
namentales, quizás no se salven de demandas en los Estados Unidos.
Hasta ahora solo dos cuyos acuerdos impactaron los valores de los pa
peles de deuda del gobierno tuvieron que pagar una compensación a
los inversionistas afectados. Fueron JP Morgan, que dirige aquí Felipe
GarcíaMoreno, y Barclays, que maneja Raúl MartínezOstos. El pri
mero aceptó retribuir 15 millones de dólares y el segundo 5.7 millones.
Se arreglaron el año pasado ante el Tribunal de Distrito de Manhattan
para cancelar los litigios. Faltan Bank of AmericaMerrill Lynch que
conduce aquí Emilio Romano, Deutsche Bank a cargo de Juan Ober
hauser, Citibanamex de Manuel Romo, BBVA de Eduardo Osuna y
Santander de Héctor Grisi.

BIEN POR LOS sindicatos de sobrecargos que lidera Ricardo del Valle y
de pilotos que comanda Rafael Díaz Covarrubias. Lograron darle a
Aeroméxico ahorros por poco más de 500 millones de dólares. Pero se
equivocan los trabajadores si creen que Apollo Global Management les
bonificará su aportación en septiembre del 2024. Como le he venido
diciendo a lo largo de la semana, el fondeador nunca se comprometió
a retribuir el sacrificio. En cuatro años se tendrán que volver a sentar
para revisar este convenio y en el hipotético caso que la compañía que
dirige Andrés Conesa haya recuperado los niveles de operación e in
gresos prepandemia del coronavirus, se convendrán nuevos términos
laborales. Pero devolver los más de 500 millones, definitivamente no.

RECIÉN LE PLATICABA del cerco que la 4T impuso al sector energéti
co. Octavio Romero y Rocío Nahle tendrán
posiciones irreconciliables que tienen postra
da a Pemex. Pero donde sí coinciden el direc
tor y la Secretaria de Energía es en bloquear la
comunicación con los empresarios. El gobierno
restringió la importación de petrolíferos y pe
troquímicos. Le informé también que se canceló
la subasta de óxido de etileno. En ambos casos
la Asociación Nacional de la Industria Quími José María

Bermúdezca, que preside José María Bermúdez y diri
ge Miguel Benedetto, envió a Nahle una carta
alertando del riesgo para la cadena productiva. No hubo respuesta.
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La hora de las lealtades

Desconfiado. Así ha sido
siempre Andrés Manuel
López Obrador. Le tiene

confianza a muy pocas personas y
por eso ha construido una forma
peculiar de gobernar, donde no
existen jerarquías ni estructuras,
sino funcionalidad a partir de
lealtades. Precisamente en este
momento donde está confinado
dentro de su apartamento en Pa
lacio Nacional, la lealtad es una
virtud que evaluará de sus cola
boradores, no sólo para mante
nerlos firmes en sus cargos, sino
eventualmente para decidir, en el
epílogo de su sexenio, a quien le
entrega su legado.
Por razones médicas, el Presi

dente pudo salirse de la tormenta
que siempre lo hostiga y observar
las cosas bajo otra perspectiva. El
comportamiento de los miem
bros del gabinete y de algunas
otras figuras que lo han ayudado

a sacar adelante su agenda, re
definirá lo que será el entorno de
sus confianzas una vez que salga
de la enfermedad del Covid19 y
se enfoque en sus prioridades de
corto y largo plazo, las elecciones
de junio próximo y las presiden
ciales de 2024.
Por sus tuits se puede observar

cómo están gestionando y admi
nistrando individualmente esta

crisis, y permiten apreciar los gra
dos de cercanía o de prudencia
que han mostrado algunos de sus
colaboradores. De todas y todos,
dentro y fuera del gabinete o del
gobierno federal, la jefa de Go
bierno de la Ciudad de México,
Claudia Sheinbaum, es la única

que desde el primer momento
mostró una empatia que va más
allá de la relación jefesubordi
nada (este papel lo juega ella al
margen de la autonomía que por
definición tiene su cargo), y entra

en un ámbito de familiaridad que
nadie tiene. Hay razones políti
cas y personales de ello, que se
remontan varios lustros, donde
no cabe duda de la lealtad de

Sheinbaum y la garantía de que
no hará nada que lo moleste.
¿Qué podría enojar a López

Obrador en este momento? En
esta crisis la ausencia del Presi
dente, aunque siga gobernando
a distancia, es una crisis, sentir
que alguien está actuando más
allá de los parámetros que ha
establecido subordinación sin

márgenes de maniobra puede
desquiciarlo. Ante esta eventua
lidad excepcional, que se desaten
los demonios con intrigas palacie
gas para aprovechar la coyuntura
y querer sacar raja política del
momento, es algo que su perso
nalidad y temperamento no van
a permitir. No sólo es un acto pro
ducto de su individualismo, sino
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de estabilidad. Los políticos más
experimentados que lo conocen
y tienen medido, no se han des
bocado ni cometido ese tipo de
errores.

El secretario de Relaciones Ex

teriores, Marcelo Ebrard, quien
mejor comunicación política
tiene de todo el gobierno, con
excepción del presidente Ló
pez Obrador, ha extremado la
precaución de no ubicarse en la
lupa de los reflectores que estos
días no iluminan, sino queman.
Ayudado inopinadamente por el
confinamiento mientras se ha

cía las pruebas de Covid, ha sido
cuidadoso en extremo con su es

trategia en redes y muy puntual
e institucional en la transmisión

de mensajes. El coordinador de
Morena en el Senado, Ricardo
Monreal, fuerte protagonista de
la política interna, también optó
por sumergirse en un perfil tan
bajo que parece casi invisible. Ha
utilizado sus redes para comuni
caciones internas de la bancada,
y en mensajes discretos y de poca
zalamería frente a los excesos de
muchos más ha estado presente
en el respaldo político del Presi
dente, subrayando lo que le gusta
decir y oír a López Obrador, que
es igual a todos y diferente de an
tiguos gobernantes.
La secretaria de Goberna

ción, Olga Sánchez Cordero, que
como jefa nominal del gabinete
le encargó López Obrador rem
plazarlo como cabeza de la ma
ñanera mientras se reintegra a su
espacio, sin el oficio político de

Ebrard y Monreal, ha cometido
errores de fondo al ir en contra de
la narrativa del Presidente y mar
car diferencias claras en políticas
públicas. Los momentos más cla
ros han sido su posición sobre la
violencia de género, y cuando en
un implícito rechazo al modelo de
comunicación armado por la vo
cería presidencial de utilizar pa
leros para ayudarle al Presidente
al control de la conversación,
preguntó si no había periodistas
de Reforma y El Universal, "los
periódicos más importantes",
para darles la palabra, pese a que
encabezan la lista de los enemi

gos públicos de López Obrador, a
quienes trata siempre como ene
migos y difama sin freno.
Sánchez Cordero está fuera de

los proyectos transexenales de
López Obrador. Sin embargo, sus
posiciones y declaraciones en es
tos días han mostrado las fisuras
que existen en el equipo presiden
cial sobre temas de fondo, como
el Estado de derecho y la polari
zación. Las molestias que existen
dentro de Palacio Nacional por su
gestión no han encontrado otras
voces entre los colaboradores de
López Obrador, que la corrijan
para meterla en la narrativa del
Presidente. La secretaria de Go

bernación será políticamente in
ofensiva si el estado de salud del
Presidente se mantiene estable

durante estos días y comienza a
mejorar la próxima semana, al
llegar al día 10 del contagio. Si
no es así, que es un cálculo que se
hace, pero no se socializa, las co
sas cambiarán.

López Obrador está entrando
al periodo en que la enfermedad
puede tomar giros distintos a los
que hasta ahora nos han dicho las
autoridades, y la estabilidad con
síntomas leves que mencionan,
puede empeorar. También puede
suceder lo contrario. El cuidado

con el que se están moviendo los
principales actores políticos lope
zobradoristas es extremo, porque
la situación que se vive no sugiere
otra actitud. La lealtad al Presi
dente en estos momentos sólo se

puede mostrar a través de la pru
dencia política y la discreción.
Inicia la parte difícil en la evo

lución de la enfermedad, ca
racterizada por lo incierto del
comportamiento del virus. Hasta
el próximo miércoles, se estima,
habrá claridad sobre el pronós
tico de la salud del Presidente.

Ante cualquier escenario, desbo
carse afectará a quien lo haga, al
gobierno y al país. La gobernabi
lidad depende de su contención.
Su viabilidad política futura,
también.

Ahora que está
confinado, la lealtad
es una virtud que
AMLO evaluará de
sus colaboradores

Sentir que alguien
actúa más allá de los

parámetros que ha
establecido, puede
desquiciarlo
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Las enfermedades
y los presidentes

Uno de los temas de la se
mana ha sido la salud del
Presidente. A falta de in

formación creíble están ganando
los rumores respecto de la salud
del tabasqueño. Pero más allá de
la situación que guarda nuestro
Presidente, vale la pena tener en
mente que siempre la salud física
y mental de los mandatarios ha
estado en el debate público y
con más fuerza con la presencia
de las plataformas de medios de
comunicación. La preocupación
no solamente se da durante el

mandato, sino también posterior
mente, más aún en el pasado que
sólo se sabía de la salud de los
mandatarios a la muerte de éstos.
David Owen, un médico fa

moso que también incursionó
en la alta política fue ministro
de Asuntos Exteriores britá

nico, publicó hace unos años
un libro por demás interesante:

En el poder y en la enfermedad
(Ed. Siruela). Owen describe
cuadros clínicos de líderes de

distintas épocas y narra también
con precisión el tipo de deci
siones que tomaron mientras
teman algún padecimiento. Es
un libro sin desperdicio. Veamos
algunos casos.
Sobre Hider, Owen menciona

que invariablemente está la idea
de que el genocida alemán es
taba loco. Ninguna institución
mental "lo incapacitó"; al conta
rio, "ascendió al poder y luego
consolidó el poder absoluto en
sí mismo mediante un cálculo

y una autodisciplina extrema
damente brillantes y cuidado
sos". Henry Murray, un experto
en personalidad de Harvard,
"diagnosticó histeria, paranoia,
esquizofrenia, tendencias edípi
cas, autodegradacióny'sifilo
fobia', definida como miedo a

la contaminación de la sangre a
través del contacto con mujeres".
Hay mucho de especulación res
pecto de algunos aspectos de la
salud del jefe nazi, como algunas
fuentes que, "para explicar la
personalidad y las decisiones de
Hider", mencionaban su monor
quidia, esto es, que solamente te
nía un testículo, lo cual "se sabía
y durante la guerra fue el tema
de una canción satírica que toda
vía se canta".

Mussolini vomitaba sangre
siendo joven debido a una úlcera
gastroduodenal y padecía de de
presiones. "Afínales de 1942, la
salud mental de Mussolini pudo
más que él. Perdió la cuarta parte
de su peso corporal en el espacio
de pocos meses, a causa no sólo
de las úlceras de estómago de
las que se quejaba hada tiempo,
sino también de su arraigada de
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presión. Toda su grandilocuen
cia había desaparecido; no terna
reservas de valor ni de fuerza".

Nixon padecía "depresión, para
noia y alcoholismo". Miterrand
le ocultó a los franceses su cáncer
más de una década. El alemán
Willy Brant padecía depresiones,
"unas 12 al año", y "permanecía
en cama dos o tres días inco
municado de todos, hasta de su
esposa. Su equipo llamaba 'gripe'
al episodio".
Quizá pocos padecieron en

fermedades y dolores de espalda
como Kennedy. El joven presi

dente intentó ocultar desde su
campaña los terribles dolores
que lo aquejaban. Owen men
ciona que "para aliviar sus dolo
res de espalda, tomaba a veces
cinco duchas calientes al día en
la Casa Blanca, se bañaba en una
piscina de agua caliente y utili
zaba una mecedora. Con el paso
de los años fueron muchas las
inyecciones de procaína que se le
pusieron en la región inferior de
la espalda", en ocasiones más de
tres veces al día. Como se puede
apreciar, el libro de Owen no
tiene desperdicio; es interesante,
morboso, trae musca informa

ción y buenos chismes.
Mientras tanto aquí nos avi

san después de tres días de no
ver al siempre omnipresente
Presidente que "recupera su
vigor" y que está "de buen hu
mor". Seguramente así es, ¿o
alguien lo duda?

Aquí nos avisan
después de tres
días de no ver al

Presidente que
"recupera su vigor"
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PORQUE LA CULTURA TAMBIÉN IMPORTA...

Alejandra Frausto debería
renunciar. El sector cultural
mexicano sufre de una enfer

medad sistémica que afecta a todos sus
organismos. Los problemas en la pro
moción, difusión y apoyo a la creación
cultural fueron agravados por los efec
tos de la pandemia por Covid, mien
tras la responsable, como diría su
jefe, parece florero.

La titular de Cultura quien, como lo
prometió AMLO, debería estar despa
chando desde Tlaxcala, en las ins
talaciones que el gobierno de Marco
Mena le cedió hace dos años tiene
fuerza de contagio: no defendió los
fideicomisos de cine, justificó
recortes presupuéstales (75% en
el INAH, 80% en la Fonoteca Nacio
nal...), se confrontó con los artis
tas y según el Consejo Nacional de
Danza, Frausto incumplió su com
promiso de ser el puente para que mil
254 profesionales se integraran a los
programas sociales ante los estragos
del coronavirus.
Por si esto fuera poco, se acaba de

publicar el Análisis de Reputación Me
diática de Actores (ARMA), a cargo
de la Central de Inteligencia Política.
Agárrense, les recomiendo que tomen
asiento para que no se vayan a caer...
resulta que Frausto fue la segunda
secretaria del gabinete de AMLO

peor evaluada. El primer sitio fue
para Irma Eréndira Sandoval, ¡ay
nomás!
El análisis da a conocer la cober

tura mediática que recibieron los 19
secretarios de Estado en diciembre y
Frausto está por la calle de La Amar
gura, esquina con Desencanto, pues
63% de sus menciones fue negativo y
37% neutro, es decir: NADIE, ¡literal,
eh!, habló bien de ella.
En entrevista, Juan Ricardo Pérez

Escamilla, fundador de la Central
de Inteligencia Política, me dijo que a
Frausto "le salió carísima" la filtra
ción del grupo de WhatsApp de
funcionarios de la Secretaría de
Cultura contra colectivos de artis
tas y, aunque haya destituido a dos
funcionarios responsables del chat ofi
cial, por cierto, sus tocayos, Alejadro
Ortiz y Alejandra Chávez, los artis
tas independientes afectados piden su
renuncia.
Si la relación de la secretaria con la

comunidad cultural no era de las me
jores, después del llamado chatgate
"Desactivación de colectivos", ob
tuvo el repudio y la desconfianza de
todo el sector de creadores. Ante la

monumental metida de pata, Frausto
tuvo que ofrecer disculpas, peeero
no se las aceptaron.
El escritor Juan Villoro calificó el

chat como "una vergüenza" y el escri
tor Luigi Amara escribió en Twitter:
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"¿A qué te dedicas?
Trabajo en el Instituto Nacional para la Desactivación de Colectivos (ente del go

bierno), el INDECENTE.
¿Y allí qué hacen o qué?
Simular, Desgastar, Reventar".

Así pues, y por su propio mérito,
Frausto fue la segunda peor evaluada
en las noticias publicadas en los princi
pales medios de comunicación.
Si algo caracteriza a México es ser

una potencia cultural mundial. El
cine, las letras, la plástica mexicana
contemporánea de nuestro país, suma
das a la fuerza de nuestro patrominio
histórico y de la cultura prehispánica
y colonial, son fuente de admiración
internacional. Tan sólo en materia de
turismo cultural, antes de la crisis de la
pandemia se tenía una importante de
rrama de recursos y empleos directos e
indirectos. Nada de esto ha contado con
apoyos institucionales de Frausto.
¿Qué digo apoyos institucionales?

Si lo que vemos es una administración
y gestión del nivel de casa de cultura
de barrio. Con la desaparición del
Fonca y de los fideicomisos para im
pulsar el cine mexicano, por ejem
plo, se deteriora la plataforma cultural
del país y es responsabilidad de Frausto
rendir cuentas de esos recursos o, como
diría el clásico, si no puede, ¡renuncie!
Ahora, les recomiendo que agarren

una concha o un pan dulce, para cho
pear en café de olla, por aquello de
que las penas con pan son menos. El
presupuesto de Cultura en 2018 fue
de 12 mil 916 mdp y en 2019, ya con
AMLO en el gobierno, bajó a 12 mil
894 mpd.
En 2020 subió de nuevo el presu

puesto de la secretaría a 13 mil 517
mdp y en 2021 tiene un presupuesto

histórico de 13 mil 985 mdp. Pero
no se entusiasmen, ni se vayan con
la finta, pues una cuarta parte de
los recursos de este año (3 mil 508
mdp) será destinado al controver
tido Complejo Cultural Bosque de
Chapultepec.
Para valorar en su justa dimensión

la reputación de Frausto, sumemos a
los tropiezos políticos, presupuésta
les, de gestión y rendición de cuentas
de la secretaria de Cultura, sus erro
res en Twitter. Imagínense que en
Navidad, en la cuenta oficial de la de
pendencia se difundió un mensaje
por el Día de Muertos ¡así como lo
están leyendo!
El 25 de diciembre, sí, en Navidad,

que significa "nacimiento", nos en
contramos con un tuit súper oportuno
soy sarcástica: "El Día de Muer
tos es una de las festividades más
importantes en México y cuya ex
presión refleja la multiculturali
dad de nuestro país...".
Obvio los usuarios hicieron notar

que la Secretaría de Cultura vive en el
pasado al recordar los altares, en los
que debió fijarse el 2 de noviembre.
Otros, con justa razón, interpreta
ron el tuit como una burla por las
121 mil 172 muertes por Covid19
acumuladas ese día.

Por cierto, a los community rna
nagers les pagan con nuestro di
nero. Luego entonces, Frausto debería
decir quién es el responsable de estos
mensajes en redes sociales y si alguien

ha perdido su trabajo por las pifias.
Cómo olvidar que en enero de

2020, la dependencia escribió en
Twitter que el gran José Alfredo Ji
ménez nació en Jalisco. Pequeño
detalle: el famoso cantante y com
positor nació en Dolores Hidalgo,
Guanajuato, por cierto, cuna de la
Independencia, una de las efemérides
favoritas de la 4T.
Parece que en la Secretaría de Cul

tura, lo suyo, lo suyo, no es la histo
ria; tampoco se les da eso de hacer
búsquedas rápidas en Google para
confirmar datos.

Seguro se acuerdan que en 2019
circuló un oficio de la dependencia
para comunicar a los funcionarios que
el 4 de febrero sería día de descanso
obligatorio, pues el 5 se conme
mora la Batalla de Puebla. Error,
el 5 de febrero es el Día de la Constitu
ción mexicana. Enseguida, en Twitter,
la dependencia aseguró que se difun
dió un documento alterado y mostró
uno corregido.

Por cierto, de los errores en Twit
ter deberían aprender en la Secre
taría de Cultura de la CDMX,
donde le cambiaron la nacionalidad
al poeta Amado Ñervo, de mexicana
a uruguaya; y donde confundieron la
imagen de Victoriano Huerta con
la de Francisco I. Madero. ¿Las
instituciones de cultura tendrán a los
mismos community managers?

Frausto: si no puedes, ¡renuncia!
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de OlgaLa paz
Por el bien de todos, primero la salud del pre
sidente. Solo un malnacido le desea la enfer

medad a otro, pero ni a esos, que sí los hay, les
conviene que la salud del presidente se agra
ve o deteriore. Dicho eso, no podemos tampo
co dejar de notar la diferencia en el tono y la
paz que vive el país desde que es la secretaria
de Gobernación, Olga Sánchez Cordero,
quien está al frente de las conferencias de
prensa mañaneras, ni de darnos cuenta de que
existe otra forma de comunicar y gobernar.

Olga Sánchez Cordero, lo hemos dicho,
es quizá la secretaria de Gobernación más
acotada en su poder y capacidad de decisión

desde la Revolución. En el estilo Rey Sol de
gobernar de López Obrador nadie brilla a su
lado. Justamente por eso, la ausencia del pre
sidente de la vida pública durante esta sema
na de convalecencia ha permitido acordar
nos que se pueden hacer las cosas con otro
tono, que para responder con firmeza, como
lo hizo Sánchez Cordero frente a los señala
mientos de que el asesinato de nueve Guate
maltecos en Tamaulipas era similar a la ma
sacre de San Fernando, no es necesario
insultar a nadie (más allá si estamos o no de
acuerdo con el argumento de la secretaria);
que se puede hablar abiertamente de la otra
pandemia: la violencia intrafamiliar, sin es
catimar ni matizarlos datos; que se puede te
ner diferencias de opinión con el presidente
respecto al aborto sin tener que claudicar;
que ante las preguntas sembradas para ata
car a los enemigos del régimen, la respuesta
es aperturay tolerancia. Que reconocer la im

portancia de los medios impresos no es estar
con los corruptos del pasado.

Gobernar no es sino administrar las con
tradicciones en medio de la escasez. Sea cu
al sea el país, venga de donde venga el gobier
no, siempre existirán intereses y visiones
encontradas, y los recursos serán, por defini
ción, limitados. Exacerbar las contradiccio
nes, como lo hace todos los días el presiden
te, es un mecanismo para hacer avanzar una
visión específica del país, aunque en ello se
lleve la gobernabilidad. Conciliar, abrir la
cancha, como lo ha hecho esta semana la se
cretaria, ayuda a la gobernabilidad, aunque
lleve a un paso más lento el proceso de trans
formación pretendido. Dicho de otra mane
ra, lo que ha demostrado Sánchez Cordero en
esas pinceladas mañaneras es que se puede
gobernar desde la izquierda sin poner al pa
ís en vilo un día sí y otro también.

El tono importa, y mucho. Y en tiempos
electorales, quedó demostrado en estos días, la
Mañanera puede ser la plataforma de la propa
ganda del partido oficial, sembrado preguntas
para que el presidente ataque, o el espacio des
de donde el Gobierno de la República convo
que y evoque a la nación. Nadie le impone al
presidente censura, solo se le pide mesura, pe
ro a estas alturas del partido sabemos que eso
es imposible: su instinto es de bateador e irá to
dos los días al plato a tratar de sacar la bola del
parque. Cuando regrese López Obrador, por su
salud y la importancia de la investidura, ojalá
se la tome con calma. Todo volverá a ser igual,
pero da gusto saber que otra paz es posible.
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REHILETE. Una

de las razones para
qyéftAéxicg) diera
un notable salto en
la percepdónsobre
la corrupción reside
en el trabajo de la
Unidad de Intel¡gen*
cía Financiera, que
encabezó Santiago
Nieto, la cudl entre
gó buenos resulta
dos en el 2020y
propició qoe Méxi
co escalara seis po
siciones —del lugar
1 30 al lugar 124
entre los 1 80 pai
sas incluidos en la
evaluación deTrans
patencia Internacio
nal y Transparencia
Mexicana— en el
más reciente Indice:
de Percepción dé
la Corrupción, fes
•pectó del. sitio íp|
Sé había logrado en
el 2019. Además,
desde que terminó
la administración de
Enrique Peña Nie
to, el país ha avan
zado :en el rubro 14
posiciones.

MAGO,, pon i fi
nalidad de coadyu
var a la recupera
ción económica de

Guerétaro e impul
sar la actividad eco
nómica que se ha
bía estancado con
la pandemia, el go
bernador Francisco
Domínguez pondrá
en circulación más
de 400 millones de
pesos de recursos
estatales para recu
perar el dinamismo
e£onqm ¡fcoyasegy*
rar el ingreso de fas
familias trabajado
ras del estado. Esas
accionessesuman

a otrasenrocadas

a apoyar a sectores
de la población que
sehan visto afecta
dos con el cierre de
sus negocios.

:C 1. El titular cié
la Secretaría de Agri
cülturay Desarrollo
Rural, Víctor Villalo
bos Arámbula, reco
noció la labor de pra
ductores, médicos
veterinarios, .socie
dad, academia, in
dustria y autoridades
para mantener el pril
vi bgiado estatus zoa
sanitario, acuícqla y
pesquefo en el país,
puesta:que,:fiún en
la contingencia sa
nitaria, seabastece
de productos sanos
e inocuos ó los mer
cados nacional y a
de más de 90 nacio1
nes; el funciona rio re
frendó: el compromj
so,de cumplir con el
mandatode proteger
la sanidad animal y
vegetal.
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¿Ignorará A VIIX)
a Biden?
La orden ejecutiva firmada el miércoles pasa

do por Joe Biden obligará al gobierno de
la 4T a modificar su política energética o en
frentarse al gobierno del nuevo presidente
estadounidense.

Se titula Orden Ejecutiva para Abordar la Crisis
Climática en el País y en el Extranjero, y tiene como
objetivo "colocar la crisis climática en el centro de la
política exterior y la seguridad nacional de Estados
Unidos" debido a que "El! y el mundo enfrentan una
profunda crisis climática... Tenemos un momento li
mitado para emprender acciones en el país y en el
extranjero a fin de evitar los impactos más catastró
ficos de esa crisis y aprovechar la oportunidad que
presenta la lucha contra el cambio climático. La ac
ción interna debe ir de la mano del liderazgo inter
nacional de los EU, con el objetivo de mejorar signi
ficativamente la acción global".

Biden es claro al afirmar que "los EU trabajarán
con otros países y asociados, tanto bilateral como
multilateralmente, para poner al mundo en una vía
climática sostenible. Los EU también avanzarán rá
pidamente para aumentar la resiliencia, tanto en el
país como en el extranjero, contra los impactos del
cambio climático que ya se manifiestan y continua
rán intensificándose de acuerdo con las trayectorias
actuales".

Que no quepa la menor duda de que Biden pien
sa muy diferente que el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, quien ha decidido basar
el futuro de México en el petróleo, tanto que de
cidió seguir invirtiendo en su refinería de Dos Bo
cas, recursos que mejor se hubieran utilizado pa
ra resolver problemas económicos generados por
la pandemia.
Así lo anota el estadounidense en su orden eje

cutiva: "El secretario de Estado, el del Tesoro y el
de Energía trabajarán conjuntamente y con el Exim
bank de EU, la Corporación de Financiación Inter
nacional del Desarrollo de los EU (DFC) y los jefes
de otros organismos y socios... para identificar las
medidas a través de las cuales EU pueda promover
la terminación de la financiación internacional de

la energía basada en combustibles fósiles intensivas
en carbono..."

En vista de que el cambio climático es considera
do como un riesgo a la seguridad nacional de EU,
Biden ordena mediante su orden ejecutiva a las ins
tituciones más importantes de su gobierno a que le
entreguen "dentro de los 120 días de la fecha de es
ta orden, un análisis de las implicaciones de segu
ridad del cambio climático ¡Análisis de Riesgo Cli
mático) que se puede incorporar en el modelado,
simulación, juegos de guerra y otros análisis".
También le ordena a diversas dependencias de

su gobierno que dentro de 120 días le entreguen
un plan para lograr que "el sector eléctrico quede li
bre de contaminación por carbono a más tardar en
2035... y vehículos limpios y de cero emisiones pa
ra flotas gubernamentales federales, estatales, loca
les y tribales, incluidos los vehículos del Servicio Pos
tal de los EU".

Debemos suponer que el gobierno estadouniden
se no querrá hacer negocios con las empresas pri
vadas y entidades públicas mexicanas que no se
sujeten a las mismas reglas que regirán a sus con
trapartes en EU.

¿Decidirá AMLO ignorara Biden a pesar del alto
costo que eso represente para los mexicanos? Muy
pronto lo sabremos.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
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Eclomex: alianza inédita
• ierra o digital? He allí el dilema de la coali

ción parcial que involucra al PAN, al PRI y
al PRD, que competirá con Morena por los
125 municipios y los 45 distritos electorales

del Estado de México, el próximo ó de junio.
Hace tres años, por el efecto AMLO, la izquierda mo

renista se colocó como primera fuerza electoral en el te
rritorio mexiquense, la entidad más poblada del país de
acuerdo al Censo 2020 del INEGI: el Valle deToluca, el
corredor azul aledaño a la Ciudad de México y la zona
oriente se pintaron de guinda, con excepción de Mete
pec y Nezahualcóyotl.
Con la mira puesta en el 2024, la disputa por el Esta

do de México resulta estratégica, en la contienda elec
toral. En el Valle CuautitlánTexcoco —donde se concen

tra dos terceras partes de la población mexiquense— el
PRI cuenta con una sólida estructura de movilización, pe
ro el PAN registra mejor en las encuestas de preferen
cia electoral.

En un extremo de la mesa, el alcalde de Huixquilu
can, Enrique Vargas del Villar, y el líder del PAN
mexiquense, Jorge Inzunza, quien mantiene un nexo
—a niveles familiares— con Jorge Hank Rhon. En el
otro, los representantes designados por el gobernador:
Ernesto Nemer y Elias Rescala. El acuerdo sería
suscrito finalmente por la dirigente del PRI estatal, Ale
jandra del Moral, y la cúpula perredista.

Las negociaciones habían transcurrido con lentitud, des
de hace dos meses. Y tuvieron una etapa crítica en la última
semana, debido principalmente a las diferencias entre Var
gas e Inzunza. Naucalpan fue uno de los principales focos
de controversia, debido a la insistencia del PAN de enca
bezar la planilla, como finalmente quedó consignado en el
acuerdo registrado ante la autoridad electoral.

A finales del año pasado, el secretario de Desarro
llo Económico, Enrique Jacob Rocha, punteaba las
encuestas. La cúpula panista apeló a la competitividad
electoral como argumento, en la mesa de candidaturas.
Y es que hace tres años, el PRI quedó en tercer lugar,
mientras que el blanquiazul apenas y se vio superado
por Morena por menos de 5,000 votos.
Jacob Rocha, exalcalde de Naucalpan y expresiden

te del Instituto Nacional del Emprendedor, estará en la
boleta electoral de todas formas. Y es que el convenio
de coalición dejó al PRI dos de los tres distritos locales
en esa demarcación, donde encabezarán las fórmulas
el exfuncionario estatal (distrito 30) y David Parra
Sánchez (distrito 32), líder moral del sindicato de bu
rócratas mexiquenses.
El PAN, entonces, encabezará la planilla de ediles,

mientras que el PRI designará al síndico municipal (que
será mujer por el criterio de paridad) y las regidurías
uno y cinco. El exalcalde Edgar Olvera o el diputa
do federal Iván Oropeza encabezarían la fórmula.
A cambio, el PRI lleva mano en Tlalnepantla de Baz,

donde están perfilados la exalcaldesa Denise Ugal
de, actual subsecretaría de Turismo estatal, y el tam
bién exalcalde Marco Antonio Rodríguez, quien
anteriormente militó en el PAN.

En la pugna entre priistas y panistas podría erigir
se con la candidatura Francisco Núñez Escude
ro, exdirector del Organismo Público Descentraliza
do para la Prestación de Servicios de Agua Potable
en esa demarcación, quien contaría con el aval de los
delmacistas.

La coalición antiMorena quiere aprovechar la baja
calificación de los alcaldes en funciones, Patricia Du
ran Reveles, en Naucalpan y Raciel Pérez Cruz,
en Tlalnepantla. Esa misma lógica aplicaría para Eca
tepec, donde gobierna Fernando Vilchis, y para To
luca, que dirige Juan Rodolfo Sánchez Gómez.
Ecatepec está en el primer lugar en la lista de 50 mu

nicipios mexiquenses que no entraron en la coalición,
mientras que para la capital de la entidad, el PRI avaló
la postulación de la actual secretaria del Trabajo, Mar
tha Hilda González Calderón.
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El vacío de información también tiene una lectura
informativa.

Los venezolanos no saben qué tipo de cáncer tuvo
Hugo Chávez. No saben qué día murió. No saben
a cuántas operaciones fue sometido en Cuba. Tam

poco saben por qué no se internó en un hospital venezolano.
Los venezolanos no supieron que Chávez tenía cáncer el

día que Nicolás Maduro les dijo que solo tenía un "absceso
pélvico".
Los venezolanos acudieron a votar en octubre de 2012 sin

conocer que Chávez, presidente y candidato, tenía los días
contados.

Los venezolanos no entendieron el mensaje que Chávez les
comunicó en diciembre de ese año, les dijo que habían rea
parecido "células malignas". Otra vez, los venezolanos no su
pieron que Chávez tenía cáncer. Tampoco supieron la razón
de su obsesión por viajar a Cuba.
Los venezolanos no supieron que las fotografías que les

mostraron el 15 de febrero de 201 3 en las que aparecía
Chávez leyendo el periódico Granma y rodeado de sus hijas,
no fueron tomadas ese día como dijo el aparato de comunica
ción del Gobierno. Ese día Chávez respiraba de una cánula.
¿Se la quitaron para tomarle las fotografías?

Los venezolanos no pudieron ver a Chávez el 1 8 de febre
ro. Su aparato de comunicación aseguró que ese día viajó
de regreso a Venezuela después de haber pasado dos me
ses en la isla.

A los venezolanos les informaron el 5 de marzo que la fun
ción respiratoria de Hugo Chávez había empeorado debido
a una "nueva y severa infección". Otra vez, a los venezola
nos nos se les dijo que su presidente tenía un cáncer terminal.

Los venezolanos no supieron que durante la estancia de Hu
go Chávez en Cuba se preparó la transición. Tampoco supie
ron en ese momento, que Diosdado Cabello fue relegado por
los cubanos porque pensaban que los podía traicionar. La ca
beza recargable era la de Nicolás Maduro. Figura dócil, per

meable y zalamera.
Los venezolanos se informaban de algunos de los episodios

de lo que ocurría a través del diario español ABC. Un día vie
ron la fotografía fake que publicó El País, pero unas horas des
pués de su publicación, este diario pidió disculpas. La imagen
de Chávez intubado no era la del presidente.

El aparato de comunicación del chavismo les informó a los
venezolanos que Chávez murió el 5 de marzo de 2013, pero
casi todos los venezolanos saben que murió antes.
Fidel Castro dijo que su salud era secreto de estado. En

2006 cedió el poder a su hermano Raúl y fue sometido a dos
operaciones intestinales. Años después le dijo a La Jornada
que había resucitado porque se había sentido "muerto".

Durante muchos años los cubanos desconocieron la salud

del presidente.
No había llegado la era de la posverdad ni QAnon que ve

nera a Trump, pero Fidel Castro utilizó la mentira actuada en
cada paso que daba. En sus últimos años de vida recibió a
muchas personalidades en su casa. Vestido con una chama
rra de Adidas, el entorno estético era el de una casa humilde
revestida de muebles sencillos con los que Fidel escondía su
riqueza.
Los cubanos no sabían cuántas casas eran habitadas por

Fidel Castro. Era un vendedor de ideología.
La salud de los presidentes tiene que ser conocida por la

población que gobiernan.
Durante la pandemia del nuevo coronavirus, vimos a un

Macron enfermo tomándose fotografías. También vimos a Bo
ris Johnson reconocer su responsabilidad en el azote del vi
rus en su país, y agradecer a los médicos que "me salvaron
la vida".

Pero también vimos a un irresponsable Bolsonaro, burlán
dose del virus y subestimando su impacto.

En México, las fallas de comunicación alrededor de la sa
lud del presidente AMLO, solo revelan preocupación.
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Israel vacuna
rápido, se trata de
un caso de éxito
Israel es el líder mundial en el ritmo de va

cunación contra el coronavirus, superando
el 30% de su población que ya recibió la
primera dosis (datos publicados por Our
World in Data).
A escala mundial, menos del 1 % de la po

blación se encuentra inmunizada frente a la
Covid19.

En este año 2021 difícilmente habrá un te
ma de interés internacional que no sea el de
la vacuna, especialmente, las campañas de
vacunación.

Poco a poco estamos observando los ras
gos de una batalla geopolítica a través de
la vacuna. Un ejemplo es la "cumbre" que
veremos el lunes entre los fabricantes de las

vacunas con la canciller alemana Angela
Merkel.

Existe una legítima preocupación de la
canciller alemana, y de la propia Unión Eu
ropea, sobre la demora en el suministro de la
vacuna que desarrolló Oxford/AstraSeneca,
en los 27 países del organismo. Meses atrás,
el primer ministro británico calificó a la va
cuna de referencia como "una victoria de la
ciencia británica".

Pero más allá de las disputas con rasgos
geopolíticos está el caso de éxito de vacuna
ción en Israel.

Son varios los factores que suman el éxito
de su campaña de vacunación.

Israel cuenta con un modelo sanitario uni

versal que registra electrónicamente a toda la
población del país. La entidad sanitaria del
Gobierno al contar con todos los datos de
los usuarios del sistema, obtiene una informa

ción de calidad para poder planificar la de
manda y organizar una distribución óptima
de dosis de la vacuna.

Un segundo elemento es la ventaja de
haber realizado una muy buena negocia
ción con los laboratorios que le suministran
la vacuna. A cambio de la inmediata entre

ga masiva de dosis, el país se compromete
a entregar datos sobre los resultados de la
vacunación ¡inmunidad de grupo). Es decir,
la medición de la eficiencia de la vacuna

a nivel país es muy importante conocerla.
El tercer elemento es la capacidad logísti

ca que ha desarrollado el Gobierno a través
de 400 puntos de vacunación. Su objetivo
es inmunizar al total de la población en tres
meses. Israel dispone de un modelo poten
te que combina una elevada centralización
de la compra y almacenamiento de vacunas
con una elevada descentralización de la dis
tribución final.

Es cierto, el tamaño de la población es pe
queño en términos relativos. Tiene 9.3 millo
nes de habitantes, sin embargo ningún país
con población similar no ha logrado vacunar
a un porcentaje de su población similar a lo
hecho por Israel. También tenemos que con
siderar que Israel tiene el dinero para pagar
bien a las farmacéuticas. Algunos medios
han publicado que el país ha pagado 30 dó
lares por dosis.
Israel se está convirtiendo en una nación

modélica y estudiada por el mundo entero.
Es una muy buena noticia, y esperamos

que sea replicable en el mundo.
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Camionetas SUV, depredación
e irresponsabilidad
Las grandes camionetas SUV (Sport Utility

Vehicles) se multiplican como plaga. Son
objeto de deseo adictivo en un número
creciente de personas. Su participación
en el mercado crece día con día, y así,

sus gravosas consecuencias sobre el clima del
planeta, la calidad del aire, la utilización de
recursos naturales, y los patrones de conviven
cia en la ciudad. Pocas veces, decisiones per
sonales o familiares de conducta y consumo,
como la adquisición y empleo de SUV, pue
den tener impactos colectivos tan grandes. La
Agencia Internacional de Energía (AIE) publi
có en días pasados un serio análisis sobre las
implicaciones del desbordado crecimiento
en el número de camionetas SUV en el mun
do. A pesar de que, en el 2020, debido a la
pandemia, se redujeron en 7% las emisiones
de C02 relacionadas con el uso de energéti
cos (la caída más pronunciada registrada en
la historia), insólitamente, las de los vehículos
SUV crecieron, no obstante, el encierro y la
aguda contracción económica.

Las SUV consumieron en 2020 más com

bustibles que en 2019, llegando a 5.5 millo
nes de barriles diarios. Lo anterior, en con
traste con los vehículos tradicionales ¡autos)
cuyos consumos cayeron más de 10%, debi
do a la propia pandemia, menor participa
ción en el mercado, mayor eficiencia ener
gética, y a un aumento considerable en la
venta de autos eléctricos, que creció en más
de 50% en 2020, especialmente en China,
la Unión Europea y Estados Unidos. Los ve
hículos eléctricos llegaron el año pasado a
abarcar ya más del 15% del mercado en

Alemania, Francia y Gran Bretaña, y más de
la mitad en Noruega.
Sin embargo, en 2020, las reducciones en

emisiones y consumo de combustibles deriva
das de un mayor número de vehículos eléc
tricos fueron más que compensadas por la
explosión en el número de SUV. Estas han al
canzado un 42% de participación en el mer
cado global de vehículos, 39% en Europa, y
50% en Estados Unidos. La flota total global
de SUV se ha multiplicado de 50 millones de
unidades en 2010 a 280 millones de unida
des en 2020. En México, las ventas de SUV
aumentaron apreciablemente, de representar
21 % de mercado en 2017, a casi el 27% en
2020.

En consecuencia, las emisiones de C02 de
las camionetas SUV se han triplicado en la úl
tima década. En países desarrollados, es el
único segmento de actividad que ha visto ex
pandir sus emisiones; se han reducido en la
generación de electricidad, climatización de
edificaciones, manufactura, industria pesada,
y otras modalidades de transporte. En países
emergentes, las emisiones SUV han crecido a
tasas muy superiores a las de otros segmentos
de actividad o sectores económicos. El impac
to ambiental y climático de las SUV es mani
fiesto, al reconocerse que su consumo de com
bustible y sus emisiones son entre 20% y 30%
mayores que las de un auto mediano conven
cional en recorridos equivalentes.
Y esto no se resuelve con la electrificación.

Las SUV eléctricas representan el 44% de to
dos los modelos eléctricos disponibles en el
mercado. Sin embargo, tienen un peso prome

dio entre dos y tres toneladas, el doble o el tri
ple que un auto convencional; por ello, la po
tencia del motor, la capacidad de las baterías
y el consumo de energía son muy superiores a
los autos también eléctricos. Su impacto am
biental y climático es muy preocupante, dado
que, en el mundo, todavía, cerca del 80% de
la energía eléctrica es producida con combus
tibles fósiles (en México es un porcentaje simi
lar). A esto debe agregarse que las SUV eléc
tricas requieren mucho mayores cantidades de
metales como acero, litio, níquel, cobalto y tie
rras raras, que implican profundos efectos so
bre el medio ambiente.

Para cumplir con el Acuerdo de París en ma
teria de cambio climático es fundamental, ade
más de lograr un sector eléctrico basado en
energías limpias, incrementar significativamen
te la participación en el mercado de vehícu
los eléctricos y de combustión interna ligeros y
eficientes. Los gobiernos deben diseñar políti
cas que cambien incentivos, de tal forma que
disminuyan la demanda de vehículos innece
sariamente pesados y con altos consumos de
energía (combustibles fósiles o electricidad).
Francia ha marcado el ejemplo, imponien
do un fuerte gravamen orientado en específi
co a las SUV. Los automovilistas debemos asu

mir conciencia de todo ello, y alinear nuestras
preferencias con los imperativos globales am
bientales y climáticos. Se trata de responsabi
lidad individual y solidaridad humana global.
También se trata de hacer a un lado el mal

gusto, prepotencia, agresión y derroche que
encarnan  sobre todo  las grandes camio
netas SUV.
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I Errores recurrentes de la Historia«^Catalejo

• En el llamado Imperio Austro Húngaro,
Viena i ntentaba gobernar a lina población
de 50 millones de personas con más de 10
etnias y lenguajes distintos.
En la primera paite de esta

serie describí varios ca
sos donde se "quiere ta
par el sol con un dedo",
"meter la cabeza en la

arena" o "voltear hacia el otro la
do". Mencioné el oscurantismo en

Europa Occidental durante la Edad
Media causado por el rechazo a la
ciencia, la oposición del movimien
to Ludista en Inglaterra que se opo
nía al progreso tecnológico durante
la Revolución Industrial y la miopía
de la Rusia Zarista y de la dinastía de
los Habsburgo en Austria, que en el
siglo XIX se opusieron a la construc
ción de fábricas y vías de ferroca
rril. Hice referencia a la Conquista de
México mostrando la facilidad con la
que Hernán Cortés entró a la ciudad
de Tenochtitlán, ante la negación a
enfrentar la realidad por parte del
emperador Moctezuma. Mencioné
el impulso que Inglaterra le dio las
exportaciones de opio de India ha
cia China en el siglo XIX, con el ob
jetivo de llevar té al territorio inglés,
dejando del lado el impacto que la
adicción al opio tuvo sobre la pobla
ción china.
Durante varios siglos, Austria

fue una de las principales potencias
europeas. La dinastía de los Habs
burgo reinó por 400 años. La rei
na María Teresa, emperatriz del Sa
cro Imperio Romano, que gobernó
de 1740 a 1780, sentó las bases pa
ra que la ciudad de Viena se con
virtiera en un imán de la cultura,
atrayendo en los siglos XVIII y XIX
a grandes compositores como Ha
ydn, Mozart, Beethoven, Schubert
y Strauss. La activa participación
del conde Metternich en la confor

mación de Europa ante la derrota
de Napoleón en 1815 y la formación
de la Santa Alianza conformada por
Austria, Prusiay Rusia, ayudaron a
sostener al Imperio Austriaco por
varias décadas más. Sin embargo,
durante la segunda mitad del siglo
XIX, el imperio de los Habsburgo
empezó a enfrentar problemas serios
y recurrentes. En 1866 fue derrotada
por Prusia e Italia en la Guerra Aus
troPrusiana, lo que provocó su rui
na financiera. Hungría aprovechó la
derrota de Austria para formalizar
en 1867 la Monarquía Dual, con lo
que se conformó el llamado Imperio
AustroHúngaro. Desde Viena se in
tentaba gobernar a una población de
más de 50 millones de personas con
más de 10 etnias y lenguajes distin
tos. Se decía que "más que una na
ción, Austria era una colección de
propiedades que los Habsburgo ha
bían adquirido en los últimos mil
años, a través de un hábil manejo de
matrimonios reales y guerras". Un
ejemplo de la complejidad de es
ta situación se evidenció cuando el

imperio finalmente inició a finales
del siglo XIX la construcción de vías
de ferrocarril. Las recién construi

das estaciones de tren ni siquiera te 
man nombre, porque nadie se ponía

En la primera paite de esta
serie describí varios ca

sos donde se "quiere ta
par el sol con un dedo",
"meter la cabeza en la

arena" o "voltear hacia el otro la
do". Mencioné el oscurantismo en

Europa Occidental durante la Edad
Media causado por el rechazo a la
ciencia, la oposición del movimien
to Ludista en Inglaterra que se opo
nía al progreso tecnológico durante
la Revolución Industrial y la miopía
de la Rusia Zarista y de la dinastía de
los Habsburgo en Austria, que en el
siglo XIX se opusieron a la construc
ción de fábricas y vías de ferroca
rril. Hice referencia a la Conquista de
México mostrando la facilidad con la

que Hernán Cortés entró a la ciudad
de Tenochtitlán, ante la negación a
enfrentar la realidad por parte del
emperador Moctezuma. Mencioné
el impulso que Inglaterra le dio las
exportaciones de opio de India ha
cia China en el siglo XIX, con el ob
jetivo de llevar té al territorio inglés,
dejando del lado el impacto que la
adicción al opio tuvo sobre la pobla
ción china.

Durante varios siglos, Austria
fue una de las principales potencias
europeas. La dinastía de los Habs
burgo reinó por 400 años. La rei
na María Teresa, emperatriz del Sa
cro Imperio Romano, que gobernó
de 1740 a 1780, sentó las bases pa
ra que la ciudad de Viena se con
virtiera en un imán de la cultura,
atrayendo en los siglos XVIII y XIX
a grandes compositores como Ha
ydn, Mozart, Beethoven, Schubert
y Strauss. La activa participación
del conde Metternich en la confor

mación de Europa ante la derrota
de Napoleón en 1815 y la formación
de la Santa Alianza conformada por
Austria, Prusiay Rusia, ayudaron a
sostener al Imperio Austriaco por
varias décadas más. Sin embargo,
durante la segunda mitad del siglo
XIX, el imperio de los Habsburgo
empezó a enfrentar problemas serios
y recurrentes. En 1866 fue derrotada
por Prusia e Italia en la Guerra Aus
troPrusiana, lo que provocó su rui
na financiera. Hungría aprovechó la
derrota de Austria para formalizar
en 1867 la Monarquía Dual, con lo
que se conformó el llamado Imperio
AustroHúngaro. Desde Viena se in
tentaba gobernar a una población de
más de 50 millones de personas con
más de 10 etnias y lenguajes distin
tos. Se decía que "más que una na
ción, Austria era una colección de
propiedades que los Habsburgo ha
bían adquirido en los últimos mil
años, a través de un hábil manejo de
matrimonios reales y guerras". Un
ejemplo de la complejidad de es
ta situación se evidenció cuando el
imperio finalmente inició a finales
del siglo XIX la construcción de vías
de ferrocarril. Las recién construi

das estaciones de tren ni siquiera te 
man nombre, porque nadie se ponía
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imperio finalmente inició a finales
del siglo XIX la construcción de vías
de ferrocarril. Las recién construi

das estaciones de tren ni siquiera te 
man nombre, porque nadie se ponía

de acuerdo en que idioma usar para
denominar a cada pueblo. Aunque
el alemán era el idioma oficial, los
regimientos militares hablaban di
ferentes idiomas. El descontento de

sus diferentes poblaciones, serbios,
croatas, eslovacos, checos, polacos,
rutenos y rumanos, se fue exacer
bando. La estabilidad aparente se
explicaba porque ningún grupo ét
nico era suficientemente grande para
poder dominar políticamente. Aus
tria enfrentaba a principios del si
glo XX una situación social inestable
con un sistema político y económico
en decadencia, pero el gobierno y la
sociedad simplemente negaban esa
realidad. Como lo comenta Philipp
Blom en su libro Los años del vérti
go: "La Monarquía Dual vivía en un
entorno de doble moral, donde vol
tear al otro lado hacía que el emble
ma de la doble águila, cuyas cabezas
veían en direcciones opuestas, re
presentara tanto al Estado como a la
sociedad".

En 1914, en Sarajevo, la capital
se Bosnia, territorio que había si
do anexado por AustriaHungría
en el año 1908, el Archiduque Fran
cisco Fernando, heredero al trono
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pequeña de la población y de su te
rritorio, perdiendo la mayor parte de
sus insumos industriales. Viena su
frió un crudo invierno en el año de

1920, donde era tal la escasez, que la
gente talaba los bosques ante la falta
de combustible, mientras que el go
bierno tuvo que rematar los muebles
antiguos del Palacio Imperial para
sostenerse.

En 1918, Alemania perdió la Pri
mera Guerra Mundial, sin embargo,
el hecho de que no se haya luchado
dentro de su territorio, aunado a la
falsa propaganda del gobierno ale
mán que aseguraba a la población
civil que la victoria estaba muy cer
ca, provocó que el pueblo alemán se
negara a aceptar la realidad. El que
rer "tapar el sol con un dedo", pro
vocó que el Kaiser Wilhelm II y los
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el hecho de que no se haya luchado
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ca, provocó que el pueblo alemán se
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rer "tapar el sol con un dedo", pro
vocó que el Kaiser Wilhelm II y los

estrategas militares Hindenburg y
Ludendorff nunca asumieran su cul

pa y que la República de Weimar,
cuyos líderes civiles tuvieron que
negociar las condiciones de la ren
dición alemana y los pagos de re
paración de guerra como parte del
Tratado de Versalles, fueran obsta
culizados y vilipendiados, tanto por
la derecha alemana como por la iz
quierda radical, lo que desembocó
en el fin de la joven democracia ale 
mana en el año 1933.
Durante la década de los 30's, la

negación de la realidad por parte de
Francia, uno de los países victorio
sos de la Primera Guerra, tuvo graves
consecuencias. Durante el periodo
entreguerras, este país se caracte
rizó por una gran inestabilidad eco
nómica y política, y una gran po
larización de la sociedad. De 1918 a

1939 Francia tuvo una gran rotación
de Primeros Ministros y Ministros
de Llacienda, ante larecurrencia de
crisis financieras. Como lo describe

el historiador Jean Meyer, en 1935
se popularizó una canción que dice:
"¡Todo va muy bien Señora Marque
sa! sin embargo, tengo que decirle
que fuera de un pequeño incidente,
una tontería, por lo demás todo va
muy bien". Esta irónica canción que
trata aparentemente de minimizar
una serie de eventos que desembo
caban en una tragedia, planteaba la
negación de la realidad por parte de
la sociedad francesa.
La realidad en la Francia de la dé

cada de los 30 es que las luchas in
ternas le impidieron avanzar. El
gobierno del Frente Popular, enca
bezado por el dirigente socialista Leo
Blum, electo en 1935, intentó llevar a
cabo una serie de reformas sociales

y económicas que fueron rechaza
das. Las fugas de capital y las huel
gas se volvieron comunes, mientras
que la inflación, la devaluación del
franco y el desempleo se agudiza
ron. La sociedad francesa se polarizó
aún más, dejando a un país dividido
que fue derrotado durante la Segun
da Guerra Mundial por Alemania, en
tan solo tres meses.
En México en los últimos años se

ha ido gestando una creciente po
larización entre los diferentes seg
mentos de la sociedad. Si queremos
salir adelante en esta crisis econó

mica y de salud, la sociedad debe
actuar de manera coordinada, en
tendiendo que aun cuando hay pun
tos de vista y diagnósticos opues
tos, no debemos descalificar a quien
piensa diferente. La alternativa de
polarizar cada vez más a la socie
dad sólo divide a un país ya muy
afectado.

En el próximo artículo comenta
ré sobre la cobarde cesión de Che

coslovaquia por parte de Gran Bre
taña en 1938 ante la falsa expectativa
de la paz y la negación de la realidad
por parte del alto mando militar ja
ponés, ante el ataque nuclear en Hi
roshima y Nagasaki en 1945.
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Los marcianos

llegaron ya
El día de ayer vi una mesa redonda muy inte

resante, convocada por Carlos Loret, en
donde participó entre otros, Héctor Aguilar
Camín, quien señaló que los mexicanos ten
dríamos que ser marcianos para votar por Ló

pez Obrador y Morena, después del desastre que ha
sido el manejo de la pandemia y la economía.
Yo pienso que no es que seamos extraterrestres, sino

más bien al revés, López Obrador y sus programas son
totalmente terrestres y le están llegando a la población
que más lo necesita en estos momentos.

La gente lo sigue apoyando y tiene muchas razones pa
ra hacerlo, en épocas de crisis los apoyos sociales tienen
mucho más impacto que en situaciones normales y en es
tos dos años el gobierno ha incrementado estos apoyos.
Aun cuando fue una declaración muy cínica, López

Obrador tuvo razón al decir que la pandemia le cayó
como anillo al dedo, él sabía que sus apoyos económi
cos en efectivo iban a tener mucha importancia en me
dio de la crisis, así como que ésta iba a darle una justi
ficación a los malos resultados económicos.

La gente no culpa al presidente o al gobierno de las
muertes por el coronavirus, porque al final de cuentas
la decisión de salir o quedarse en casa, así como la de
usar o no cubrebocas, es una decisión personal.
López Obrador mantiene su popularidad porque la

gente no lo culpa de la pandemia, ni de la crisis econó
mica y por el contrario agradece que, en medio de és
tas, el gobierno los apoye.

Yo coincido que el manejo de la pandemia ha sido
pésimo y que se habrían podido evitar muchas muer
tes si el gobierno y en especial el presidente hubiesen
actuado con mayor responsabilidad y con el ejemplo,
pero ese análisis es global como país, no a nivel fami
liar o personal, en donde si una persona no guardó la
sana distancia o se negó a usar cubrebocas, el único
responsable es él.
Sin duda, parece increíble que, con los pésimos re

sultados en el manejo de la pandemia y la economía,
la popularidad del presidente se mantenga tan alta,
pero eso no quiere decir que los mexicanos seamos
marcianos, sino que los programas, el discurso y la ac
titud de López Obrador están muy cerca de la gente.
Mientras no entendamos eso, no hay forma de comba
tirlo y poder convencer a la gente de que el país va mal
por culpa del gobierno.
López Obrador ya no se debilitó por la pandemia,

pero ésta no ha terminado y si fracasa en la vacuna
ción de la gente, ésta se la va a cobrar en las urnas el
próximo ó de junio. Yo espero que el gobierno tenga
éxito con la vacunación; más allá de lo político, un fra
caso significaría la muerte de muchos mexicanos. El
reto es muy grande porque a corto plazo no va a ha
ber suficientes vacunas para cumplir con las promesas
del gobierno.
Otro tema que se trató en la mesa redonda, por

María Amparo Casar, fue el relativo a la posibi
lidad de que López Obrador busque que se cancelen
las elecciones porque vea una derrota; esta posibili
dad no existe, ya que hay alternativas ante la ausencia
del presidente, pero no la hay ante la del Congreso.
Valdría la pena desde ahora estudiar si se posponen
dos meses las elecciones o dar varios días para votar
en caso de que la emergencia sanitaria se mantenga.
Espero de verdad que el gobierno tenga éxito con

la vacunación, más allá de lo que pueda pasar el ó
de junio.
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Rayuela
¡Cuidado! La ambición
convierte los tanques con
oxígeno en instrumentos

de muerte.

Que alguien la frene.
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ASTILLERO
"Don Anayadescubridor de México // Calderón
critica ¡candidaturas! //Marko y Corral pelean por
Chihuahua ¿I Morena: protestas contra Mario y Félix
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

E PRONTO, EN opción personalí
sima, sin conexión alguna con una
estrategia de opositores al obraD dorismo, que se supone han de te
ner los empresarios encabezados

por Claudio X González Guajardo y seguida por
los directivos de los partidos Acción Nacional,
Revolucionario Institucional y el fideicomiso de
liquidación del de la Revolución Democrática,
el reaparecido Ricardo Anaya Cortés, candi
dato presidencial del PAN en 2012, anunció su
decisión de iniciar su campaña para la siguiente
postulación, en 2024, y lo hizo de una abraca
dabrante manera, convertido en una suerte de
alienígena aterrizado en un México profundo,
videograbado involuntariamente de tal manera
autolesiva que queda exhibido políticamente
extranjero, güerito buena ondacometacos
duermeconelpueblo que se adentra, asombra
y solidariza con los detalles de lo cotidiano en
México, que nomás no es percibido en las élites
del poder ni en las estancias de lujo en Estados
Unidos ("Don Anaya", le llaman en el video:
https://bit.ly/2MA4b7 O).

LAS ANDANZAS DE populismo aspiracional
de Anaya parecen un folletín mal copiado de
Los Pasos de López (no la novela clásica de
Jorge Ibargüengoitia sino los tradicionales re
corridos por pueblos de Andrés Manuel López
Obrador como dirigente político y candidato a
cargos públicos) o una remembranza delatora
de afinidades con aquella "huelga de hambre"
de Carlos Salinas de Gortari en Monterrey, en
protesta por la detención de su hermano Raúl,
acusado de corrupción por el entrante presi
dente Ernesto Zedillo.

PERO NO ES la única nota chirriante entre
los opositores a la llamada Cuarta Transforma
ción: de pronto se puso crítico de las candida
turas del frente antiandresino ni más ni menos
que Felipe Calderón Hinojosa, tal vez el más
desprestigiado de los cuadros de la derecha
nacional (y vaya que la competencia es fuerte),
promotor desesperado de una candidatura
presidencial para su esposa Margarita Zavala
como vía hacia un regreso conyugal al poder,

derrotado una y otra vez en sus afanes electo
rales desde finales de su estancia funeraria en

Los Pinos hasta el fracaso de su más reciente
empresa familiar México Libre, a cuyo nombre
está en negociaciones con Acción Nacional con
el fin de obtener candidaturas a San Lázaro,
una para Margarita, en algún distrito de la al
caldía chilanga Benito Juárez, y eventualmente
otra para el propio Calderón.

ASÍ PLANTEÓ SU postura filosa, "purista",
FCH: "Ante la grave situación de México, los
partidos de oposición deben rebasar sus mez
quindades y candidaturas que responden a
complicidades recíprocas, y postular mujeres y
hombres que representen ala ciudadanía agra
viada, no meramente sus intereses. Desgracia
damente no es así".

EL BUMERÁN CALDERÓNICO se produjo
en un retuit a lo planteado por Fernanda Caso
Prado (https://bit.ly/3pGt9kF), abogada, partí
cipe en programas de periodismo electrónico
que en 2017 fue nombrada coordinadora de la
campaña presidencial independiente de Mar
garita Zavala y luego representante ante el Ins
tituto Nacional Electoral. Fernanda ("compli
cidades recíprocas") era novia de Juan Ignacio
Zavala Gutiérrez, hijo de Juan Ignacio Zavala,
hermano de la propia Margarita (https://bit.
ly/3ptdvZF).

EN CHIHUAHUA, EL gobernador Javier
Corral se negó ayer a reunirse con el dirigente
formal del PAN, el tambaleante Marko Cortés,
pues el primero no digiere la derrota de su
carta para la sucesión, el senador Gustavo Ma
dero, ante María Eugenia Campos, señalada
judicialmente en aquella entidad de ser be
neficiaría de una "partida secreta" con la que
el entonces gobernador priísta César Duarte
controlaba a supuestos opositores.

Y, EN MORENA., el chuchinero generado por
el ebrardista Mario Delgado ha provocado pro
testas en todo el país (en particular, contra Félix
Salgado Macedonio, acusado de violaciones
sexuales) y una temprana descalificación tan
enconada que ya hay voces que piden su destitu
ción, improbable, irónicamente, por los tiempos
electorales en curso. ¡Hasta el próximo lunes!
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ROZONES
• CFE, Esquivel y el terrorismo de cobranza
Dicen que el subgobernador del Banco de México Gerardo Esquivel está tres rayas arriba
de enojado por unos mensajes que recibió por parte de la Comisión Federal de Electricidad,
que encabeza Manuel Bartlett. Resulta que el funcionario del Banxico, al parecer, fue des
pertado a la medianoche con un telefonema grabado de la CFE, con un mensaje de ésos
de "servicio" en el que le informaban que se acercaba la fecha límite de pago. Pero lo que
aseguró Esquivel fue que se trató de ¡la tercera! llamada que recibió durante el día. El econo
mista calificó de "acoso" y "terrorismo de cobranza" el recordatorio de la empresa y conminó
a través de un tuitazo a corregir sus políticas. Para acabarla de amolar un "Gustavo", de la
CFE, le dio respuesta a Esquivel, a quien le pidió ponerse en contacto por mensaje directo,
quesque para cuidar los datos personales, pero le pidió que tuviera a la mano "número de
servicio, calle, número, colonia, municipio o alcaldía y estado". Uf.

• Chihuahua, caliente caliente
Cuentan que el próximo martes 2 de febrero, Día de la Candelaria, será un día crucial en la
batalla entre el gobernador de Chihuahua, Javier Corral y la alcaldesa de la capital, Maru
Campos, quien ganó la elección interna del PAN a Gustavo Madero y será la candidata a la
gubernatura. Ese día se realizará la audiencia en la que le dirían cuáles son los hechos por
los que se encuentra bajo sospecha. Nos comentan que el expediente del caso denominado
"nómina secreta" contiene 15 tomos de unas 500 hojas cada uno, por lo que la lectura se
llevaría un buen rato. El pleito entre los dos políticos panistas está más que encendido, pues
Corral se juega sus últimas cartas para descarrilar a la precandidata, pero si Maru Campos
la libra y gana el 6 de junio, Corral pudiera estar en una situación complicada. Tan caliente
está la cosa que Diego Fernández de Cevallos pidió que Corral no interfiera con la justicia
y que su "obsesión" contra su correligionaria puede enturbiar el proceso electoral.

•BarbosaSheffield, agarrón demente
Y hablando de agarrones, fueron ayer Miguel Barbosa, gobernador de Puebla, y Ricardo
Sheffield, titular de la Procuraduría Federal del Consumidor, quienes se trenzaron en un
diferendo en el mismísimo ring de las benditas redes. Y es que Barbosa le dio un descontón
a la Profeco a la que acusó de no intervenir en su estado para atender el problema de la venta
irregular de tanques de oxígeno y calificó a la dependencia de "inútil". Ah, pero Sheffield se
apuró a revirar, señalándole que las acciones de Profeco son "a nivel nacional, incluyendo
Puebla". Y no fue todo, pues soltó un recto al lamentar "que el gobernador esté desinformado
o ya sufra demencia". Ouch. También le escribió que no ha entablado comunicación con el
gobernador desde 2018 porque éste no lo ha permitido. Barbosa se volvió a poner los guan
tes: "Usted Sheffield, y su pensamiento demente son adversarios de la 4T. Póngase a trabajar
y dé resultados sancionando los abusos que se cometen en agravio de los consumidores
o renuncie". ¿Que quién ganó el pleito? Pues el demente. La palabra que los dos repitieron.

• Sin espacio para el crimen
Así que el gobernador Francisco García Cabeza de Vaca plantó cara ayer a los actos violen
tos registrados recientemente en la entidad que gobierna. El mandatario expuso que "Ta
maulipas no es, ni será zona libre para el crimen" y ofreció coordinación con las instancias
que realizan las investigaciones relacionadas con las 19 personas encontradas sin vida en
los limites entre Nuevo León y Tamaulipas. Adicionalmente, nos comentan, que la Fiscalía
estatal entabló comunicación con autoridades de Guatemala para realizar pruebas de ADN
y poder identificar si son ciudadanos de ese país. "Estos hechos indignan, porque son ex
presiones de violencia que no corresponden al Tamaulipas de paz que deseamos", expresó
García Cabeza de Vaca, quien aseguró que el crimen no quedará impune.
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• Un paso más de la Universidad de Naucalpan
Nos comentan que, en Naucalpan, la presidenta municipal Patricia Durán avanza en las
gestiones para poner en marcha la universidad pública que se ubicará en el rancho de Los
Tres García, un terreno de 21 mil 302 metros cuadrados que fue donado al municipio en
julio de 2019 por la administración del Presidente López Obrador. A petición de la alcaldesa
morenísta, el Congreso del Estado de México analiza la iniciativa de ley para la creación de
la institución educativa bajo la figura de organismo público descentralizado. El proceso le
gislativo que ya está encaminado le otorgaría personalidad jurídica al que promete ser uno
de los proyectos más emblemáticos de la actual administración municipal.

• Tatiana en tonalidad Romo
Aseguran que salió bien la reunión que sostuvo Tatiana Clouthier con representantes de
la IP para alcanzar mecanismos destinados a la reactivación económica y la participación
de los empresarios en el proceso de vacunación. Según dicen, la secretaria de Economía
y el sector empresarial se llevaron tarea a casa, la cual deberá ser revisada en otra reunión
que sostendrán la próxima semana. Entre las estrategias de la sinaloense se encuentra la
reactivación de los Consejos para el Fomento a la Inversión, el Empleo y el Crecimiento
Económico que tenía Alfonso Romo en la Oficina de la Presidencia y traer de regreso al país
a empresas que se encuentran en China y otras partes del mundo. Nos dicen que el Consejo
Coordinador Empresarial, que encabeza Carlos Salazar Lomelín, calificó de "muy positiva"
la reunión, aunque formalmente el telón será levantado la próxima semana.
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Son tan numerosas y contradic
torias las opiniones y reportes
acerca de la efectividad real de

las vacunas antiCovid que fabrican
las principales farmacéuticas en el
mundo, que ya no se sabe bien a bien
cuáles realmente pueden y deben ser
aplicadas a personas hasta determi
nada edad, que han propiciado con
fusión, dudas, temor y hasta rechazo
en ser utilizadas por parte de un am
plio número de personas.

Una de ellas es la de fabricación rusa Sputnik
V, de la que México adquirirá 24 millones de dosis,
a pesar de que aún carece de respaldo científico
por no cumplir la tercera fase que la avale ni ha
sido autorizada por la Organización Mundial de
la Salud y otras instituciones internacionales, ni
tampoco por la Cofepris, y otra, la CanSino, de
China, que está en igual circunstancia, pero que
en nuestro país se apresura su adquisición.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

La pregunta va y viene desde hace hoy justamente
una semana, cuando el Presidente Andrés Manuel
López Obrador se contagió de Covid19 durante una

gira por Nuevo León y San Luis Potosí, y empezó a
sentir los primeros síntomas y tras someterse a una
prueba, el domingo siguiente dio positivo: ¿cuál es
su verdadero estado de salud, más allá de que la
secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero,
insista en que "está muy fuerte" y "atiende asuntos
públicos"?
Eso, además de confusión, ha propiciado que en
las redes sociales, sus malquerientes insistan en
poner en duda que realmente se haya contagiado
o que sostienen que es una más de sus "ocurrencias
distractoras",y que através de aquellas se difundan
mensajes y deseos de su pronto restablecimiento
de parte de algunos de sus más críticos o a los que
sataniza en sus mañaneras.

En la conferencia de prensa de ayer en Palacio Na
cional, la titular de Segob reiteró lo que ha dicho a lo
largo de la semana, sin dar detalle alguno ni repor
te médico alguno: "la salud de nuestro Presidente
está bien, muy satisfactoria; en unos días estará de
nuevo con nosotros y en plena actividad", y trans
mitió un mensaje de su jefe a los diputados federales
de Morena a que "mantengan en alto las banderas"
de la 4T.
Que finalmente, contagiado por Covid y aislado en
la sede del Gobierno de la República, como él mismo
lo anunciara la tarde del domingo pasado a su regre
so de la capital potosina, es lo que más le preocupa:
que Morena mantenga la mayoría en San Lázaro y
las iniciativas de ley que ha remitido a lo largo del
sexenio la mayoría, impugnadas ante la Suprema
Corte de Justicia sigan siendo aprobadas sin modi
ficaciones, sin debates y a mano alzada.
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"Para hacerme poderosa
sólo necesito una cosa: educación"
MalalaYousafzai

Angela Dorothea Merkel, es la prime
ra mujer elegida como Cancñler de
Alemania. Nació en Hamburgo el

17 de junio de 1954, hija de un pastor pro
testante y de una profesora de latín e in
glés, vivió en una Alemania dividida por el
muro que se localizaba a tan sólo 50 kiló
metros al este de Hamburgo y que separó
a la ciudad de su interior, hasta la reunifi
cación alemana en 1990. Situación que
marcó la visión de la vida de Merkel para
no desear un mundo dividido.

Merkel estudió la carrera de químicofísica e hizo un
doc torado en química cuántica, una profesión totalmente
fuera de la política; sin embargo, se afilió al partido Unión
Demócrata Cristiano, e inició su carrera política bajo el go
bierno de Helmut Kohl, como Ministra para la Mujer y la Ju
ventud en 1990. En 1994 fue designada Ministra de Medio
Ambiente y Seguridad Nuclear.

En el año 2000, con sorpresa, ganó las elecciones para
la Presidencia del Partido Unión Demócrata Cristiano de

Alemania, en un partido de raíces católicas, conservador
y dominado por los hombres, el cual bajo su presidencia
ganó una serie de elecciones locales. En 2003 Merkel criticó
fuertemente al gobierno de Gerhard Schróder al no haber
evitado la invasión de Irak, contra el gobierno de Sadam
Husein, lo que le generó más popularidad.

Angela Merkel logró ser Canciller de Alemania, después

de una serie de coaliciones entre partidos, el 22 de noviem
bre de 2005. Fue la primera mujer en gobernar Alemania,
comprometiéndose a gobernar para todos los alemanes y
evitar la discriminación racial, lo que le generó críticas en
su país. La visión del mundo de Angela Merkel influyó para
el fortalecimiento de la Unión Europea; asumió su lideraz
go durante los últimos años, con una política de tolerancia
y de puertas abiertas a la migración, incluso en contra de
los intereses de su propio país, fue duramente criticada por
permitir el ingreso a Alemania de la migración siria duran
te la crisis de 2015. También le tocó coordinar la salida de
Inglaterra de la Unión Europea, a pesar de la oposición de
varios de sus miembros.

Angela Merkel ha sido una mujer de pocas palabras pero
de hechos. Después de catorce años de no salir a dar decla
raciones, en marzo del 2020, y ante la crisis por el Covid, se
presentó en la televisión para señalar el peligro que iban a
enfrentar e hizo saber a la población sobre las medidas de
seguridad que se tomarían, lo que le generó ser uno de los
gobiernos que mejor han manejado la crisis ante la pande
mia, casi siempre anticipándose a los problemas y enfren
tándolos directamente. Después de 15 años de dirigir el
gobierno de Alemania, el pasado 22 de enero el partido al
que Merkel pertenece, la Unión Demócrata Cristiano, con la
conformidad de Merkel, nombró como su nuevo Presiden
te al líder Amir Laschet, quien seguramente será el candida
to en las elecciones de septiembre del presente año y como
están hoy las encuestas tiene todo para ganar.

Con el fin del gobierno de Merkel se termina una época
dorada en Alemania, la hoy Canciller alemana le mostró
al mundo que se puede gobernar de forma prudente, sin
populismos, sin fobias, siendo incluyente y tolerante. El
mundo sería otro si tuviéramos más gobernantes como
Merkel.
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•QUEBRADERO

Camargo, ni entendemos
ni aprendemos
Si no quieren comparar la matanza

de 72 migrantes en San Fernando, el
24 de marzo de 2011, con lo sucedido el
fin de semana en Camargo, también en
Tamaulipas, con la brutal muerte de 19
migrantes no lo hagan. Lo cierto es que
fueron ultimados y después calcinados.

Por más que traten de tomar distancia con otras matanzas,
no significa que no estemos ante un hecho brutal que muestra
que las cosas en esencia no han cambiado. Es como si el tiem
po no pasara y no aprendiéramos de hechos tan brutales como
traumáticos; lo peor que nos puede pasar es perder la capacidad
de asombro y sensibilidad.

Reiteremos lo sabido pero no aprendido, los migrantes dejan
sus lugares de origen en medio de la pobreza y la violencia. No
lo hacen por gusto, lo hacen como parte de sus necesidades, en
cuentran que en la migración podrán revertir al menos un poco
la situación en la que están. Lo hacen por ellos, pero sobre todo,
por sus familias.

Conversamos con Luis Carlos Velásquez, gobernador de
partamental de San Marcos, Guatemala, y con William Matías,
vicepresidente del equipo de fútbol Juventud Comiteca de la
tercera división guatemalteca. Todo indica que los migrantes
son originarios de esta zona y que uno de ellos era futbolista de
este equipo.

El gobernador presenta un panorama desolador de San Mar
cos. Nos dice que difícilmente la gente come una vez al día y
que las condiciones en las que viven son de pobreza total. El vi
cepresidente del equipo va pasando del dolor de la pérdida por
Marvin Tomás Tomás, el Zurdo, a la indignación. Asegura que
lo que se vive en México es peor que lo que pasa en sus comuni
dades con todo y la gran cantidad de adversidades que padecen.

Lo que llama poderosamente la atención es que pareciera
que lo sucedido nos pasa de largo. "Es indignante, no puede ser
posible que un hecho de tal magnitud no merezca la atención
de la opinión pública", nos decía ayer el abogado y defensor de
derechos humanos Santiago Corcuera. Es cierto, la matanza no
ha tenido la resonancia, indignación y atención que merece ni
en las redes ni los medios de comunicación.

Estamos hablando de la muerte violenta de 19 migrantes,
todo indica de origen guatemalteco. Estamos hablando del

mismo estado del país en que se presentó una brutal matanza
hace nueve años. Estamos hablando de la presencia del crimen
organizado que se mantiene intacto y con pleno control de la
zona. Estamos hablando de la falta de atención y sensibilidad
del gobierno estatal y federal. Estamos, a fin de cuentas, en el
mismo lugar en donde estábamos hace 11 años si no es que peor
porque después de las innumerables experiencias traumáticas
algo debíamos haber entendido y aprendido.

Toda la zona tiene serios problemas, pero en lo que corres
ponde a nuestro país es evidente que ha sido incapaz en respetar
los derechos humanos de los migrantes y en diseñar una políti
ca efectiva en su seguimiento cuando han ingresado a México.

El desarrollo desigual, la complicidad y la corrupción son
factores centrales. Las promesas de Trump y López Obrador
de invertir en la zona se quedaron en eso, promesas. El Gobier
no mexicano no ha tenido la capacidad para darle un giro a las
cosas.

Nos hemos convertido en el otro muro que tanto quería
Trump. Lo hicimos en la frontera norte y sur a la que lleva
mos soldados e integrantes de la Guardia Nacional. Fuimos
el otro dique y hoy estamos en la "esperanza" de que Biden
expida una ley migratoria, lo que no nos exime de nuestras
responsabilidades.

La migración es una necesidad, es un intento por mejorar la
vida de las familias.

Los migrantes no tienen porque morir como en Camargo.

• RESQUICIOS
A la rebatinga por las vacunas se suma las controversias y contra
dicciones por su efectividad. En tiempos en que por el contagio
del Presidente se ve a su gobierno como pasmado, urge infor
mación precisa, clara y transparente. Alguien tiene que hacerlo,
aunque ese "alguien" sea el indefendible vocero.

REITEREMOS lo sabi

do pero no aprendido,
los migrantes dejan sus

lugares de origen en
medio de la pobreza y

la violencia. No lo hacen

por gusto, lo hacen
como parte de sus ne
cesidades, encuentran
que en la migración po
drán revertir al menos

un poco la situación en
la que están
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Apoco más de cinco meses de
la jornada electoral federal del
6 de junio próximo, en la que

se renovará la Cámara de Diputados
además de diversos cargos locales y
municipales, distintos procesos ya
se encuentran en marcha de cara a las
elecciones.

Uno de estos procedimientos es el registro de aspi
rantes a obtener una candidatura. Tan pronto comen
zó el proceso de registro, ha trascendido el nombre de
múltiples personalidades que gozan de popularidad
y que buscan ocupar un cargo de elección, pero cuya
experiencia previa las sitúa muy lejos de la arena polí
tica, lo que no deja de ser motivo de sorpresa, crítica e,
incluso, preocupación.

Si bien esta situación se replica elección tras elec
ción, resulta particularmente relevante este fenóme
no a partir de las más recientes experiencias —tanto
nacionales como internacionales— en las que perso
nalidades del mundo del deporte, los negocios o el
espectáculo han alcanzado los máximos niveles de
Gobierno, con resultados no menos que desastrosos.
Como ejemplo tenemos a un cuatro veces mundialis
ta en una gubernatura o a un impresentable empresa
rio que recién dejó de dirigir a una nación entera.

Es cierto que nada asegura que determinada for
mación profesional, aparentemente más afín con el
quehacer público, permita tomar mejores decisiones

o entregar resultados más satisfactorios. Sin embargo,
por simple probabilidad, determinados perfiles son
más adecuados que otros para ejercer actividades pú
blicas, pues —como sucedería con los aspirantes a cual
quier otro trabajo— hay ciertas habilidades o aptitudes
—ni qué decir de algo de experiencia— que se prefieren
para ocupar un empleo que implica tomar decisiones
que impactan la vida de millones de personas.

De parte de los partidos políticos, el motivo es muy
simple, pues buscan contrarrestar con celebridades la
desventaja que enfrentan respecto a sus rivales políti
cos en la preferencia del electorado, con la intención
de que la popularidad de dichos personajes sea sufi
ciente para atraer el número de votos necesarios para
obtener triunfos electorales o, sencillamente, mante
ner el registro del partido. Esto, claro está, sin impor
tar que las o los candidatos presentados no tengan la
menor idea de cómo ejercer el cargo.

Lo que sí es motivo de análisis es explicar qué cir
cunstancias motivan a que una mayoría ciudadana de
cida otorgarle su voto a este tipo de perfiles, por enci
ma de las opciones ofrecidas por otros partidos. Si bien,
buena parte de la explicación recae en la simple y llana
identificación partidista —elegir al partido sin importar
el candidato—, hay otros motivos tan relevantes como
la desinformación, el desinterés, el hartazgo y, por su
puesto, la ausencia de alternativas atractivas.
Así, mientras que actrices, actores, deportistas

y cantantes no están limitados para dirigir distritos,
estados o países enteros, sí resulta lamentable saber
clara y abiertamente que los partidos políticos ante
ponen muchos otros aspectos al beneficio de la ciuda
danía, en su ímpetu por obtener un triunfo electoral.
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Que hoy el fiscal Alejandro
Gertz dialogará de manera virtual y
privada con los senadores del PAN
como parte de su reunión plenaria,
en la que le solicitarán información
sobre el caso de Salvador Cienfiie

gos y también el estado de la inves
tigación a los ex legisladores de ese
partido acusados de recibir sobornos
de Emilio Lozoyapara aprobar la re
forma energética el sexenio pasado.

Que en el gobierno federal con
sideran que la Unidad de Inteligen
cia Financiera, de Santiago Nieto,
fue clave para que México mejorara
su posición en el más reciente Indi

ce de Percepción de la Corrupción
de Transparencia Internacional y
Transparencia Mexicana, de 2020,
colocándose en el lugar 124 entre las
naciones que combaten esta proble
mática, cuando al final del sexenio de
Enrique Peña Nieto estábamos cla
sificados en el 138.

Que en medio de la polémi
ca por los 19 cuerpos calcinados en
Tamaulipas, la asistente especial
de Joe Biden y coordinadora de la
frontera, Roberta Jacobson, va
a sostener una llamada con repor
teros este viernes en la que se pre
vé que dé pormenores de la pausa a

la construcción del muro y la nue
va estrategia de EU contra el narco.

Que más tardó Mauricio Tabe,
coordinador de la bancada panista en
el Congreso capitalino, en retar por
redes sociales a Víctor Hugo Romo,
alcalde de Miguel Hidalgo, a conseguir
vacunas contra covid o renunciar a la

reelección, que los tuiteros en repro
charle la "politización" del tema y re
cordarle que hasta uno de los suyos,
Federico Doring, saludó las inten
ciones del morenista de adquirir los
biológicos, tema, por cierto, imposible
por ahora incluso paragobiernos esta
talesyempresas privadas.
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En campaña
enmascarados

Aquella noche de diciem
bre de 2000, estando a
cargo de la edición del

diario en el que trabajaba, cayó a mis
manos para revisión una plana cu
ya cabeza principal rezaba: "Hallan
muerto a Blue Demon, sin máscara,
en calles de la GAM". La impresión de
la página en papel bond pasó de mano
enmanoporlamesaderedacciónyel
bullyingque le siguió me impidió pre
guntar al coeditor, autor del dispara

tado titular después corregido, si era
de los que creía, basados en la filmo
grafía del género, que los luchadores
no se descubrían ni para dormir ni
para bañarse ni para besar a las divas
de la época.
Veinte años después acaso haya que

disculparse con aquel colega a la luz de
que el hijo adoptivo de aquella leyenda
del cuadrilátero y del cine, Blue Demon
Jr., ha asumido la candidatura de Redes
Sociales Progresistas, partido al ampa
ro de Elba Esther Gordillo, para com
petir por la alcaldía de
Gustavo A. Madero,
haciendo campaña
enmascarado, con el
argumento de que no
está prohibido y solo
se descubrirá en pri
vado ante la autoridad electoral.

Tiene un punto importante a su fa
vor, hay que reconocerlo. Dada la pan
demia en curso, no habrá modo de que
haya candidatos pidiendo el voto sin
mascarilla, accesorio que deja ver tan
ta porción de rostro en las personas co
mo lo permite la legendaria usada por
el Demonio Azul y legada a su hijo, hoy

lanzándose desde la tercera cuerda al
vacío de la política
Justo por aquellos años de comien

zo de siglo, el entonces Subcoman
dan te Marcos armó una caravana que
desafió la reticencia del presidente
Vicente Fox y se vino con su banda za
patista, todos enmascarados, aun él,
ya identificado como Sebastián Gui
llén Vicente, llegando hasta la misma
tribuna de la Cámara de Diputados, en
la que, haciendo honor a su posición
pública de simple y humilde vocero de
  la rebelión, dejó que

hablaran desde aquel
sitio sus supuestas je
fas chiapanecas, debi
damente ocultas bajo
pasamontañas.
La apremiante si

tuación actual, sin embargo, ha modi
ficado a tal grado la cotidianidad que
imágenes impensables son comunes
hoy: entrar con tapabocas a un banco,
por ejemplo, condición reservada hasta
hace un año solo para los custodios de
valores. Ahora todo candidato, no solo
el Demonio Júnior, podrá hacer cam
paña enmascarado.
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*7
1 sector mas elaborado del lopezobra

¦ i dorismo presenta la hipótesis sobre la
necesidad de López Obrador como un

catalizador de la inconformidad social. Algo así co
mo que después de él, el caos. No es para desdeñar
se el planteamiento, es para discutirse en serio. La
polarización precede al triunfo de López Obrador.
Suponer que con su salida por el tiempo, acciden
te o voluntad popular se resuelvan los proble
mas de la vida pública es un error, y más bien po
drían agravarse.
La polarización en EU llevó a la mayor crisis

institucional. También la precedía la llegada de
Trump a la presidencia, pero él se apoyó en ésta y
la alentó desde el poder. Justo lo que ha hecho Ló
pez Obrador. La cuestión es doble: por una parte,
la social, un sector relevante de la sociedad con
flictuado en extremo con el sistema; por la otra, un
liderazgo que se sirve de las instituciones de la de
mocracia para atentar contra éstas.
La ausencia temporal del Presidente por el con

tagio del covid ha revelado un vacío político pre
ocupante. El riesgo deviene de lo que ha ocurrido
en este régimen: una inédita personalización del
poder. La secretaria Sánchez Cordero se muestra
aislada, desinformada y deliberadamente expues
ta para hacer entender que nadie puede reempla
zar a quien ahora reposa en pos de salud.
Nadie, Ebrard, Sheinbaum

TnacáLr™To"eios
suyos. Así es porque More
na fue un proyecto políticopara llevar a López Obrador
a la presidencia y ahora pa
ra mantenerlo allí. Sufra
gilidad política en perspec
tiva es extrema y el partido
muestra fisuras y, más que eso, la ausencia de com
promiso ético elemental; vil y puro pragmatismo
por los votos. López Obrador es el factor de cohe
sión y eso es un problema porque su investidura es
temporal, su liderazgo no lo es, como lo presumen
sus finos apologistas.
Lo ocurrido en estos días hace pensar, necesa

riamente, sobre lo que habría de venir en la suce
sión. Hasta antes de la crisis de vacunación Ebrard
parecía imbatible; el fiasco de su negociación lo
vulnera. Sheinbaum padece el dilema de la respon
sabilidad o la sumisión, que la crisis sanitaria vol
vió más visible y más desgarrador. Monreal cons
truye alianzas políticas y territoriales como nadie,
pero la desconfianza de los duros persiste.
López Obrador ha dicho que una vez termina

do su gobierno habrá de retirarse. La aspiración de
todo caudillo. El retiro o el continuismo no es de
cisión sino efecto de lo que ocurre en el entorno en
el momento de decidirlo. Por eso Carlos Salinas se
inclinó por Colosio o Echeverría por López Porti
llo, con la expectativa de mantener vigencia a ma
nera de "continuar sirviendo a la nación". Quien
llegue a la candidatura de Morena tendrá la dificul
tad de conciliar dentro, especialmente dar espacio
al presidente que concluye, a la vez que va a reque
rir, por elemental credibilidad, que el candidato
o candidata represente no a quien lo o la promo
vió, sino a la causa trascendente que se presume,
la credibilidad descansará en su independencia y
distancia del promotor. La alternativa sería el re
greso al régimen del caudillo.*»

La ausencia temporal
del Presidente ha
i i > i •.revelado lilla inédita

perSOnalÍZaCÍÓll del
i ,

poder y VaClO pO lltlCO
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1 a me extrañaba que la réplica rusa, contundente
e inobjetable, no hubiera dado señales de vida an
te los acres señalamientos de notables científicosYde ocasión como Carlos Alazraki, Chumel Torres,
Jorge Berryy Lilly Téllez, contra lavacuna Sput

nik V. Tales fueron sus lapidarias acusaciones que Moscú, que
no cree en lágrimas, volvió a llorar.
Y es que estos personajes tan bienintencionados, informa

dos hasta lamédula, provistos de una inteligencia superiorpe
ro ulterior, se han esforzado en desprestigiar al medicamen
to ruso o porque es marca patito, o por comunista, o barato,
y porque es un peligro para los 24 millones de mexicanos que
serán llevados al cadalso por su culpa

Para que no siguieran haciéndole a la ma
má Campanita, la embajada de Rusia emitió
un tuit en el que fue desmontando cadauno de
los mitos y leyendas que se han desatado sobre
la vacunadesairolladaporlos laboratorios Ga
maleyaque,entre otroséxitos,pudieroncom
batir exitosamente el ébola, que no es enchíla
me un pollo a la Kiev. Y no solo con dichos sino
con información. Con sentido del humor, los
rusos avanzan conrigor hasta llegar al Berlín
de las fake news. Fue divertido cuando dicen desconocer qué o
quiénes conformanla"Comunidad científica" alaquese refieren
los críticos a su vacunaparadefender sus dichos, pero que sin em
bargo conocen muy bien a la OMS, que ha avalado las cualidades
de la vacuna, de igual manera que el New York Times, que a su
vez cataloga a la Sputnik Vcon un 91% de eficiencia

Tómalabarbón.
Supongo que estos eruditos que deben saberse al dedillo la

Ana tomía de Gray (La anatomía de Grey no cuenta) y el Va
demécum de medicina, Lilly, Charly, Chumel y mi George, al
tener conocimientos superiores en materia de vacunaciones

y fe en las virtudes del agua de Tlacot^"
saldrán a la palestra a declararle la gue
rra a Putin. A menos que estén dando el
pepillorigelazo buscando meterse a la
brava en la cola de las vacunas en Esta

dos Unidos, porque casi ni se ve que son
de esa estirpe.

Lo único que se me hace mala onda es
que el embajador de la madre de todas
las Rusias y representante de don Vladí

mir en México no se haya detenido a explicar que la vacuna no
contiene ningún elemento que lleve al recipiendario a conver
tirse en un bolchevique, o en miembro del politburó del Parti
do Comunista de la URSS, ni en un impulsor del comunismo
primitivo.
¡Qué raro, tovarich, qué raro! «m
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En cinco meses, el
doble de muertes
Siempre contratacan,para distraer,

antes de retirarse, de huir.
Florestán

Ayer hablé con el maestro Edgar Viel
ma, director de Estadísticas Socio
demográficas del Inegi, que el mar

tes dio a conocer el reporte de defunciones en
México por covid19, superior al subconteo ofi
cial de Salud.

Me dijo que de enero al 31 de agosto de 2020,
en México se registraron 108 mil 658 defuncio
nes por SARS CoV2, cuando en aquella fecha la
cifra oficial fue 75 mil, es decir, una diferencia de
33 mil 658 muertes, 45 por ciento.
¿Por qué esa diferencia entre un reporte y

otro? Básicamente, me dijo Vielma, porque Sa
lud solo cuenta los fallecimientos en hospitales y
el Inegi siuna todos los certificados de defunción
que emiten los médicos, independientemente de
si murieron por covid19 en un hospital o en casa
o en la calle.
Con esto, el coronavirus se convierte en la se

gunda causa de muerte en México, después de las
enfermedades del corazón. Las siguientes son:
diabetes, tumores malignos, influenza y neumo
nía, enfermedades del hígado y cerebrovascula
res; homicidios, accidentes y enfermedades pul
monares obstructivas crónicas.

Según este reporte del Inegi, entre enero y
agosto de 2020 en México se registraron 683 mil
823 defunciones, 184 mil 39 más que en el mismo
periodo de 2019, y fue el covid.
Por lo demás, retomo un dato: al 31 de agosto

del año pasado, el país llevaba 75 mil muertos.
Hoy a casi cinco meses, se ha duplicado la cifra
que, con los mil506 de anoche, se alcanzó un acu
mulado oficial de 155 mil 145 decesos, y en la tabla
mundial desplazamos a India como el tercer país
con el mayor número de defunciones. Y eso sin
agregar los 33 mil 658 del Inegi.
Me acuerdo de aquellos días cuando nos decían

que ya estaba domada la curva, aplanada, alabajay
lapandemiabajo controL ¡Qué tiempos aquellos...!

RETALES

1. POCAMADRE. No cabe duda que los diputa
dos de Morena carecen de madre y del sentido de
las proporciones. Los que buscan la reelección,
la mayoría, exigieron al gobierno que los consi
dere esencialesy que los vacunen, mano, porque
van a hacer campaña. Por fortuna ya los batea
ron. Y los volverán abatear;
2. OTRO. Y hablando de pocamadrismo, está el
caso del falaz alcalde por Morena en Miguel Hi
dalgo, Víctor Hugo Romo, quien dijo que estaba
en negociaciones con empresarios y farmacéu
ticas para comprar vacunas contra el covid pa
ra los vecinos de esa demarcación, lo que es una
mentira en su máxima expresión: nadie que no
sea gobierno nacional puede conseguir vacunas y
menos este trapacero; y
3. MOTIN. Ayer se amotinaron las huestes gue
rrerenses de Morena que tomaron y vandaliza
ron las instalaciones del partido para protestar
por la candidatura de Félix Salgado Macedonio
al gobierno de Guerrero, que el domingo se for
maliza, y exigir espacios para San Lázaro. Y eso
que Mario Delgado todavíano ha visto nada mmm

Nos vemos el martes, pero en privado
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La humanidad enfrenta su mayor cri
sis en más de un siglo. En estos días
de tormenta, ante la esperanza de las

vacunas, pero también la desolación que provoca
el aumento de contagios, de hospitalizaciones y de
fallecimientos, las personas sacan aflote lo mejor y
lo peor de la naturaleza humana. Acciones de una
enorme generosidad que se ubican en los terrenos
del heroísmo y en el otro lado de la moneda, accio
nes de una inmensa mezquindad y miseria humana.
Durante esta segunda ola de contagios en Mé

xico, aunado a las presiones que enfrentan los
hospitales públicos y privados para la atención
de pacientes con covid19, se ha sumado la alta
demanda de oxígeno medicinal para los pacien
tes que se atienden en sus casas o que deben con
tinuar su tratamiento después de su hospitaliza
ción. La demanda aumentó 700 por ciento y, la
mentablemente, los robos y las estafas también
se multiplicaron exponencialmente, ante los cua
les autoridades de todos los niveles deben actuar

y evitar este tipo de abusos.
Otro elemento que hizo su aparición son las es

tafas de vacunas contra el covid19. Ante las ex

pectativas que ha generado la producción y lle
gada de estos biológicos, así como los deseos de
personas y gobiernos por tener acceso a alguna
de estas vacunas, se ha desatado una ola de frau
des que constituyen verdaderas conductas delic

tivas. Desde ofertas en redes
sociales, hasta empresariosvarios, guerras que ofrecen a gobiernos mi
les de dosis, hechos que depestes son la
muestran una vez más cómo

de lu crar las guerras y las pestes para
varios son la oportunidad deprovecho de
lucrar y sacar provecho de lala necesidad necesidad de las personas.
¿Qué debe hacer la auto

ridad ante situaciones como esta? En Puebla, con
el objetivo de proteger a las y los poblanos, y evi
tar que algunas personas abusen de la situación
que se vive por el covid19, envié una iniciativa de
reforma al Código Penal del Estado de Puebla pa
ra tipificar como delito la venta de vacunas apó
crifas contra dicho virus. No deben permitirse
engaños o fraudes en este tema, por lo que es ne
cesario realizar las reformas correspondientes.
Vamos a proteger a nuestra sociedad, que no sea
objeto de más daño por parte de quienes ven la

de manera ilícita ingre

castigar con cinco a siete
persona que venda u ofrezca
distribuya o transporte sus

como vacunas contra el
19) falsificadas, alteradas,

adulteradas, ya sea en estableci
otro lugar, o las que vendan

falsas o que no estén au
Comisión Federal de Protección
Sanitarios (Cofepris), o que sien

y autorizadas, no las en
se incrementará hasta en

delito lo cometa un profesio
suspensión de su cédula profe

sional o licencia comercial por 10 años para el de
recho de ejercer su profesión o comercio.
Al fin de cuentas, los que actúan correctamente y

hacen el bien son más que los que buscan sacar pro
vecho, por eso vamos a superar esta crisis.
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Biden, los
migrantes y
AMLO

n 1986, el senador republi
H j cano Alan K. Simpsonyel

representante demócrata,
Romano Mazzoli, que encabezaban los
subcomités sobre migración en sus res
pectivas cámaras, lograron empuj ar, que
se aprobara y fuera firmada por Ronald
Reagan la que, desde entonces, ha sido la
principal reforma migratoria estaduni
dense que regularizó a poco más de tres
millones de migrantes sin documentos.

Como en las últimas ocasiones que es
tos esfuerzos han fracasado, la clave en
cualquier propuesta tiene que ver con
qué hacer con lo muchos millones que
están en EU, que trabajany contribuyen,
pero que no tienen documentos. La co
sa no será sencilla En el lado republica
no los trampistas, y del lado demócrata
aquellos con cercanía y dependencia a
los sindicatos más poderosos, objetarán
como lo han hecho en otras ocasiones.

La mayoría de esos
ciudadanos sin do
cumentos en EU son
mexicanos. En tiempos
deTrump,elpresiden
te López Obrador dijo
que prefería no meter

se en esa discusión por considerarla un
asunto interno de los estadunidenses.

Pero desde su primera llamada con Bi
den habló de la reformay regularización
de los compatriotas allá. Veremos si eso
se acompaña con una campaña diplomá
tica ampliay trabajo con organizaciones
y empresas que podrían ser claves para
convencer a un legislativo polarizado y
desde hace años renuente. _

Desde entonces, otros presidentes,
casi todos, han anunciado su intención
de lograr amplias reformas migrato
rias, la más importante la de George W.
Bush apoyada por el gobierno mexica
no de Vicente Fox, pero que los atenta
dos del 11 de septiembre de 2001 echa
ron por los suelos. Todavía en 2006
hubo otro esfuerzo que nunca llegó si
quiera a votarse en el legislativo.
En 2009, Barak Obama dijo que

quería que al final de
ese año se concluyera
una reforma migra
toria "integral"... na
da paso.
Después de cua

tro años de Donald

Trump y su crueldad frente a la migra
ción, el presidente Biden ha prometido,
una vez más, una ambiciosa reforma
migratoria. Por lo pronto, desde que
pisó la Casa Blanca ha lanzado men
sajes y decretos para terminar con los
últimos cuatro años de persecución y
maltrato a los migrantes, y ha insistido
en que propondrá, sí, una vez más, la re
forma migratoria profunda e integral.
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Madrazos
imposibles

17
H4 ntre las cosas que se llevo
Hj j el 20, puesto así como un

número maldito, no solo
figura el tiempo y la libertad, se en
cuentran también las peleas. Si usted
no es un loco, no va a forcejear con un
rival odioso y escupirse aerosoles (así
se dice ahora) al rostro.
Empiezo por el principio. Nunca

fui un bravucón ni un peleador calle
jero. No tengo con qué para pelear,

pero me sobra odio. Cuídense de un
hombre que odia y se siente agravia
do. Amigos míos son verdaderas as
pas de licuadora tirando golpes. Yo
no. Pero muerdo, en cierto sentido
soy canino.
Ya conté que camino como en el

Día de la Marmota todas las mañanas
en el Parque España. No sé qué día
era, ya dije que el tiempo desapareció.
Sonó mi celular y me detuve a contes
tarlo. Ahora tengo una oficina móvil
en el parque.
Se trataba de un

mensaje que con
testé. De pronto un
hombre con un perro
feo grita desafinado:
¡con permiso! A su
lado y al mío había
metros de espacio. Como mi padre:
injerté en pantera. No soy bueno con
los puños, pero con los insultos soy
un campeón: ¿qué te pasa mierdita?,
puedes pasar arrastrándote, pinche
gusano. Punto a mi favor, pensé.
No quiero desatar la xenofobia,

pero él dijo: la puta que te parió. Y yo

en buen mexicano le respondí: vas y
chingas a tu reputa madre. Ya sé, un
espectáculo bochornoso, pero yo no
aguanto la altanería.
Un hombre joven y musculoso, si

se viene en puños me liquida. No ha
blemos de machismo, de momento,
lo esperé y lo medí: un cabezazo en
el nacimiento de la nariz podría de
bilitarlo, luego patada en los huevos
y, más tarde, yo en un hospital covid
con la nariz fracturada y un oj o cerra
do como el de Pepe el Toro.

De pronto pen
sé que la nariz sería
lo de menos, el covid
lo de más. Tal vez él
pensó lo mismo pues
regresó sobre sus pa
sos. Medité: me tuvo

compasión, no quiso acabarme a gol
pes. Me arruinó la caminata este suje
to. La gente está enojada, con miedo y
ganas de fastidiar al que se ponga en
frente.
Por cierto, ¿a nadie le sobran unas

vacunas Pfizer? Si son rusas, de mo
mento no me interesan. Qué días, mmm

Cuídense de un

hombre que odia y se
siente agraviado
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Un oasis de vida y fraternidad
Edgar Morin, gran sociólogo francés, ha cumplido 99 años, es un especialista en
Marx, Hegely Spinoza. En 1940, Morin huyó a Toulouse cuando se enteró de la
invasión nazi y se dedicó a ayudar a los refugiados. Lean las líneas de este sabio

No todos saben que Gil Ga
més mantiene conversa
ciones secretas con Román

Revueltas, compañero en
las páginas de este diario.

Quien conozca a Revueltas sabe que no
sólo tiene tino como observador de la te

rrible realidad nacional, sino que es un
músico extraordinario y un conocedor
serio de la cultura francesa. Así las casas

(muletilla patrocinada por Bartlett, "el
consentido").
Gil y Revueltas se encontraban en una

de sus charlas secretas cuando Román
le ofreció un breve texto de Edgar Mo
rin, en francés. Y Gil se puso a traducir.
Morin, gran sociólogo francés, ha cum
plido 99 años, gran especialista en Marx,
Hegel y Spinoza. En 1940, Morin huyó a
Toulouse cuando se enteró de la invasión

nazi y se dedicó a ayudar a los refugiados.
Formó parte de la resistencia francesa y
se unió al Partido Comunista Francés.
Participó en la liberación de París. Lean
las líneas de este sabio.

Fui sorprendido por la pandemia, pero en
mi vida he tenido siempre la rara costum
bre de que llegue lo inesperado. La llega
da de Hitler, algo inesperado para todo el
mundo. El pacto germanosoviético fue
inesperado e increíble. El principio de la
guerra contra Argelia fue inesperado. No
nací sino para lo inesperado y la costum
bre de las crisis. En este sentido, vivo una
nueva crisis enorme que tiene las caracte
rísticas de todas la crisis. Es decir, que de
un lado suscita la imaginación creativa y
suscita los temores de los miedos y las re
gresiones mentales. Buscamos una señal
providencial, pero no sabemos cómo. Hay
que aprender que, en la historia, lo ines
perado se producirá y reproducirá. Que
remos habitar las certidumbres, las cosas
estáticas, las previsiones, con la idea de
que todo es estable mientras todo entra

en crisis. Debemos aprender a vivir con la
incertidumbre, es decir, tener el valor de
afrontar y de estar listos para resistir las
fuerzas negativas.
La crisis nos vuelve más locos y más sa

bios. Una cosay otra. La mayor parte de la
gente pierde la cabeza y otros se vuelven
más lúcidos. La crisis favorece a las fuer
zas más contrarias. Deseo que sean las
fuerzas creativas, las fuerzas lúcidas, las
que encuentren un nuevo camino, las que
se impongan aun si son débiles y disper
sas. Podemos indignarnos con justicia,
pero no encerrarnos en la indignación.
Hay algo que olvidamos: hace veinte

años empezó un proceso de degradación
en el mundo. La crisis de la democracia no
solamente en América Latina, sino en los

países europeos. El dominio del provecho
ilimitado que controla todo, existe en to
dos los países. Lo mismo la crisis ecológi
ca. El espíritu debe hacer frente a las cri
sis para dominarlas y dejarlas atrás. Si no,
seremos sus víctimas. Vemos ahora que se
instala el autoritarismo. Uno que no tiene
nada que ver con el del siglo pasado. Pero
tenemos todos los medios de la vigilancia,
de los drones, de los celulares, del recono
cimiento facial. Hay todos los medios para
que exista un totalitarismo de la vigilan
cia. El problema es impedir que esos ele
mentos se reúnan para crear una sociedad
totalitaria e invivible para todos nosotros.
¿Qué puedo querer si me acerco a los cien
años? Deseo fuerza, valor y lucidez. Nece
sitamos vivir en pequeños oasis de vida y
de fraternidad.

En asociación libre y libro. Gil Gamés re
cordó a uno de sus escritores favoritos:
Isaac Bashevis Singer y una pieza mayor:
"Gimpel el tonto".
Los días que corren le recordaron el vie

jo cuento y en especial este pasaje: "Viajé
por el país de arriba abajo, no me faltaron
las buenas personas. Al cabo de los años en
vejecí, mi pelo se puso blanco; escuché mu
chas cosas, muchas mentiras y falsedades,
pero cuanto más tiempo vivía y más años
cumplía entendí que realmente no existen
las mentiras. Lo que no sucede de verdad
se sueña de noche. Le sucede a uno si no le

sucede a otro, mañana si no hoy o dentro
de un siglo, si no el año que viene. Oía co
sas de las que decía: 'Bueno, eso es algo que
no puede suceder', pero antes de que pasa
ra un año resultaba que había ocurrido en
alguna parte".

Todo es muy raro, caracho. Repitamos: "un
oasis de viday fraternidad".

Gils'enva

"Hay que aprender
que, en la historia, lo

inesperado se producirá
y reproducirá"
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1 rector de la UNAM, Enrique Graue,
resume así la canija realidad: "Debi
mos estar conscientes de que la epi

demia podría rebasar el sistema de salud y de hecho
así es, nuestros más de 150 mil muertos y el exceso
de mortalidad general son prueba de ello".
Anoche la cifra oficial superaba los 155 mil que,

con el porcentaje que el Inegi registró de los que no
fueron considerados en los primeros siete meses, 45
por ciento superior a lo que se contabilizaba, la can
tidad ahorabienpuede sumar 225 mil.
(Y si se considera el exceso de mortandad de perso

nas alas que no se diagnosticó lapeste, pero manifesta
ron síntomas característicos de covid19, el número de
decesos probablemente supere los400mil).
Graue sugiere "hacer una pausa en el camino,

dejar atrás polarizaciones y reflexionar con un áni
mo analítico, constructivo y propositivo para poder
ponderar y evaluar los resultados...".
El rector participó con especialistas nacionales y

extranjeros en el seminario virtual Reflexiones so
bre la respuesta de México ante la pandemia de co
vid19, del que surgieron las recomendaciones que
llevaron al soberbio Hugo López Gatell a pisar el te
rreno de lahumildad y comprometerse "para hacer
un alto en el camino, una reflexión sobre cómo po

demos mej orar en lo inmediato,
en el mediano plazo y en el largo
plazo también, las condiciones
de salud de México durante, y
ás allá de la epidemia".
Graue recordó que hace nue

ve meses se reunió el consejo
de Salubridad General, del queforma parte, para hacer un re
cuento de las acciones que se te

nían que ej ecutar ante la expansión de la pandemia
y que, desde entonces, se sabían las dificultades an
te un sistema de salud históricamente debilitado y
fragmentado ("carencia de camas, de especialistas
y médicos. Y de cara a la pandemia, nos encontra
mos con rezagos crónicos de presupuestación, in
fraestructura, cobertura, calidad de atención y con
insuficiencia de recursos humanos").
Dejando atrás la polarización que deplora, evitó

recordar también que el aludido Consejo, máxima
autoridad en materia de salud (por encima del secre
tario del ramo), no ha sido tomado en cuenta. Ni que
cuando fue convocado por primera vez, el 19 de mar
zo, él ni siquiera fue invitado, así que debe referirse a
la reunión del 20 de abril que como la tercera y últi
ma, la del 13 de mayo, se celebró de manera virtual.
Apartir de entonces esa instancia, simplemente,

ha permanecido ignorada.
Con sustento constitucional (artículo 4), el Con

sejo de Salubridad General depende directamente
del Presidente de la República, sin intervención de
ninguna secretaría de Estado, y sus decisiones son
obligatorias enelpaís.Tienela misión de emitir dis
posiciones mediante la definición de prioridades,
expedición de acuerdos y formulación de opiniones
del Poder Ej ecutivo federal para fortalecer la recto
ríay la articulación del Sistema Nacional de Salud.
¿No debiera estar al frente de la batalla contra la

pandemia...?™»

Fl rpftnr pvitn
recordar también

miP pl aludirlo
H UA C1 a 1 u M

Conseio no ha sido
tomado 0n cucnta
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La competencia
como bien
del pueblo

La competencia económi
ca transfiere más dinero a
la gente que los programas

sociales. No la elimine, Sr. Presidente".
Este es el singular mensaje que el

gran economista Fausto Hernández
Trillo ha enviado al presidente López
Obrador en una nota difundida, con ese
título, en Arena pública (https://bit.
ly/39mFOmO).
Enunciado el hecho, Hernández Tri

llo procede a ilustrarlo con ejemplos per
suasivos: En el año 2000, un plan de ce
lular normal costaba900pesos. Hoy un
plan muy similar, cuesta 300. Esto, gra
ciasalacompetenciaabiertaporlarefor
maalas telecomunicaciones.

La primera televisión de plasma que
llegó a México, en 1994, era de 15 pulga
das y costaba 220 mil pesos. Hoy, un te
levisor del mismo tamaño cuesta 4 mil
pesos: gracias a la competencia desata
da por la apertura co
mercial.

Un plan básico de
internet contratado en
el año 2000con la casi

única compañía que
había en el mercado
costaba 700 pesos. Hoy, un plan similar
cuesta350pesos. Gracias a la competen
cia: porque hay muchas compañías.
La competencia bancaria, sigue Her

nández Trillo, ha llevado las tasas hipote
carias de los 50 puntos porcentuales de
los años 1990 al actual 9 por ciento de la
banca privada, el ISSSTEyel Infonavit
Sigue Hernández Trillo: la compe

tencia entre supermercados evita que

el precio de los alimentos se eleve sin
justificación. Gracias a la competencia,
el mercado de la leche tiene hoy más
variedady mejores precios que nunca.
La proliferación de marcas y com

petidores quiere decir también proli
feración de empresas y de empleos, lo
cual también beneficia al pueblo, dice
Hernández Trillo. Ahora que parece ha
ber una revuelta gubernamental contra
la Comisión Federal de Competencia, la

Cofece,losejemplosde
Fausto Hernández Tri
lio sirven de oportuno
recordatorio. Porque
la Cofece se encarga,
entreotrascosas,dein
vestigaryvigilarproce

sosdepreciosydecompetencia como los
enumerados por el economista
"Eliminar la Cofece", le dice le Her

nández Trillo al Presidente, significa
ría "un gol anotado a los consumidores
por parte de la maña del poder".
En suma: por sus efectos económi

cos, la competencia puede ser vista co
mo un bien para el pueblo y como un
antídoto contra la maña del poder.

"Eliminar la Cofece
significaría un gol contra
° y
los consumidores
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Ni vacunas, ni cabezas

T>
afael Matesanz, creador de nuestro

¦ mundialmente elogiado sistema
—^1— de trasplantes, ha recordado en EL
MUNDO dos hechos oprobiosos y ha hecho un lla^
mamiento dramático. Oprobioso es recordar que
Sánchez colocó la pegatina «Gobierno de España»,
sin ser una cosa ni la otra, sobre la de los primeros y
casi últimos cajones de la Unión Europea; aseguró
que «teníamos el único plan de vacunación de Eu
ropa, junto a Alemania», y que «como sobrarían do
sis», se donarían a países sin recursos. ¿Por qué te
nían qué sobrar vacunas? Porque Sánchez no puede
privarse de presumir con lo ajeno. Bustos dijo que
iba de Pedro Pfizer. Lo clavó: Pasteur cum fraude. La
realidad, como siempre, lo desmiente. Anteayer se
agotaronlas vacunas enMadrid, como dijo Ayuso el
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11 de diciembre y negó Illa el 14. Ayer se agotaron en
Cataluñay detrás irán todas las autonomías que, co
mo con el material sanitario, no pueden hacer nada

sin permiso de un Gobierno qufei*
no hace nada. La donación a los
países pobres iría por Extrema
dura Allí, Vara ha legalizado que
la casta políticoadministrativa
se vacune por delante de quien
sea. Dirán que, como Suárez, ha
ce legal lo que «a nivel de calle»
es normal. No: Suárez legalizó
la igualdad; Vara blinda el privi
legio. El Enterrador Illa, 90.000
cadáveres lo contemplan, tras
decir que «no se arrepiente de

nada», auguró a la que en Canarias llaman Anodina
Darías «que va a disfrutar» el cargo. Y para que no je
diga que su criminal acción se ha limitado a Madrid,
ha cerrado los bares de Barcelona y ha levantado el
confinamiento para ir a los mítines que coprotago
nizará con Sánchez.

No menos oprobioso es que Alemania, la del
otro súper plan, anunciara ayer que le faltarán va
cunas ¡dos meses y medio! Doña Ursula, carqui
progre ecosostenible, dio muchísimo dinero de la
UE para desarrollar las vacunas. Al cobrar, los la
boratorios no aludieron a la cicatería y la burocra
cia de Bruselas, tan ciertas como su rapacería y la
ignominia de unos contratos sin compromisos cla
ros y, encima secretos.
Pero lo urgente es que, como pide Matesanz,

el sector público, la sanidad privada lo público^,
político ha demostrado sus carencias, lo privado
ya cubre buena parte de la atención sanitaria y
el sector militar colaboren para vacunar cuanto
antes al 70% de la población. Tengamos cabeza o
Sánchez presumirá de habernos vacunado a to
dos en julio de 2022.mtmm
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Nuestras ciudades
en marcha

F
s cierto que nuestras grandes ciuda

Hj i des concentran los mejores servicios
—médicos, pero la insuficiencia de me
dios curativos es dramática. Da escalofríos la bata
lla diaria de tantas personas en México, Monterrey
o Guadalaj ara por conseguir hospital, personal, oxí
geno o respirador.
La parte preventiva es peor. Las autoridades se

han vuelto impotentes ante el virus. Fracasan cada
día para proponer una salida viable a sus habitan
tes. Hacen cuentas, recomiendan, regañan, culpan,
ruegan: nada logran. Porque es inviable no subirse
al transporte público dos horas si hay que ir a tra
bajar al otro lado de la ciudad. Si el camión va lleno
(en el sentido mexicano del término: ahí donde no
cabe un alfiler) o si es imposible hacer fila con sana
distancia porque se acaba la cuadra y la siguiente,
no importa, hay que llegar. Después de una travesía
semejante, quién va a seguirse cuidando el resto del
día cuando cualquier distancia es sana comparada
con la camionera comunión de las almas.

El regio doctor De la O, secretario de Salud de su
estado, raya en el ridículo cerrando centros comer
ciales y culpando a los valientes que al llegar por fin
a su casa se organizan unacarnita asaday una cheve
en la banqueta o el zaguán. En años, su gobierno no
ha podido (no ha querido) meterle mano a un siste
ma de transporte público basado en la gran premi
sa: si va lleno, es negocio. No ha buscado soluciones
temporales que alcancen a
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aliviar el contacto contagioso
de covid; ya no se diga alter
nativas duraderas de planea
ción urbana donde se dismi
nuya en alguna proporción la
necesidad de cruzar la ciudad
a diario, al menos para algu
nos miembros de la familia,
y sea viable tomar la bicicleta
para ir a la tienda, a la escuela
o a ciertos trabajos. No, eso parece que no importa.
Esta semana la noticia fue que Monterrey y sus

municipios son ya mayores que Guadalajara y los
suyos. Caballo que alcanza gana: hace ya años que
el índice de crecimiento de la industriosa Sultana es
mayor. Por lo pronto, cada una de estas ciudades se
acerca a la cuarta parte de la zona metropolitana de
México y, guardadas las obvias proporciones, ofrece
los similares riesgos y ventajas parapasar ahí la vida.
Y lo mismo se puede decir de las otras siete grandes
ciudades del país. Juntas, las diez mayores albergan
a 37 por ciento de la población del país: casi cuatro
de cada diez mexicanos viven en alguna de ellas.
No somos ninguna excepción mundial ni se trata

de quejarse ante lo que ya es una vieja dinámica Se
gún el censo 2020, la Zona Metropolitana del Valle
de México tiene 21.8 millones de habitantes; Mon
terrey 5.3 millones, Guadalajara 5.2 y Puebla 3.1.
Toluca, Tijuana y León andan por los dos millones
y Querétaro, Ciudad Juárez y la Laguna rondan el
millón y medio.
La pregunta es qué hacemos con nuestras ciu

dades en marcha, diría Toynbee, para mejorar la
vida en ellas. Ojalá la pandemia nos haga abrir los
ojos hacia soluciones que no serán ya para este mo
mento: seguridad, infraestructura, vivienda, tra
zo urbano, contaminaciones de todo tipo, usos de
suelo, transporte, parques... Tenemos mucho que
aprender (y mucho por recordar). No hay hilos ne
gros por descubrir. Falta querer volverlo un tema
cotidiano, aaasa
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Claridad ¥ certidumbre

Eh un. entorno nacional de penumbra y desconcierte, la jefa de
Gobierno de la CDMX. Claudia Sheinbaum. abona a la claridad y
la certidumbre.
Reveló que todos los trabajadores de la salud que están dando
la batalla contra la Cf)V)Dl 9 en la capital del pafaya han sido
vacunad os.

No huta aquí como I amen tahlcmcnte ocurrió en otras entidades.
deviaciones con propósitos electorera.
No solo so. la préstala semana ataña operaciones el llospit ¡11
General de TopUep. que atenderá páctenles (WII).
V para documentar el optimismo, el gobierno de la CDMX
ultima lo* detalles de la, estrategia de vacunación que s<
instrumentará en la ciudad.

A través de módulos ubicadas ai 100 punios estratégicas de
la metrópoli, una naque se tengan las vacuñas. en un na
quedarán protegidos todos los adultos mayores de Ja dudad,

Nuestro hombre en Marte

0 Premio Crónica fue instituidlo para reconocer a mexicanos que
han hecho contribuciones extraordinarias al país, ¡usto corno lo
hÍBO Rafael tfewww fítwnálwi en el rampn A* la astrobiología, que
recibió el galardón.
La noticia del fafecinuentodel Ik, Xavanrn por complicaciones
de COVID causa pesar en la comunidad di trabajo de Crónica y
también en la comunidad rienlBca internacional de la que liie un
miembro distinguidlo.
Ucanzó notoriedad global por sus colaboraciones roo la
NASA en la exploración del planeta Marte.
1ue desde luego un cien tiko de altos vuelos, pero sobre todo un
hombre generoso a la fama de compartir sus conocimiento®. loque
lo convirtió en un extraordinario divulgador científico.
Entrañable y admirado amigo de tata casa editorial, descanse en
paa Rafael Navarra,
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Voces incómodas

Con el büd del ohispode Saltillo, laúl Vera, la llamada Teología
de la Liberación, se queda án representantes en México.
Una contente ddl catoBdsnio que en su opción pastoral por fas
pobres no dudó en incurrir en la participación pdUtiea (faceta con
críticas a los políticas
ACSta corriente pertenecieron Sergio Méndrí Arreo,
obispo de Cuernavaca, v Samuel Ruiz, de San í ristóbal de
Las Casas, voces incómodas para el poder aquí v en Roma.
Raúl Vara imputó en Coahuila la creación de albergues
para migrantes, protección para la comunidad LCiBT.
acómpiftamianito de los movimienlcHi por el agua y una vinculado
a las víctimas de la mina de Pasta de Conchos, ente otras acciones
que afectaron intereses ¡poderosos.

Factor de división

{perseguido por colectivos feministas que eligen justicia,
amenazado por maridm de sra víctimas de violencia sexual
que quieren golpeado. Félix Sal gado se alista para confirmar
este domingo que sari candidato a gobernador de Guarrero pnr
Morena.

0 Tsn sin Cansa es un factor de ¿bridón al interior del pando
gobernante. las legjsladbias morenWas no lo quieren ver ni en,
pintura.
A pesar de los pesares Mario Delgado quiere darle
carpetazo al tema v ratificar a Salgado como candidato de
su partido.
0 carpetas? no significan! pos ni nada parecido. II estilo personal
1 hacer política de su virtual candidato es generar escándalos y
controversias.

Así será a lo largo de su campaña y, la qu e más preocupa. de su
eventual gobierno.
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Biden

Es mis que válida la caricatura
en ta que sa por» al Presidente

i n I r\sr~ de EU acomodando el desastre
Lili tai que le dejó un véndalo. Ahora

Jae Bidan decretó rrisdidaa para .ampliar1 el oba
onacaFB, es decir, para generar mayor cobertura
médica a la población que no tiene acceso al
muy caro sistema de salud.

Salgado
Macedonio

Félix Salgado Macedonio es la
imagen misma de todo lo que un
presunto proyecto de transfor
mación debería rechazar. Cuali

dades de abono, acaso, paro en ai mismo es un
desecho. Las protestas di mujeres contra su
candidatura aumenta sin que este personaje de
je de generarte mal olor a su partido.
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Las nuevas burocracias
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de opciones, alguien termina regre
sámdolo a los años 70: eso lo debe
usted ver en su sucursal de origen.

Obviamente, como vivimos en la
pandemia, la sucursal de origen tie
ne la mitad del personal. de suyo ler
do y malhumorarlo Pero para llegar
a un inaccesible mostrador, es ne
cesario solicitar un torno, no en la
expendedora de holetitos. riño me
diante un código QR.
Salvado ese requisito si pue

de—. ente usted al banco. Después
de media hora. Je piden una idenii
frlición. Prest» muestra su licencia
de1 conducir.

—£ NO tiene INE?
—No. pero tengo mi pasaporte.

¿La licencia no sirve?
¦—No. pero el pasaporte No vale

si no tiene usted una segunda iden
tificación.

—¿Cuál? ¿La cédula profesional?
—ftJyl. no cala cédula uo le sirve.
—¿Por qué?
—Ponqué tiene más de díea años.

Ya no se parece en la foto.
—¿Eh (anees?
—¡La licencia de manejar le riñe

como segunda, pero no como pri
meraidentilicacián..."

—¿Porqué?
Por ratones de seguridad,
—¿Entonces para, qué los tienen?
—Para garanttear Ja seguridad.
Pero y.i se han salvado Jos obstá

culos, Ya hemos legado al meollo.
—Entone»: se trata de una tarje

ta de débito extraviada.'
—Sí.

—¿Y ya la reportó?
—La bloqueé en mi aplicación.

dice usted, en alta presunción de la
modernidad.

—Pero no la reparto. Tiene que
reportarla por teléfono, pero no, no
puede mar el suyo, debe usar la lí
nea directa. Vaya a la puerta, use
ese teléfono y luego regresa conmi
go para darme el número de folio y
proceder a la sustitución del plás
tico.

'Terminado todo ese calvario te
lefónico en el cual la pregunta más
inteligencia es si no sabe usted dón
de extravió la tarjeta reportada y si
recuerda el número (nada más tie
nen 1 ¡8 dígitos), el "Ejecutivo"* pre
gunta si quiere usted la tarjeta sim
ple o personaliiada. porque la se
gunda tarde una semana y la otra
es inmediata. Sí. pues esa.
—Bueno, nada más déjeme sol

citar la autnrimeión parque esta no
es su sucursal de origen...

<—Pero usted me dijo
—Si, pera es por la pandemia. Es

tamos haciendo Loes trámites de ateas
sucursales cerradas.

Otra media hora, luego t U* veinte
coplas. llamadas telefónicas ele apo
yo. compañera, y cosas así: usted ha
recuperado su tarjeta:

"Le debe asignar el numero de
NU 'en el cajero automático™. Ufano
y victorioso llega al cajero, introdu
ce la tarjeta y el aparato se la engu
lle con apetito biafrano.
—¡Oiga!, se comió k tarjeta... Le

dice usted a la recepcionista de la
puerta

¡ Ah!. tiene que ir a su sucursal de
origen (cerrada par Covid). Aquí ya
no podemos hacer nada.
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¡lodos JUMOS CONTRA Ia CORRISpCÍÓ'N y U 1M p L N i C¡ \(l!

La insoportable levedad de la luz

RKSP.Ol'HADANOS CONSí ' MINORES
LIE ENERGÍA HÍCTIIC V

+Es pifit de fas omatc$ esándhm satmtir
mitra todo to f» na fe nfe en fe orieat

Anioiiio Machado

ara cuando ustedes lean es

lía líneas, la Suprema Corte de
Justicio de la Nación se habrá
pronunciado en contra de la
política energética de Andrés
Manuel 1/iprz Obrador

A la SC|N llegó una controversia cons
titucional interpuesta por la Comisión Fe
deral de Competencia Económica pirque,
afirmó. la política de confiabilidad. seguri
dad, continuidad y calidad en el Sistema

Eléctrico Nacional confravíene "la compe
tencia económica y la libre concurrencia™
entre los actores participantes, las empre
sas privadM f la Comisión federal de Elec
liiridad; situación ésta que, a la larga, per
judica al consumidor.

Permítanme un poco decontexto:
i tan Andrés quiere devolver a la CFE su

papel preponderante en el sector. No seria
mala idea si la paraestatal mejorara la pro
ducción de energía que. hasta la fecha, es
mucho más cara y se realisa mayoritaria
mente fon combustibles fósiles, altamente1
contaminantes.

Eh 2013 fue aprobada la Reforma Eoer
gétka que atrajo grandes inversiones na
cionales y extranjeras para desarrollar
plantas generadoras: de energías limpias,
más baratas y elicientes,

Permítanme ahora una simplificación
técnica:

¡La energía producida por las empresas
llega primera a la red de dMwcUfi, de
jando hasta el final la aportada par la CFE
por lo que, en mayo pasado, la SIVE R emi
tid una nueva reglamentación, que cayó'
como bomba en el sector, pus 1, obsta
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euliia las pruebas que las plantas priva
das deben hacer para entrar en funciona
miento: 3. disminuye la cantidad de ener
gía que se lis permite generar a las empre
sas ya en operación: 3, rechaza solicitudes
de estudio para nuevas plantas.

H pretexta para la reglamentación era
"proteger la integridad de la red eléctrica"
de las Jallas de las empresas, peni tal situa
ción nunca fue probada.

Mientras la controversia se analiaa
faa en la Corte, tres secretarios de la admi
nistración de Donald Trump—Comercio,
Energía y Rilado— enviaron una carta a
A Mí,O quejándose de que la menciona
da reglamentación contravenía los con
tratos firmados por México con las empre
sas generadoras eslad aufidertsex. Si uste
des creen que al nuevo presidente. Joe Bi
den. se le va a olvidar el terna» pues: no. A
liiden le importan mucho las energías lim
pias por sus proyectos de mitigación del
cambio climático.

AMI.O aduce que su postura protege a
la CFE, pero olvida que las leyes de Transi
ción Energét ica y la de Cambio Climático
establecieron que 30 por ciento de gene

ración de energía debe ser renovable para
2031 y 15 por ciento para 2034 y México
está muy lejos de alcanzar esa meta, aun
con la actual participación de las empre
sas. Por cierto y muy importante, es que el
dictamen (te la Corte considera el ambiente
limpio como un, derecho humano.

AMI.O critica que a l;ts empresas "solo
ks imparta el /ufjhdkT, (o sea. el dinero, la
lifiteñ Pero a usted Invirtiera 44 mil millo
nes de dólares, supongo que sí querría te
ner ganancias...

Para concluir. AMI/1 se queja de que
o i n la legada de empresas privadas no ba
jó el precio de la lux Se olvida de que la CFE
es la que la vende a los consumidores y la
Comisión Reguladora de Energía—ahora
bajo dominio aniloirta— la que lija las ta
rifas sin intervención de las em presas pro
ductoras. Aún más. el eoilo de producción
de la CFE es de cien t o treinta y ocho pesos
megavatio/honi frente a sesenta de las em
presas privadas.

¿Qué le queda a Lope* Obrador? Mo
dernizar a la CFE o que el Congreso, dócil
como ha sido con él, apruebe una con
trarreforma constitucional, feto últi
mo llevaría a las empresas extranjeras a
entablar una demanda por violación de
contrato ante tribunales internaciona
les. Mélico perdería el cuso.
Las dos cosas fsi que nos costarían

un MinioJ
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En la más reciente sesión de su Consejo Uni
versitario, el rector de la Benemérita Univer
sidad Autónoma de Puebla, Alfonso Esparza
Ortiz, aseguró que no dejará su puesto al fren
te de la institución para contender por algún
cargo de elección popular en los comicios del
próximo junio.

Lo anterior, nos cuentan, a pesar de haber re
cibido múltiples invitaciones de los partidos
políticos para convertirse en su abanderado.
El académico dijo que culminará en su totali
dad el periodo para el que fue elegido y, de
paso, aseguró que garantizará que la comuni
dad universitaria sea la única que elija a
quien lo sucederá en la rectoría ya en el mes
de octubre.

FIBRA Prologis, uno de los fideicomisos de in
versión en bienes raíces líder en inversión y
administración de inmuebles, confirmó ayer
que Pablo Escandón Cusi renunció como
miembro independiente del Comité Técnico
después de más de seis años en el cargo.

"La salud de nuestro presidente está bien,
muy satisfactoria. En unos días estará de nue
vo con nosotros y en plena actividad; también
decirles que ha estado trabajando, digamos no
con la intensidad que lo hace, pero sí aten
diendo los asuntos más importantes y más
urgentes del país", dijo ayer la secretaria de
Gobernación, Olga Sánchez Cordero, despe

Los trabajos de la Unidad de Inteligencia Financiera, de
Santiago Nieto, y de ta Auditoría Superior de la
Federación, de David Colmenares, parecen haber dado
buenos resultados en 2020. Resulta que Transparencia
Internacional y Transparencia Mexicana
reportaron que México mejoró su calificación
en el más reciente índice de Percepción
de la Corrupción, pasando de 29 a 51
puntos, para colocarse en el lugar 124 de
la lista de países que combaten esta
problemática, Habrá que recordar que el
gobierno de ENRIQUE PEÑA NIETO dejó
al país hundido en el lugar número 138
del ranklng, por lo que ya se han
recuperado 14 posiciones.

jando todos los rumores que han circulado en
las benditas redes sociales sobre la salud del
mandatario.

Dicen los que saben que la secretaria del Tra
bajo, Luisa María Alcalde Luján, aseguró en
corto que deben buscarse equilibrios entre las
necesidades de desarrollo, inversión y com
petitividad de las empresas con los derechos
laborales y el cumplimiento de las obligacio
nes fiscales y de seguridad social, y coincidió
con el sector privado en que se pueden sugerir
modificaciones a la iniciativa que envió el
Ejecutivo al Congreso. Hablamos de uno de
los temas más delicados durante la cuatroté,
el outsourcing. Muy buena noticia, nos asegu
ran, para los inversionistas extranjeros.

A inicios de semana le reportamos en este es
pacio la difusión por parte del gobierno de Mi
guel Barbosa de una serie de datos sobre ope
raciones financieras realizadas por políticos
vinculados con el morenoi/flí/f.smo entre los

que se incluía al secretario particular del Pre
sidente, Alejandro Esquer. Al respecto, la
coordinadora de comunicación del gobierno
poblano, Verónica Vélez, dijo a esta columna
que "El Gobierno del Estado de Puebla no ha
difundido ninguna información de ese tipo".

No obstante, no es la primera vez que el man
datario estatal coincidentemente se adelanta

a la publicación de datos a través de una pla
taforma digital, como sucedió en su conferen
cia virtual del 22 de enero, en la que aseguró
que su administración tiene detectados y bajo
investigación a varios exfúncionarios presun
tamente ligados a una red de empresas fan
tasma, precisamente antes de que se diera a
conocer en aquella entidad un texto titulado
"Mafia de políticos desvió dos mil 58 millones
en Puebla a través de 50 empresas fantas
ma"; esto, cabe mencionar a través de una
empresa que, según la Plataforma Nacional
de Transparencia, recibe del gobierno de Pue
bla 250 mil pesos por concepto de publicidad.
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Nanomoléculas: Es un suplemento alimenticio adquirido
por colegas, legisladores, así como por gobernadores y la
titular de Gobernación Olga Sánchez Cordero, para evitar
el contagio de Covid19 incluso ella, (Expansión 19 julio)
lo proveyó a los primeros gobernadores que adquirieron
el contagio entre ellos, Francisco Domínguez de Queréta
ro y Adán Augusto, Tabasco como un frasquito a su com
pañero de gabinete Hacienda, Arturo Herrera.

Temple OSC: Una mañanera sin el presidente Andrés
Manuel López Obrador es difícil cubrir, pero ayer fue la
excepción, cuando su sustituía Olga Sánchez informó
que la Secretaría de la Función Pública investiga esque
mas de defraudación en la gestión de su antecesor y ¡ex
presidenciable Miguel Osorio! en la cual se entregaron
contratos sin licitar por 3 mil millones de pesos. Esa ma
ñanera revelación creó revuelo en la bancada tricolor del

Senado donde tres de sus integrantes insistieron que ya
llegó la hora de Jorge Carlos Ramírez Marín, el único re
presentante ante la cámara alta que ganó por mayoría
relativa su escaño. Aunque tal vez no, pues es la carta
fuerte de su partido para disputar al PAN la capital
emeritense.

Caminos del Sur: Se

recuperó del estado crí
tico Javier Saldaña rec
tor de la Universidad
Autónoma de Guerrero

(UAGro) después de pa
decer tres meses el ter

cer contagio por Co
vid19. Este fin de se
mana se sumarán a la

precampaña de Félix
Salgado Macedonio sus
ex contrincantes Pablo

Amílcar y Luis Walton
quien en 20E fue el fiel
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de la balanza hacia el

priista Héctor Astudillo.
La ausencia del perre
dista Armando Ríos

contribuyó a la alter
nancia tricolor pues en el periodo 20132014 antes de
Ayotzinapa, el llamado 'Jaguar' mantenía una ventaja de
E puntos sobre los tricolores.

¿Continuidad o alternancia? El priista Mario Moreno
Arcos apostó por el primer escenario al registrarse como
precandidato del PRI con la ausencia de su correligiona
rio Manuel Añorve quien al final desistió de la postula
ción del IT. Cobijado por su ex gobernador y ex líder del
PRI, Rene Juárez (quien en 1999 derrotó a Félix Salgado) y
el coordinador de la bancada priista y del Congreso local
Héctor Apreza Patrón, Moreno Arcos confía que el voto
de las mujeres definirá la próxima elección y presentó
como señal de respeto a su esposa Enei Arandel y a su
madre Juana Arcos de Moreno. En 2OIS la alianza PRI
PVEM de Héctor Astudillo obtuvo 465 mil 263 sufragios
contra 386 mil 64 alcanzados por Beatriz Mojica y Movi
miento Ciudadano con Luis Walton 91 mil 65L.Metro: La

línea 3 del transporte colectivo reanudará operaciones el
próximo lunes 1° de febrero, según la directora del STC,
Florencia Serranía. Informó que hay un 50 por ciento de
avance en los trabajos y las pruebas se realizarán el fin de
semana.
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Con todo y sobrecosto, el Servicio de Administración Tri
butaria (SAT), de Raquel Buenrostro, mantiene en vilo un
proceso de adjudicación directa con la arrendadora Tet
Van Car Rental, así como está leyendo, la misma que este
lunes fue inhabilitada por la Función Pública de Irma
Eréndira Sandoval. La decisión final está en manos de

Pamela Sue Vergara, Administradora de Recursos Mate
riales "4" del órgano fiscalizados quien tendría que aca
tar la ley y no entregar un jugoso convenio a una empresa
impedida para celebrar contratos por un año.

No es para menos. Jet Van, firma de Cuauhtémoc Ve
lázquez y Teresa López, aspira a meter en su bolsillo el
"Servicio Integral de Transportación Terrestre 4" hasta el
último día de 2024, si culmina a su favor la firma del
contrato por mil 2S3 millones de pesos.

Y es que, corren versiones sobre que el convenio aún
no se ha protocolizado y ahora se cuestiona si la oficina
de Sue Vergara se atreverá
a resolverlo a favor de la
arrendadora, aún pese a la

La propuesta desanción y multa que le im
Jet Van Car Rentalpuso este lunes la Secreta

ría de la Función Pública. se encontraba al
El tema es delicado, casi menos 234

de pinzas, pues aunque al
millones de pesosdocumento aún le faltan
por encima de larúbricas, todas las depen

dencias quedaron impedi
das para signar convenios
con la compañía, tal como
de la Federación.

A esto hay que agregar
let Van Car Rental se encontraba
de pesos por encima de la
en el estudio de mercado.

TAMBIÉN SERGIO LOREDO
Anote este nombre: Sergio
cado en este espacio de ese
fin de año se dieron serias
pleados del municipio de
pues no les pagaron sus sueldos
y forma. La responsable de
Centro Virtual de Valuación,
DigitaLMX, cuyo dueño es
recordar que Loredo Foyo es
sa Tecnocen, que fue
Fiscalía General de la República
torsión de la página web Visitmexico de la Secretaría de
Turismo.

Loredo Foyo cuenta con varias empresas dedicadas a
la proveeduría de servicios de salud, financieros y de se
guros, para el personal de empresas y gobierno, como Vi
tae Eenefkios, que fue registrada ante el Instituto Mexi
cano de la Propiedad Industrial (IMPI) por Loredo Foyo
en noviembre de 2017.

No pierda de vista a este hombre. Y es que fue tan
grave la situación del no pago a empleados municipales
en San losé Iturbide, que incluso regidores de Movimien
to Ciudadano y PAN, tuvieron que intervenir y exigir ex
plicaciones al munícipe Genaro Martín Zúñiga (de More
na) sobre la empresa Centro Virtual de Valuación.
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Sacapuntas
Resultado de dos
Nos hacen ver que la mejoría mostrada por México
en el índice de corrupción que realiza Transparencia
Internacional, motivo que dos personajes fueran
ampliamente felicitados. Una es la secretaria de la Irma E
Función Pública, Irma Eréndira Sandoval el otro, el Sandovalval
titular de la UIF, Santiago Nieto A ambos la 4T atribuye
gran parte del trabajo para combatir las corruptelas.

Respaldan a Delgado
Ante las grillas que se desataron en Morena contra su
dirigente, Mario Delgado, que incluso llegaron ayer
hasta la toma de la sede de Chihuahua 216, nos dicen
que habrá un espaldarazo de su bancada en la CámaraMario
de Diputados, que lidera Ignacio Mier. Será en laDelgado
reunión Plenaria de este viernes* y nos adelantan que
el arropo será total y sin titubeos.

La agenda del PRI
Definió la bancada del PRI en San Lázaro, encabezada
por Rene Juárez, su agenda para el periodo de sesiones
que inicia el 1 de febrero. Junto con el líder del tricolor,
Alejandro; Moreno el coordinador parlamentario
enumeró a sus diputados el decálogo de temas que
acordó con sus aliados PAN y PRD, para tener una
nueva mayoría legislativa en la elección de junio.

Otro pleito en Morena
Nuevamente entre morenistas se están dando hasta

con la cubeta. En esta ocasión, el gobernador de
Puebla, Miguel Barbosa exigió en redes sociales la
renuncia del titular de la Profeco, Ricardo Sheffield,
porque "no sirve" ante la venta irregular de tanques
de oxígeno. La respuesta del funcionario federal fue
señalar que el poblano padece "demencia".

Corral hace coraje
Vaya berrinche que está haciendo el gobernador de
Chihuahua, Javier Corral, con la designación de Maru
Campos como candidata del PAN a gobernadora. El
mandatario se niega a reunirse con el dirigente de su
partido, Marko Cortés, porque, a su parecer, el bueno
debió ser Gustavo Madero. Pero en la sede de avenida

Coyoacán los tiene sin cuidado.
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l.VJB (??¦
Hirving El Chucky Lozano • Pepillo Origel está en el ojo "Antes eran más abusadas,

alcanzó los 100 goles en su del huracán luego de presumir agarraban al que las mantenía,
carrera profesional al anotar un la vacuna que le aplicaron en Ahora no, ellas quieren chambear",
tanto en la victoria por 42 del Estados Unidos y que no le fue la descripción de las mujeres
Napoli sobre el Spezia, dentro de tocaba, ante lo cual reaccionaron de Jorge Hank Rhon, precandidato
la Copa de Italia. las autoridades vecinas. del RES a Baja California.
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Es falso que nuestro vacuna, la Sputnik V, sea
de mala calidad, responde la Embajada tiisa, y
pregunta: ¿qué de malo en que sea la más barata?

ara vez hemos visto que la Embajada de
Rusia en México salga al paso de alguna
información que les afecte. Bueno, puesR ahora ocurrió, y tiene que ver con la vacuna
rusa, la Sputnik V, de la que esperamos 24
millones de dosis en los próximos meses.

Con un cartel en rojoy blanco,y enormes
letras rezando "fake news", cierra la sede diplomática la serie
de respuestas que ofrece a los distintos cuestionamientos
que se han hecho a su vacuna, desde que si es patito, gansito,
chafa, baratana.

El escándalo tomó forma luego de que el presidente López
Obrador hablara porteléfono, el lunes pasado, con el mandata
rio ruso, VladimirPutin, y se informara que recibiríamos 24 mi
llones de dosis de su vacuna a lo largo ele los próximos meses.

Anuncio que se da cuando la Sputnik V aún no cumple
con la Fase 3, que no ha sido aprobada por las instituciones
sanitarias cíe Estados Unidos (FDA) y Europa (AEM), ni en
México por la Cofepris.

A partir de ahí, los cuestionamientos de tono desde muy
distintos ámbitos, al punto que ayer el secretario c!e Hacien

da, Arturo Herrera, declaró que
nuestro país no estaba comprando
"vacunas c!e segunda".Arturo Herrera dijo
Herreraaseguróquetoclaslasque ¡as vacunas

dosis adquiridas por México tienenque se compran
un nivel de eficacia por arriba de 94tienen arriba de
por ciento; nivel superior, por ejem94% de eficacia
plo, a la vacuna contra la influenza
que tiene un nivel de eficacia de
entre 40 y 50 por ciento.

Pero la Embajada ele Rusia en México va mucho más allá.
En su comunicado, difundido por las redes sociales, los ru
sos responden a las "falsedades" que se han dicho sobre la
Sputnik V. Van algunas:

—Que sus vacunas "son de mala calidad". FALSO. El Centro
Nacional Camaleya de Epidemiología y Microbiología, fundado
en 1891, es una institución líder en su esfera a nivel mundial.
En 2015, desarrolló y registró con éxito dos vacunas contra el
ébola, usando la plataforma de vectores acíenovirales (misma
que se utiliza en Sputnik V).

que sirva en la práctica". FALSO.
poscomercialización de Fase 3, doble
controlado con placebo de la vacuna

mil voluntarios. Ya se administró
en el mundo
de la Fase 3 de ensayos clínicos,
publicados".

Bielorrusia, Venezuela y Argentina
FALSO. La vacuna rusa contra

autorización en 13 países. Entre ellos
que es miembro ele la Unión Euro

es que "es la vacuna barata":
inquieren.

• ••

Alejandra Salalinde acudió ayer a
el presidente López Obrador se

recuperándose de COVID19.
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El derecho a la educación está quedando minado por
quienes deciden desde un escritorio sobre el futuro de
millones de niñas ij niños

a tragedia que ha dejado el
C0VID~19tiene varios rostros.

Del sanitario al económico, el
daño es devastador. Pero hay
un frente que no ha sido aún
dimensionado y trascenderá
la pandemia: el educativo. Ha

blamos de una posible catástrofe generacional.
Más de mil 600 millones de estudiantes en

el mundo se quedaron sin clases presenciales
(UNESCO] con todo lo que eso implica, en términos
educativos, pero sobre tocio sociales. 94 % de la
población mundial cíe estudiantes en 190 países
(ONU) no acudió meses a las aulas.

Poco a poco, con cuidados sani
tarios, en buena parte del mundo las
escuelas han ido reabriendo desde

mediados clel año pasado, pero en
México no. Aquí no parece haber
prisa, voluntad, ni estrategia. A pe
sar de que estudios, lo mismo en
Holanda, Suecia, Japón o Uruguay,
son contundentes sobre que los
planteles educativos no son focos de contagio,
que 30 millones de niñas, ni ños y jóvenes regre
sen a la educación presencial no aparece en las
prioridades clel gobierno federal.

• ••

"Pese a tocio lo que hemos aprendido sobre el
COVID19, el papel de las escuelas en la transmi
sión comunitaria y las medidas para mantener
a los niños seguros en la escuela, nos estamos
moviendo en la dirección equivocada", elijo Ra
bert Jenkins.jefe ele Educación ele UNICEF el 7
ele diciembre pasado. Está demostrado que las
escuelas no son puntos de propagación, afirmó.

"La experiencia de la pandemia ha dejado
claro que ios beneficios ele mantener las escuelas

abiertas superan con creces ios costos ele cerrar
las", aseguró. E instó a evitar cierres nacionales.

"En algunos casos, los cierres son nacionales
en vez de focalizados y los niños continúan su
friendo impactos devastadores en su aprendizaje,
bienestar mental y físico y su segu rielad", señaló.
En México, el mensaje no encuentra eco.

La OMS publicó el 18 de octubre el documento
"Qué sabemos sobre la transmisión ele la C0
VID19 en escuelas". La conclusión obligaría a
las autoridades a reclireccionar la "estrategia":
las escuelas no son foco ele contagio.

• ••

En México, al menos 2.5 millones
ele niñas y niños ya abandonaron
sus estucliosy, quizá, nunca regre
sen a ellos (SEP).

¿Mantener las escuelas cerra
das es la mejoralternativa? ¿hasta
cuándo? ¿hasta que haya vacunas
para todos? ¿un año más? ¿un ciclo
escolar más? ¿dos? ¿vamos a per
mitir como sociedad que nuestros

niños estén como están, sin convivir con otros
niños, sin socializar? ¿no hay una forma más inte
ligente ele buscar salidas que abrir o cerrarlo todo?
¿las medidas sanitarias que hemos incorporado a
la vida cotidiana, ele la casa al transporte público,
no pueden aplicarse a la realidad educativa?

Millones ele estudiantes están viendo com

prometido su presente y futuro. Hay que abrir las
escuelas. No se trata ele hacerlo como si no pasara
nada. Ahí está el virus. Que se abran con medidas
sanitarias, pero que se abran. Seguir frenando
el desarrollo ele niñas y niños será catastrófico.

M.LOPEZSANMARTIN@GMAJL.COM / @MLOPEZSANMARTIN

Hace más de 10

meses ¡os colegios
están cerrados;
no son prioridad
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No hay dosis suficientes, se vacuna a personas
ajenas a la primera línea de batalla contra el
COVID19 y se desconocen los contratos

I programa ele vacunación contra el CO 
VID19 en México es un desastre. La Secre 

taría ele Salud, que dirige Jorge Alcocer, yE la subsecretaría de Hugo LópezGatell,
perdieron el control sobre la estrategia de
inoculación en todo el territorio nacional.

Pero eso no es todo: Morena da un uso

político electoral al tema, mediante la utilización de tiempos
oficiales. Sin el menor empacho, promueve la vacunación
corno si fuera un logro suyo, a través de spots publicitarios.

Eso se llama lucrar con la salud y la pandemia que mata
a miles de mexicanos tocios los días, y ninguna autoridad ha
levantado la voz para sancionarlo. Yes muy probable que desde
el gobierno no lo hagan, porque no les convieney porque no
saben siquiera cómo salirdel enredo en el que están metidos.

No hay dosis suficientes para cubrirel calendario que dieron
a conocer. Lo que priva en los estados, a donde mandaron
las primeras vacunas, es la improvisación y el desorden. El
mejorejemplo es Campeche. Iniciaron la vacunación de pro
fesores porque regresarían a clases pronto, pero ni siquiera
han terminado ele vacunar al personal médico del estado, a la

gente que está en la primera línea de
batalla frente a la pandemia.

El manejo de
¡os convenios
no ha sido

transparente

Según las propias palabras de
LópezGatell. en aquella entidad ya
vacunaron a 15 mil 500 maestros

y maestras, mientras que, de las 11
mil personas dedicadas al área ele la
salud, sólo han inoculado a cinco mil
800. Un total sinsenticlo, porque una
y otra vez los profesores han dicho
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que no volverán a clases presenciales mientras su entidad
no esté en semáforo verde. "No estamos en contra ele que se
vacune a los maestros, pero ¿por qué no vacunar primero al
personal médico que atiende la pandemia? Ya estamos can 
sados y necesitamos un aliciente", elijo ayer la doctora Celia
Martínez, presidenta del Colegio ele Médicos ele Campeche.

Si a esto le sumamos lo poco transparente que ha sido el
gobierno en el manejo ele los contratos, costos y acuerdos
sobre las vacunas, lo que prevalece es un total descontrol.

Eduardo Bohórquez, director ele Transparencia Mexicana,
me comentó que se desconocen los detalles ele los contratos
porque se han reservado todos como confidenciales.

El gobierno volvió a equivocarse, pues no hay vacunas
suficientes y nadie sabe si es un error ele cálculo ele la 4T, una
falla en la negociación, si no hay condiciones para abastecer
nuestra demanda o nos impusieron contratos leoninos. No se
sabe nada, como tampoco las razones por las que tocios los
días el gobierno cambia su estrategia, alejando por mucho
la posibilidad ele que tocia la población quede inoculada. Y
al paso que vamos, se cumplirán otros escenarios catastró
ficos ele los que ya no habla LópezGatell: que 85 por ciento
ele la población esté contagiada en junio y que el número ele
muertes sobrepase los 600 mil en unos cuantos meses.

• ••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "Donde ningu
na manda, mandan todas. Donde todos mandan, nadie
manda. Es el caos".
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Si le pasara algo a mi profeta de Macuspana
o al señor Carlos Slim, hasta la Bolsa de Valores
se cae, así que bájenle dos rayitas

ye tal amigos, no sé si ustedes ya estén
Q padeciendo la misma paranoia que aquí

su servilleta, pero yo siento que ya todo lo
que me rodea tiene que ver con el mentado
COVID19. Ya sea directa o indirectamente.

Primero, porque el domingo, neta no
sé ni cómo no se me bajó el azúcar con el

sustote deque estaba contagiado mi profeta de Macuspana.
Muchos deseándole pronta recuperación en las recles, como
los de las Barras Praderas cliciéndole: "Sin miedo al éxito, popí".
En cambio, otros que de veras ojalá tengan tantita "progeni
tora", le deseaban la muerte.

Yo que ustedes ni le rascaba las balls al tiger, porque si le
pasara algo a él, o al señor Carlos Slim (ninguno de los dioses
clel Olimpo quiera), hasta la inchi Bolsa ele Valores se cae; así
que bájenle dos rayitas mis zánganos derechairos. Y ya dejen
ele ciarle lata con que si dijo Yorch Clinton, porque si el moese
López Obrador dijo Yorch Clinton, es Yorch Clinton (así con Y).
Qué no saben que aquí en México siempre decimos "hay que
ponerle Yorch al niño". ¿Ah, verdad?

COVID19 en todos lados. Desde la de ocho columnas hasta

Muchos
deseándole

pronta
recuperación
en redes

deportes, política, internacional y no
me lo van a creer, pero ¡ya llegó a
la nota roja! Una señora en Cajeme,
por ejemplo, estaba tan nerviosa,
frustrada e iracunda por el encierro
que cachó a su marido viendo fotos
de "una mujer" en su teléfono. No se
diga más, lo apuñaló varias veces.
Imaginen su terror cuando empezó a
revisar el celulary después de varias
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imágenes, se dio cuenta que era ella merita, pero dejoven.
Y en Italia, un doctor que era el director clel área de urgencias

de un hospital que estaba completamente lleno, al necesitar
dos camas, decidió inventar su nueva forma de triage con un
chin champú, por lo que decidió administrarles medicamen
tos peligrosos a dos pacientes, uno de 68y otro de 81, que se
negaban a estirarla pata.

Cuando finalmente entregaron el equipo, les hicieron la
autopsia y claro... ahí me lo cacharon con las monos en el
cuer po clel... cadáver.

Y no quiero ser ove de mal agüero, pero un estudio acaba
de demostrar que otra de las secuelas clel COVID19 pueden
ser la deformación ele lengua, piernas y manos. A mí me dio
desde septiembre pasado, y todavía puedo pintar dedo, así
que debo ser la excepción de la regla.

Otro dato para que vean de qué lado masca la iguana, en
nuestro país hay 24 mil doctores y doctoras atendiendo en
consultorios de farmacias. El 5 por ciento está contagiado de
COVID19, pese a que siguen todas las indicaciones y 40 por
ciento ele los pacientes que llegan a pedir ayuda ya tienen
síntomas del bicho. Y para que no se apuren por la cantidad
ele vacunas que tenemos o no, el doctor Xavier Tello, analista
y asesor ele Políticas Sanitarias, aclaró que el problema por
el momento "no es la cantidad, sino la lentitud con la que se
hace la vacunación". Para mí que se quedan demasiado rato
sobándola.

Soy FERNANDA TAPIA ele mi barrio me respalda.

DENUNCIAS@FERNANDATAPIA.COM / @TAPIAFERNANDA
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Los republicanos están en una lucha por el control
del partido entre tradicionalistas y trampistas, lo
cierto es que los segundos son el ala dominante

I juicio cíe impugnación que se le hará a
Donald Trump a partir del 8 ele febrero en
el Senado estadounidense parece con
denado de antemano a ser un ejercicio
de futilidad y una nueva expresión de la
división y polarización política de ese país.

El juicio planteado por la Cámara baja se
refiere a la presunta participación de Trump en incitara una
multitud de sus partidarios para lanzarse contra el edificio
del Capitolio, el 6 de enero, como parte de sus intentos por
revertir el resultado de las elecciones del 3 de noviembre.

Desde entonces, han salido a la luz intentos del propio ex
presidente por usar al Departamento de Justicia para tratar de
cancelar una elección que calificó antes, durante y después,
como fraudulenta. Pero para Trump, al menos su historial como
empresario, es ilegal y fraude tocio aquello que no haga él.

Más allá de eso, el rechazo cíe los republicanos a lo que
consideran un juicio fuera de lugar no ha variado. Parte por
lógica política, cíe que un juicio cíe impugnación a un Presi
dente que ya dejó de serlo no es sino un ejercicio de futilidad.

Pero parte también porque no les conviene. Los republica

nos se encuentran en una lucha por
el control del particlo.de poderentre
tradicionalistas y trampistas, y si a
los primeros les interesa deshacerse
de la sombra del exmandatario con

sus implicaciones de nacionalismo
racista y autoritarismo lo cierto es
que los segundos son hoy por hoy el
ala dominante: una mayoría votará
por exonerara Trump.

En esas condiciones, ios tradición alistas no pueden expo
nerse a una confrontación y los pocos que se han manifestado
arriesgan prácticamente su carrera política.

Sin embargo, algunos consideran que los republicanos ya
no pueden ser el partido del "no" automático, y menos tras
los llamados a la unidad hechos por el demócrata Joe Biclen
durante su toma de posesión.

Por su parte, los demócratas están obligados también a
presionar el caso. Sus propias bases lo desean y de hecho está
en su interés político poner sobre la mesa las acusaciones
contra el exmandatario, tanto para subrayar sus pecados
políticolegales como para buscar un castigo que aunque
simbólico, haga de Trump un apestado.

No obstante, Trump ya es rechazado por la mayoría de
los estadounidenses, aunque lo cierto es que también hay
un sector que lo considera como su adalid, sin importar los
defectos que se le atribuyan. O los pecados y cielitos que se
le puedan comprobar.

Más allá del juicio en sí mismo, lo que estará a la vista
es la división de Estados Unidos, una tan profunda que es
intranquilizante para ese país y para el resto del mundo, y
tan amplia que será difícil de cerrar a menos que Biclen logre
encontrar una causa que pueda unificarlos al rededor de una
causa común.

Por lo pronto, no parece que ni unos ni otros estén intere
sados en encontrar un punto medio. Yeso no ayuda a Biclen,
ni a Estados Unidos.

Los demócratas

están obligados
a presionar el
caso vs. Trump
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inalmente, y después de
más de diez meses de una

estrategia sin pies ni cabe
za para enfrentarla pande
mia del COVID19, que hasta
la fecha ha dejado más cíe
153 mil muertos según ci

fras oficiales, aunque podría ser más de 200
mil si se consideran las cuentas del INECI que,
al menos hasta eneroagosto del año pasado,
consideraban 44 por ciento más de fallecidos,
el gobierno cíe la 4T, en voz cíel subsecretario
Hugo LópezGatell se comprometió a atender
las observaciones analíticas, críticasy preposi
tivas contenidas en el documento "Recomen

daciones para la atención de la pandemia por
Covic!19 en México", elaborado por expertos
ele 29 instituciones de salud, universidaclesy
varios organismos internacionales.

No significa que van a recularen sus absur
das decisiones, pero resulta obvio suponer que
se acabaron las mentiras, la manipulación de
las cifras, el engaño de funcio
narios del gobierno que tienen
a su cargo tan delicado asunto.
Ojalá ocurra. LópezGattel afir
mó: "Haremos el planteamiento
—la próxima semana— de cómo
cambiará el rumbo".

Desde marzo la sociedad y
la opinión pública observaron
cómo crecieron entre el gabinete
del Presidente, sobre todo clel sector Salud,
actitudes de intolerancia frente a opiniones
críticas y de autocomplacencia. Vimos cómo
surgieron poses de perdonavidas, ínfulas de
infalibles e intocables,y ásperas reacciones ele
molestia cuando creían, su ponían o imagina

ban que los medios los "atacaban" o intentaban
"sabotear" sus acciones, que han sido pocas,
y sus palabras, que han sido muchas.

No fueron capaces de apreciar la diferencia
entre análisis razonados de comentaristas

críticos, y las aduladoras lisonjas de "comu
nicadores" interesados que son abundantes.
Embelesados con lo que ellos suponían éxitos
políticos y sociales del combate a la pande
mia, no alcanzaron a percibir las señales que
surgían que presagiaban un desastre en el
sector Salud por la pandemia, con graves con
secuencias en la economía y para la sociedad.

Vamos a ver si el cambio de rumbo que
prometen en la guerra contra la pandemia
de COVID19 no es "de dientes para afuera".

AGENDA PREVIA

El Director Ejecutivo de AMELAF, Juan de
Villafranca, acompañado de la Directora

de Asuntos Regulcitoriosy Abasto, Claudia
A/mozón, se reunieron con el
Director Regional Adjunto de
UNOPS para América Latina y
el Caribe, Gíuseppe Mancinelli,
con el objetivo de intercam

biar información sobre proce
sos de licitación y establecer
un canal de comunicación

más fluido. AMELAF reiteró su
solicitud de que el proceso de

licitación se lleve a cabo en condiciones de

"piso parejo" tanto para la industria extran
jera como para la nacional.

LUISAGENDA@HOTMAIL.COM / @LUISSOTOAGENDA

Resulta obvio

suponer que se
acabaron las
mentiras
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Si ya sabemos que la Sputnik Vuaa tardarse
un buen en llegar, ¿por qué no traer las gotas
milagrosas del gobierno venezolano?

on cierta regularidad, este espacio se cie
Cdica a destacar los aspectos positivos cíe

la 4T. No soy un talibán. Sé escuchar los
llamados de loscolegasque invitan a la me
sura, la objetividad. A no polarizar. No saben
qué ejercicio tan sano, tan reconfortante
se va la angustia, se difumina el enfado.

Porque basta que te pongas en esa disposición, la de encontrar
las flores en el desierto, el rayito iluminador en la penumbra, y
empiezan a aparecer ante tus ojos las tantas cosas positivas
que nos trae este régimen. Aparece, sí, la esperanza.

Primera noticia positiva: las naropartíci las de cítricos
funcionan. La fe de nuestra secretaria de Gobernación es

taba justificada. ¿Lo notaron? Tempranito, sin cubrebocas
porque eso dicta la etiqueta, dio la conferencia mañanera
presencialmente, y no fue sino hasta la noche que recibió el
negativo ele su prueba cíe COVID19.

Sabía perfectamente que los, digamos reporteros de to
cios los días, —el del parche, el cíe la corbata de moño, etc.—
no estaban en peligro. Que el virus no mancillaría Palacio
Nacional.

Ya sabemos que
el Presidente

no esfuerza
de contagio

Lo que nos pone ante perspecti
vas alentadoras. Y es que, digoyo: si
las nanopartículas funcionan y si ya
sabemos que la Sputnik V —la vacu
na que fue probada en 76 personas,
la que remplaza a la de Pfizer que
realmente nunca compraron— va a
tardarse un buen en llegar, ¿porqué
no traer las gotas milagrosas anti
pandemia del gobierno venezolano?
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Seguro que sale más barato que inmunizar a 90 millones. Para
no cargar de chamba a Catell, que tiene que concentrarse ya
en su carrera a la presidencia en 2024, podemos encargarle
su aprobación a Conacyt. 0 a Rosario Piedra, que no parece
muy ocupada.

En la misma tesitura, sabemos ya que, en efecto, el Presi
dente no es una fuerza de contagio.

Se burlaban mucho de las palabras clel doctor, ¿verdad?
Pues vean: ni doña Olga; ni el propio doctor, que se ve esplén
dido en las videoconferencias que ha hecho en los últimos
días, con ese peinado tipo "mi mamá me pusojugo de limón
en el pelo"; ni nuestro canciller, que como Catell estuvo en una
reunión con el Presidente y que como él ya anunció que dio
negativo a COVID, corren peligro. Y qué tranquilidad.

Porque esto significa que tampoco tienen de qué preocu
parse los otros integrantes clel gabinete; ni Poncho Romo, que
también estaba en lajunta con Ebrarcl, con esos cacachuatitos:
ni tocios los pasajeros clel vuelo que tomó el Tlatoani cuando
ya tenía los primeros síntomas de la enfermedacl. "Detente,
enemigo..."

Por falta de espacio, no puedo hablar en detalle clel be/'s.
que vuela tan alto como un batazo de Pío López.

Termino con esto. En China usan ya tests para COVID ele
aplicación rectal, mucho más confiables. ¿Verdad que ya no
parece tan mala idea lo de no gastar en pruebas para tocia
la población?

Sí: hay lucecitas al final clel túnel.

JULIOPATAN0909@CMAIL.COM / @JULIOPATAN09
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En la Cámara de Diputados con su presidenta Dulce María Sauri y los legisla
dores priistas comandados por René Juárez Cisneros, realizaron su última
reunión plenaria del tercer año de esta legislatura y como invitado estrella

su líder nacional, Alejandro Moreno "Alito".
Es una maquinaria tricolor que en los tiempos dorados fue de oro, hoy es pura

hoja de lata oxidada y destartalada, es el partido que le dejaron a "Alito" los del
grupo "tolucos"en la administración de Enrique Peña Nieto.

Les habló sobre la conformación de la gran alianza Va Por México que, para
propios y extraños era impensable unir fuerzas con el PRD de Jesús Zambrano y
el PAN de Marko Cortés.

La razón, dijo "Alito", fue muy sencilla que Morena ha puesto en riesgo todo lo
que miles de mexicanos han construido a lo largo de los años. Por eso dieron el si
a esa alianza, que esa fue la principal razón.

Tal vez la idea de los tres partidos no este descabellada ante la maquinaría de
Morena con su marca AMLO que les pegó una sacudida en el 2018, les quitaron la
mayoría del Congreso de la Unión y en San Lázaro hasta la mayoría calificada que
d'ifícilmentese puede alcanzar de tres cuartas partes de los 500 diputados (334),
aunque sea con sus aliados.

El líder del PRI aprovechó estar en San Lázaro para pedir cerrar filas y echarle
toda la carne al asador pues la idea es recuperar la Cámara de Diputados, que
Morena no siga con la mayoría para frenar el daño que le sigue haciendo a México.

En consecuencia quieren construir una alianza robusta con objetivos claros y
que a la fecha han integrado 500 organizaciones de la sociedad civil para fortale
cer este movimiento.

Sin embargo, a Vapor México le puede pesar la integración abiertamente de
Claudio X González pues no le vemos ninguna necesidad que haya dado la cara de
estar adentro cuando podría operar desde afuera, es un negativo que le da tribu
na al Presidente Andrés Manuel Lépez Obrador de denostarlos todos los días.

El que manda en Palacio Nacional no pierde oportunidad de restregarles en la
cara a esa alianza Va por México que son lo mismo y que el jefe de la pandilla es
Claudio X González, y de paso le vuelve a revelar su historial.

"Alito" pretendió dar oxígeno puro a los legisladores, sobre todo a los que se van
a reelegir y porque no a todos los aspirantes del país de esa gran alianza, que hay
que participar, les dijo en los cargos de elección con ánimo y con pasión. Pero al tér
mino también pidió disciplina, vaya formarse en la fila de la lealtad y compromiso.

Y para cerrar reveló que en esta alianza con el PRD y PAN tomaron la decisión
de ir en 220 de 300 Distritos de diputados federales y de ellos les corresponden a
los priistas 78, así como en 11 de 15 gubernaturas.
TOLEDO SE TAMBALEA EN SU FUERO

En San Lázaro comenzó la incertidumbre a la bancada del PT que lidera Gerardo
Fernández Noroña y propiedad de Alberto Anaya por la Sección Instructora que
llevará el caso del diputado ex delegado de Coyoacán, MauricioToledo.

Desde luego que es una revancha de la jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum
por la agresión que sufrió su gente en un mitin en plena campaña en 2018 en esa
demarcación de Los Coyotes. No se lo perdona y hoy quiereaprovechar la ma
yoría de Morena para quitarle el fuero, vaya desaforarlo y poder procesarlo. Se
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necesitan tres de los cuatro votos y Morena tiene dos.
Dependerá su permanencia de cómo puedan tejer el PT con sus aliados de

Morena que lidera Ignacio Mier para salvar el pellejo del viejo ex perredista y hoy
petista de corazón.

CRUCEROS AXFIXIAN A C0ZUMEL

La industria de hoteles flotantes que se había programado para marzo de este
año, parece que se extiende en su reincorporación a las actividades hasta julio
que, de no tener las condiciones se puede ir hasta octubre.

Depende en gran medida de los avances que se tenga en las vacunas a nivel
mundial y que permita descender el alto riesgo de contagios.

Por ejemplo Carnival de Cristine Duffy anunció que en el 2020 la suspensión
de estas operaciones dejó pérdidas superiores a los 10 mil millones de dólares.

Más de mil 300 Cruceros llegan a Cozumel, pero la preocupación comenzó
cuando se tuvieron que suspender en marzo de 2020 por la pandemia.

En 2020 llegaron apenas 320 cruceros en los primeros tres meses antes de
su suspensión lo que evitó se repitiera la derrama de 90 dólares por turista de
esos 4 millones 570 mil que bajaron en el 2019 a la Isla.

En ese año Cozumel captó mil 300 millones de dólares y en 2020 alcanzó 492
millones derivado de la pandemia, en consecuencia la falta de esos recursos que
se frenaron desde marzo mantienen a la Isla en la antesala de la quiebra.

El ayuntamiento no tiene forma de ayudar a la población que no tiene al
ternativas porque dependen casi al 95 por ciento del turismo. En la isla de las
Golondrinas la cosa está que arde y el secretario de Turismo, Miguel Torruco está
amarrado de manos pues los cruceros están muy lejos de llegar.
ARRANCA SENADO CON EMBAJADOR

El presidente del Senado, Eduardo Ramírez emitió el citatorio para el lunes al
arranque del periodo de sesiones que concluirá el 30 de abril. Bueno, el líder de
la Cámara Alta, Ricardo Monreal presentó unos 50 temas como prioritarios a
desahogar, aunqufc empezarán por aprobar el nombramiento del Secretario de
Educación. Esteban Moctezuma como nuevo Embajador en Estados Unidos, el
mismo que ya fue pálomeado por el Presidente Joe Biden.
Jachavez77@yahoo.com
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Casi 200 mil muertos por Covid en México

Iéxico volvió al tercer lugar mundial en muertes por Covid19, al sumar 155 mil 145, por 153 mil 847 de la
India, que estaba en el tercer sitio desde el ano pasado.

Brasil suma 221 mil 547 y Estados Unidos 430 mil 916.
Y si se suman los 33 mil 641 muertos que el Inegi asegura no se contabilizaron de enero a agosto de

2020 en México, ya son 188 mil 786 muertos, una cifra demencial.
¿Hasta cuándo habrá solución a esta pesadilla?, se escuchó en radiopasillo.

'Nosotros no nos hemos robado una elección'
Nosotros no nos hemos robado ninguna elección, aseguró ayer Javier May, secretario de Bienestar, al
defender las brigadas vacunadoras que recorren el país con doce integrantes, en las que están incluidos cuatro
promotores sociales.

En la mañanera de Palacio, negó uso electoral de las vacunas contra Covid19 y de los programas sociales.
Que estén tranquilos.
Nosotros no actuamos igual.
No hacemos lo mismo.
No nos hemos robado ninguna elección.
Los servidores de la Nación ayudan a que estas personas, que son derechohabientes, reciban de manera

directa sin intermediarios su pago por el derecho que tienen de recibirlo, dijo.
Los servidores de la nación entregan los apoyos a los adultos mayores y, como no queriendo, les dicen

que si pierde Morena en las elecciones de junio ellos perderán su apoyo y por eso el secretario salió a negarlo,
se escuchó en radñpasflo.

No son vacunas de outlet
Arturo Herrera, secretario de Hacienda y Crédito Público, ayer andaba nerviosón.

Se le notaba molesto.
En una videoconferencia con los diputados de Movimiento Ciudadano, dijo que México no ha comprado la

vacuna más barata ni de segunda.
Se referia a la Sputnik, a la que Rusia fabrica y que ha causado tanta polémica porque no ha sido aprobada

por la Cofepris en México y ya se ha anunciado que vendrán 24 millones de dosis.
El funcionario, que no es experto en salud ni en vacunas pero es el responsable del billete para pagarlas,

aseguró que la técnica que usaron los rusos es idéntica a la que usaron los de AstraZeneca, tampoco es que se
están inventando. Hay número limitado de técnicas".

Desde el anuncio del envío de 24 millones de dosis comenzaron las reacciones en las benditas redes

sociales, porque Cofepris no la ha avalado y porque no ha terminado la fase 3 experimental.

Va el PH por la mayoría de Morena
René Juárez Cisneros fue contundente ayer, o se gana en las elecciones de junio y se le arrebata la mayoría a
Morena en la Cámara de Diputados o el panorama será gris, tirándole a negro en la segunda mitad del sexenio.

El coordinador de los diputados del PRI aseguró que no hay mañana, si no se concentran en ganar en esas
elecciones.

Al hablar en la inauguración de la VI Reunión Plenaria del grupo parlamentario del PRI en San Lázaro y en
dónde estaba presente, de manera virtual, el dirigente nacional tricolor, Alandro Moreno Alito, así se refirió a
la alianza con el PAN y PRD:

Si queremos construir una nueva mayoría que rediseñe, le dé sentido y rumbo a México, tenemos que
ganar las elecciones. Estoy convencido que la dirigencia nacional ha trabajado en la construcción de la unidad
en todo el país, la cual se construye a partir de la inclusión, el respeto y la apertura a la participación política y
reconoce lealtades, capacidades, así como la congruencia de su militancia.

0 PRI debe encabezar la alianza, aunque el PAN ha querido agandallar candidaturas y manejo de la
campaña, se escuchó en radiopasillo.

Choca Barbosa de nuevo con Profoco
Luis Miguel Barbosa Huerta volvió a chocar ayer con la Profeco.

Todo comenzó cuando el mandatario poblano, ex senador y coordinador del PRD, dijo en una entrevista
que la Profeco no existe y que mejor debería dedicarse a otra cosa:

Simplemente no hay Profeco en Puebla.
No hay acciones de la Profeco.
Mejor que cierren y que se vayan.
Se ahorraría la Federación una delegación inservible, inútil.
No actúan en absoluto.
Están de confinamiento.
Están de cuarentena, aseguró el gobernador de Puebla, con los colores de Morena.
La respuesta de Profeco no tardó:
Lamento que Mguel Barbosa esté desinformado o ya sufra demencia. Esta no es la primera vez que hace

comentarios irracionales contra la Profeco. No he tenido comunicación con él desde la campaña de 2018.
Y Barbosa remató:
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 Celebro que por primera vez ponga atención a lo que ocurre en Puebla. En lo particular lo entiendo, usted
y su pensamiento demente.

Lo cierto es que no es el primer enfrentamiento entre ambos funcionarios.

¿Fuego amigo?
¡Un violador no será gobernador!

Así gritaban las mujeres que ayer vandalizaron de nuevo la sede nacional de Movimiento Regeneración
Nacional (Morena) par protestar por la designación de Féíx Sagado Macedón» como candidato a gobernador
en Guerrero.

El domingo, el senador con licencia será ungido como candidato de Morena a gobernador de Guerrero, se
escuchó en r

Pide AMELAF piso parqjo en concursos
La Asociación Mexicana de Laboratorios Farmacéuticos (AMELAF) se reunió con la Oficina de las Naciones
Unidas de Servicios para Proyectos (UNOPS) y reiteró su solicitud de que haya piso parejo en el proceso de
licitación para la compra de medicamentos por parte del gobierno federal.

Equidad tanto para la industria extranjera como para la industria nacional.
El Director Ejecutivo de AMELAF, Juan de Wfafranca, señaló que la industria farmacéutica nacional reitera

su disposición de ser parte de la solución a los problemas del abasto de medicamentos en México.
Juan de Wafranca y la Directora de Asuntos Regulatorios y Abasto, (¡lauda Aknazán, se reunieron con el

Director Regional Adjunto de UNOPS para América Latina y el Caribe, Sr. Giuseppe MancmelH.
De VMaTranca destacó que los 43 laboratorios socios de AMELAF representan 76 plantas farmacéuticas

en las que laboran más de 50 mil personas calificadas, en donde se fabrican medicamentos con los más altos
estándares de calidad y que cumplen con las normas que la autoridad sanitaria mexicana exige.

Batoa Olga todo, todo
Que cualquier tema de salud que sea hoy motivo de las preguntas de ustedes, yo quisiera que como todas las
tardes las llevaran a la vespertina

Pues a mí me gustaría que esa pregunta fuera a la tarde, porque tu pregunta tiene un destinatario, que es
el sector salud.

Yo quisiera que este tema te lo pudiera contestar el sector salud.
Mira este tipo de evaluaciones, pues por supuesto también corresponde hacer la evaluación al sector

salud.
En realidad yo no tengo la expertise ni la razón técnica me gustaría que mejor ellos lo respondieran.
Es Oiga Sánchez Cordero, en la mañanera.
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El hubiera no existe

Los acuerdos que se tomaron
a nivel nacional entre el PAN y
el PRI para la repartición de las
candidaturas a gobernadores, en
los estados donde irán en alianza,

siguen sin convencer a una buena

parte de las militancias locales de
ambos partidos. Muchos panistas
en Campeche no entienden que
el aspirante mejor posicionado,
el alcalde panista de la capital
de la entidad, Elíseo Fernández,

no haya sido el "bueno", y que
en cambio la coalición se haya
decantado por Christian Castro
Bello (sobrino de Alejandro
Moreno) como candidato. Y en

Baja California, gran parte del

priismo se había volcado en favor
de Jorge Hank Rhon, quien fue
"vetado" por el CEN panista y que
ahora será el abanderado del PES

a la gubernatura. ¿Qué tienen
en común ambos casos? Tanto

Fernández como Hank eran los

mejor posicionados según las en
cuestas para pelearle la elección a
Morena, aunque al final, no fueron
los elegidos. ¿Habrá sido la mejor
decisión?

Freno a Quirino
A quien le dieron un portazo en el
viejo edificio de Insurgentes Norte,
fue al gobernador de Sinaloa Qui
rino Ordaz Coppel. El mandatario
presentó al CEN priista, encabe
zado por Alejandro Moreno, los

nombres de sus posibles sucesores.
En su lista llevaba anotados a:

Javier Lizárraga Mercado, actual
secretario de Economía; el diputado
federal, Alfredo Villegas Arreóla:

al dirigente estatal, Jesús Valdez, al
exsenador, Aarón Trizar y a Juan
Alfonso Mejía. Sin embargo, hubo
factores que jugaron en su contra,
como que Quirino no es bien visto
por un sector del priismo que se
encuentra con los de la Alianza Fe

deralista, ya que Ordaz ha preferido
quedar bien con el presidente; y
sobre todo pesó el que Alito" no qui 
so darle oportunidad de tener un
delfín ya que era darle oportunidad
de acelerar su paso a la precandida
tura rumbo a 2024 y para su mala
suerte, Alito'quiere lo mismo.
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EL CAPITAL DE LOS
ASPIRANTES AZULES

Y SIMULACIÓN POLÍTICA
La "advertencia" del senador

panista con licencia, Víctor
Fuentes Solís» de no apoyar al
PAN en las próximas elecciones
en caso de que se confirme la
candidatura de Manuel Gon

zález por una diputación con el
blanquiazul, abre nuevamente
el debate sobre el papel que
podrían tomar algunos de los
aspirantes a la candidatura a la
gubernatura en sus partidos, en
los próximos comicios.

Fuentes ya tuvo una
invitación por parte de la
candidata de Morena, Clara
Luz Flores, para integrarse a
su equipo; además, el partido
guinda ha tenido acercamientos
con Felipe de Jesús Cantú
para que sea candidato a una
diputación federal.

Ambos panistas fueron
aspirantes a la candidatura a
la gubernatura de su partido
(Felipe finalmente no se
registró) y también terminaron
decepcionados ante lo que
consideraron una imposición en
favor de Fernando Larrazábal.

Más allá de las posibles
candidaturas que pudieran
negociar, el verdadero daño

para el PAN es que terminen
operando en su contra durante la
elección.

SIMULACIÓN POLÍTICA

La competencia electoral del
próximo 6 de junio será recorda
da por una desmedida obsesión
de la clase política en Nuevo
León para mantenerse vigente a
cualquier costo. Los ciudadanos
experimentarán una mezcla de
candidatos que salieron de un
partido para enrolarse a otro, que
comenzaron el proceso electoral
con una camiseta y terminaron
con otra, y aún así, estarán en la
boleta, o bien, como parte impor
tante de los proyectos políticos en
la entidad.

Esto habla de una simulación

de los políticos que, sin importar
que sus principios no comulguen
con la ideología de un partido,
cambian su bandera con tal de

llegar al cargo público.
Sin duda, estas acciones

son materia de análisis de los

votantes, y como nunca va a
ser necesario un verdadero

ejercicio de conciencia antes de
decantarse por alguna opción.
Esta mezcolanza electoral coloca

a Nuevo León como un mal

ejemplo a nivel nacional,
Pero son los partidos

políticos, sobre todo el PAN y
PRI, los que cargan con la mayor
responsabilidad, ya que con sus
imposiciones en las candidaturas
han provocado que muchos
busquen otro partido u otra
opción política.

También la reelección de

diputados locales y alcaldes ha
provocado una desbandada de
militantes.

Hoy Morena, es una opción
viable para muchos eternos
aspirantes que han sido
despreciados por otros institutos
políticos, pero hasta en este
partido de más reciente creación
y que apenas se está asentando
en Nuevo León los espacios ya no
están alcanzando.

Morena es una opción para aspirantes
que fueron rechazaqos en sus partidos.
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LA FISCAL ERNESTINA GODOY
Vaya respaldo que tuvo la fiscal

de la CDMX, Ernestina Godoy,
en su investigación por el pre
sunto enriquecimiento ilícito
del diputado de PT, Mauricio

Toledo. Los diputados morenistas de Coyo
acán Leticia Varela, Lilia Rossbach, Ricardo
Ruiz y Carlos Castillo, más la presidenta del
Consejo Nacional de su partido, Bertha lujan,
mostraron apoyo á expediente contra el ex
diputado local y ex jefe delegacional A Tole
do ya le venían siguiendo la pista desde hace
nueve años a través de distintas denuncias

presentadas en las instancias de justicia, dijo
la ex contralora del DF en tiempos del exjefe
de Gobierno, Andrés Manuel López Obrador.
Los directivos de los hospitales pú

blicos deben entender que la
prioridad en la aplicación de las
vacunas son los médicos que
combaten d Covid19. El primer

caso fue en el hospital Adolfo López Mateos,
en Toluca, y ahora el agandalle fue en el Vi
cente Villada, en Cuautitlán Los médicos es
tán enojados contra su director Carlos Eduar
do Centeno, porque se metió en la fila de la
aplicación de vacunas junto con sus cercanos.
Hasta puso en la lista a personal jubilado y
despedidos.
A quien no le va nada bien es a

Layda Sansores en Campeche,
ella ya trae una confrontación
al interior de Morena. Durante

una reunión en Hopelchén la
coordinadora estatal para la defensa de la 4T,

fiie interrumpida por morenistas que denun
ciaban imposiciones en las candidaturas.
Sansores aclaró que no eran un evento de
precampaña, sino un encuentro con 25 per
sonas, porque de hacerlo con más, era un
riesgo para su candidatura a la gubematura.
Esto muestra que los choques al interior de
Morena están a la orden del día

Nos dicen que el rector de la
BUAS Alfonso Esparza re
chazó todas las invitaciones

que los partidos políticos le
hicieron para participar en el

próximo proceso electoral Se va a quedar al
frente de la institución hasta concluir su pe
riodo de ocho anos y entregar cuentas claras
de las acciones realizadas en la máxima casa

de estudios de aquella entidad, a quien lo re
leve en el cargo en octubre de este año.

~~ Hitante de izquierda y 35
años en la política lucha so
cial y política, José Manuel
Oropeza siempre sí buscará

  la candidatura de Morena

en el Distrito IX local al Congreso de la CD
MX Diputado Constituyente y servidor pú
blico dice estar comprometido en encontrar
soluciones a los problemas capitalinos.

PD: El Gobernador de Tamaulipas,
Francisco García Cabeza de Vaca, com
parte la posición de la titular de Gober
nación, Olga Sánchez, en que no habrá
impunidad en el caso de los 19 posibles
migrantes asesinados.
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TEXTUALES
ELECCIONES EN ECUADOR

ADALBERTO VILLASANA

En los próximos meses los
ecuatorianos elegirán a su
nuevo presidente. En la víspe
ra de la votación el actual jefe
de Estado Lenin Moreno es el

mandatario con la calificación más baja de
aprobación ciudadana en 13 países de la re
gión. Eso según el Ranking de imagen Pre
sidencial de América Latina que realizó la
Fundación Directorio Legislativo. El docu
mento muestra cjue Moreno quedó en últi
mo lugar con 84 porciento de imagen ne
gativo. La valoración final es la consecuen
cia del mal manejo de la pandemia y de la
corrupción que se esta propagando en el
gobierno más rápido que el virus.

En abril de 2020 las miles de imágenes
de ciudades vacias alrededor del mundo

por la pandemia sumaron los «déos de la
ciudad acuatoriana Guayaquil con testi
monios sobre personas muriendo en las
calles y cuerpos esperando días para ser
recogidos. Por la falta de la capacidad del
gobierno la provincia del Guayas hasta el 1
de abril había reportado más víctimas del
COYTD19 que naciones latinoamericanas
enteras. A pesar de tal magnitud de la crisis
se agravó la corrupción. La compra con so
breprecios de mascarillas, respiradores,
kits alimentarios saltó y encendió alarmas

en la fiscalía. La secretaria Anticorrupción
hizo pública una serie de denuncias sobre
sobreprecios en la compra de bolsos para
cadáveres. El Hospital Docente de la Poli
cía de Guayaquil, que depende directa
mente de la corporación, adquirió esos ar
tículos con un valor de 130 dólares, ele

mento que puede ser encontrado en el
mercado por no más de 20 dólares. En el
Hospital General Gustavo Sur los mismos
productos fueron comprados por 145 dóla
res y en el Instituto Ecuatoriano de Seguri
dad Social por 148 dólares.

íusto con el fracaso de la agenda eco
nómica y social son evidentes los errores
de la política exteriror del gobierno. Ac
tuando por las indicaciones desde Washin
gton, Moreno metió al país en los proyec
tos desfavorables con las organizaciones
financieras internacionales. En mayo y ju
lio de 2020 el Banco Mundial aprobó pres
tamos de US$500 millones al gobierno y
US$260 milloes a la Corporación Finan
ciera Nacional. En agosto del año pasado
Quito llegó a un acuerdo con FMI sobre un
nuevo programa crediticio de 6,500 millo
nes de dólares que durará 27 meses. Ade
más en septiembre el gobierno de Moreno
y la USAID suscribieron un acuerdo de
asistencia por USD 62.5 millones.
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VÍA LEGAL
PERAS Y MANZANAS

MARÍA FERNANDA MATUS

Sobre el debate de la

libertad de expresión
en México se han he

cho públicas, por
parte del titular del

Ejecutivo, posturas a este respec
to que vale mucho la pena anali
zar en todo lo que valen.

No sólo lo dicho acerca de las

disposiciones del INE en relación
con las conferencias diarias del

propio presidente, sino también
acerca de la autovictimización

que el titular del Ejecutivo protago
niza cuando se queja abiertamente
de los periodistas y todos aquellos
que opinan o informan sobre su
gestión o sobre él mismo.

O los "argumentos" que ha
hecho valer en el sentido de que
la critica tiene malicia.

Si bien hasta este momento, no
habría elementos para establecer
que el Ejecutivo haya atentado en
contra de la libertad de expresarse
de los medios, de los periodistas y
demás opinadores a través de una
censura directa. Esto puede de
mostrarse sólo con abrir los perió
dicos o los sitios digitales de noti
cias en donde la crítica, por decir lo
menos, abunda.

Sin embargo, sí hay elementos
acerca de la poca o nula toleran
cia que el propio titular del Ejecu

tivo y algunos de los funcionarios
públicos de su gabinete muestran
ante la critica, faltando con ello al

nivel más amplio de tolerancia a
que están sujetos según la juris
prudencia interamericana.

Otro hecho revelador que se
ha manifestado en estos espacios
(las mañaneras) que se reprodu
cen en los medios del Estado, es la

descalificación que el propio titu
lar del Ejecutivo hace de perso
nas y medios que ejercen esta
crítica.

Primero: se olvida o no se

quiere ver que, como ha estable
cido la jurisprudencia interame
ricana, "las expresiones, infor
maciones, ideas y opiniones so
bre funcionarios públicos en
ejercicio de sus funciones y sobre
candidatos a ejercer cargos pú
blicos (también) gozan de un ni
vel especial de protección bajo la
Convención Americana".

Segundo: se olvida o no se
quiere ver otro criterio de la Corte
Interamericana de Derechos Hu

manos en el sentido de que "los
funcionarios públicos y quienes
aspiran a serlo, en una sociedad
democrática, tienen un umbral
distinto de protección, que les ex
pone en mayor grado al escruti
nio y a la crítica del público, lo

cual se justifica por el carácter de
interés público de las actividades
que realizan, porque se han ex
puesto voluntariamente a un es
crutinio más exigente y porque
tienen una enorme capacidad de
controvertir la información a tra

vés de su poder de convocatoria
pública".

"En efecto, debido a su condi

ciónque implica una mayor in
fluencia social y mayor facilidad
de acceso a los medios de cornu

nicaciónéstos tienen más posi
bilidades de dar explicaciones o
responder a los cuestionamientos
o las críticas que se les formulen",
ha dicho la Corte.

De manera que no es propor
cional o bien dicho no se vale,

que el presidente quiera, como
parece ser el propósito de apare
cer todos los días en los medios

estatales, compararse con perso
nas que no ejercen el cargo que
él ocupa (lo que se extiende a los
demás integrantes de su gabine
te) con el argumento de "ejercer
su libertad de expresión" o que
descalifique a medios y a perio
distas porque es "victima" de la
crítica maliciosa.

Es como comparar peras con
manzanas.
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SIN PROTOCOLO
LA SALUD DEL PRESIDENTE

JOELSAUCEDO

El señor Presidente se encuentraII muy bien, con síntomas ligeros,
en plena recuperación y en ejerci
cio de sus funciones, atendiendo
asuntos públicos (...)

"Y esperamos que cumpla con su pe
riodo de aislamiento voluntario de la mejor
forma posible: y en cuanto los especialistas
den su aprobación, pues estará de regreso".

Ese fue el reporte de la Secretaria de
Gobernación, Olga Sánchez Cordero, la
mañana de este jueves.

La funcionaría no abundó detalles. Ese

vacío potenció las especulaciones sobre la
salud del Presidente.

R>r ejemplo, dijo que el Ejecutivo "se
encuentra muy bien, con síntomas lige
ros". No dio más detalles.

Añadió: "se encuentra muy bien y en
ejercicio de sus funciones". No explicó qué
funciones realiza aún enfermo de Co

vid19.

Tampoco dijo cuáles son los "asuntos
públicos" que atiende. Seria grave que lo
hiciera en plena cuarentena.

Fbr todos es sabido que el Presidente
no usa cubre boca y si atiende "asuntos
públicos", ¿cuáles son? ¿Con quién ha te
nido trato?

Explicaciones similares ha dado el sub

secretario Hugo LópezGattel: "persiste
con síntomas mínimos; ha tenido algunos
pequeños y breves episodios de febrícula".

"Sigue muy activo, no solamente con
síntomas mínimos, sino además sigue ejer
ciendo sus funciones", dijo LópezGattel.

La cuestión es que desde el lunes, el
Presidente tuiteó con una fotografía que
había hablado con el Presidente ruso Vla

dimir Putin.

Desde entonces, no se ha visto pública
mente. ¿Y si está bien por qué delegó las
conferencias matutinas?

PROSPECCIÓN... Al inaugurar la VI
Reunión Plenaria de los diputados del PR1,
su coordinador René Juárez Cisneros de

mandó que todos los mexicanos tengan
acceso a la vacuna contra el Covid19, y a
través de su trabajo legislativo proponer
soluciones para aliviar la dramática situa
ción que enfrentan las familias. Por ello,
calificó la alianza con el PAN y PRD como
acertada para construir una nueva mayo
ría legislativa que impulse verdaderos pro
gramas de reactivación económica, un
plan para mitigar la pandemia, apoyar al
campo, a las mujeres, personas con disca
pacidad y migrantes.

Twitter: ®JodSaucedo

saucedosj(á)yahoo.com.mx
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Yá se les dijo, ya se les avisó, ya se les
advirtió y se ios repetimos: antes que
nada, el cuidado contra un posible con

tagio de Covid19 es responsabilidad de uno
mismo, para evitar contagiarse y contagiar a
los nuestros, ya no digamos a Jos compañe
ros de trabajo, amigos o gente en las calles.
Recuerden que entre las principales medi

das preventivas se encuentra no salir de casa,
si no es necesario; mantener sana distancia, uti
lizar gel antibacterial, cubrebocas, caretas, evi
tar saludar de mano y lavarse las manos las
veces que se necesario con suficiente jabón.
Por eso es que en el Senado de la Repú

blica, que inicia su periodo ordinario de
sesiones el próximo lunes 1 de febrero, nos
platican que el presidente de esa instancia,
Eduardo Ramírez, ratificó el "Plan mínimo
de operaciones del Senado de la República",
que establece las medidas para evitarla pro
pagación del SARSCoV2.
Preguntamos que cuáles eran las medidas

que se tomarían y nos enviaron unas líneas
que dicen que el plan mínimo de operacio
nes fue ratificado el 22 de enero y publicado
en la Gacela Parlamentaria el día 25 del
mismo mes de 2021.

Ahí sé que todo el personal de las áreas
Parlamentarias, Administrativas y Técnicas de
la Cámara Alta estará sujeto a las medidas
sanitarias pertinentes para lograr disminuir el
riesgo de contagios por el virus de Covid19.
El Plan instruye a ios titulares de las dife

rentes áreas poner en marcha los mecanismos
necesarios, incluso a distancia, que aseguren

la continuidad de los procesos sustantivos del
Senado, para que no sea necesaria la presen
cia total de su personal, en tanto persista la
emergencia sanitaria.
Asegura la labor presencial mínima de

servicios de seguridad, médicos, suministro
de agua, limpieza y aquellas labores indis
pensables que garantice el cumplimiento de
las funciones y continuidad de las operacio
nes de las áreas de la Cámara.

El Plan también indica mantener el pleno
funcionamiento de la página web del Senado,
y que todas las áreas deberán reportar, de
manera inmediata, a la Dirección General de
Servicios Médicos, las contingencias de salud
que presente el personal a su mando que
cubre el trabajo presencial en el recinto.
En casó de que se emitan disposiciones

sanitarias adicionales por parte de las autori
dades competentes, directamente relaciona
das con el semáforoepidemiológico que limi
ten la movilidad, se podrán realizar adecua
ciones al presente Plan.
Para no salimos de temas legislativos, un

diputado federal que está en capilla y que
busca por dónde escabullirse como la rata
que es, es Mauricio Toledo, quien fue dele
gado en Coyoacán.
La propia jefa de Gobierno de la CdiVIx,

Claudia Sheinbaum, pidió a la cámara des
aforar a este pillo por enriquecimiento ilíci
to para que pueda responder por sus delitos
ante la ley.
Leemos: La Sección Instructora de la

Cámara de Diputados recibió ¡a solicitud de
Declaración de Procedencia presen teda por la
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Fiscalía General de Justicia local, en con ira del
diputado federal Mauricio Toledo por la pre
sunta comisión del delito de enriquecimiento
ilícito, previsto en el Código Penal de la
Ciudad de México,

El diputado presidente de la Sección Ins
tructora, Pablo Gómez Álvarez, convocó a

las integrantes de la Sección a reunirse de
manera virtual el próximo jueves 28 de enero
a las I3:Ü0 horas, hora del centro del país.
Ife este en la mira, falta que haya voluntad

política para meter al bote a este pillo de
siete suelas, que ya debe varias, pero estaba
muy bien apadrinado.
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La bancada del PAN en la LX Legis
latura solicitó que los gobiernos
municipales adquieran y apliquen
la vacuna contra el covid19, me
diante un convenio con la Secreta

ría de Salud estatal, y que los 125
ayuntamientos integren partidas
presupuéstales para la compra de
vacunas e impulsen jornadas de va
cunación. Los diputados Anuar Ro
berto Azar Figueroa, Karla Leticia
Fiesco García y Brenda Escamilla
Sámano, hicieron un llamado a la
autoridad estatal y a los municipios,
para combatir de forma conjunta
los contagios y defunciones por
covid19 y, en caso de ser posible,
acelerar el proceso de vacunación
de la población. Pues sí, es muy tris
te todo esto que pasa y se necesita
coordinación interinstitucional para
frenar Los contagios que cada vez
cobran más vidas.

Al equipo de la sindica izcallense
Joanna Felipe Torres integrado
por mujeres, le fue muy mal al ir a
entregar despensas subsidiadas en
el fraccionamiento Cumbria, pues
luego de tomarles fotos y ofender
las, un sujeto que dijo ser de Morena

las agredió y a pedradas le destrozó
los vidrios a uno de los vehículos en

los que se transportaban. De inme
diato, las afectadas se dirigieron a
la agencia del Ministerio Público a
levantar la denuncia correspondien
te. La sindica panista lamentó estas
acciones de violencia, que aseguró
no las amedrentan y continuará en
apoyo a la gente con su programa
"Alerta Mujer", ya que lo único que
buscan desde hace dos años, dijo, es
beneficiar a la gente.
Por cierto en Cuautitlán Izcalli, el
abanderado a la diputación federal
por la alianza PRIPANPRD será
Francisco Santos Arreóla, quien ya
fue diputado federal alguna vez, es
tuvo al frente del organismo APAST
de Tultitlán, en el OAPAS de Naucal
pan y como director de Seguridad en
Cuautitlán.

El gobierno naucalpense informó
que el proyecto de la Universidad
Pública, que es el consentido de la
alcaldesa Patricia Durán Reveles,
fue turnado a la Comisión Legisla
tiva de Patrimonio Estatal para su
análisis y dictamen.
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La otra opinión
Francisco Javier Vázquez Burgos
Yucatán en crisis

La otrora toda poderosa ca
pital de Yucatán, Mérida, luce
muy diferente, parece una ciu
dad triste, sus comercios y pla
zas están semivacíos, muchos
locales ya muestran un letrero
de "se renta" otros solamente

bajaron la cortina; el coronavi
rus le ha pegado fuerte a una
de las entidades que más desa
rrollo tenía en el país, pero no
se puede responsabilizar sola
mente a la pandemia, mucha de
culpa de la crisis que se vive en
Yucatán la tienen las políticas
erráticas de Mauricio Vila y de
sus alcaldes, sobre todo el de
Mérida, Renán Barrera.
Se percibe un enojo en con

tra de ellos en las calles, lo que
hace presuponer que ya no
podrán conservar, al menos la
cabecera municipal que tenía el
PAN, y es que los casi 40 mil
millones del presupuesto 2020
que ejerció el panistaVila, no se
observan por ninguna parte, es
primer vez que el anillo perifé
rico luce destrozado, enmon
tado y los meridanos tampoco
observan en qué se pudieron
haber aplicado los 3 mil 500
millones de pesos que recibió
Renán para el municipio.
Es cierto, sí influye en la crisis

la pandemia, es determinante, ni
dudarlo, pero tampoco se pone
en duda que sus erráticas polí
ticas de estos señores han ace

lerado el quiebre comercial de

Mérida y de todo Yucatán, por
citar unos ejemplos que nos
ilustran cómo desde el poder
se toman decisiones que no
solamente van en contra de la

voluntad de los ciudadanos, lo
que nos habla de un gobierno
cerrado, que no escucha sino
que también se ponen en prác
tica políticas públicas que las
timan la ya dañada economía
meridana, como son la reubi
cación de las rutas y paraderos
del transporte y la prohibición
en todas las calles del centro,
de la zona comercial, para que
se estacionen automóviles, es
decir alejaron a los potenciales
clientes que utilizan el trans

porte pública de las zonas co
merciales y también alejaron a
los clientes que se mueven en
sus unidades.

El resultado es catastrófico,
los comercios, siempre llenos
de movimiento, siempre prós
peros, hoy lucen desiertos, in
cluyendo las plazas comerciales,
no creo que las ventas alcancen
siquiera un 30 por ciento de
lo que vendían en los tiempos
previos a la pandemia y pre
vios a Vila y a Renán. Los co
merciantes, los restauranteros,
todos los empresarios se sien
tan abandonados, desanimados,
traicionados, han perdido su es
píritu combativo que caracteri
zaba al yucateco y que lo llevó
a alcanzar los niveles de desa

rrollo que registra esa entidad.
Hoy se portan sumisos, ca

llados; en silencio soportan los
abusos, las malas decisiones,
si al caso, algunos comercios,
con pequeñas lonas, como con
miedo, se atreven a protestar
por el tema de las rutas del
transporte, y nada dicen de la
prohibición de estacionarse en
las calles, y que en esos lugares
se hayan colocado unas ma
cetas feas, con unos arbolitos
destinados a morir en el corto

plazo, lo que si bien puede
ser una mala decisión de alguna
autoridad, seguramente fue un
gran negocio, No se sabe cuán
to cuesta una maceta, pero un
automovilista destrozó una con

su carro, me comentan que le
cobraron 3 mil 600 pesos.
Cuentan que Renán ha re

cibido más reconocimientos

como el mejor alcalde que
ninguno, pero todos sabemos
cómo son esos reconocimien

to, se pagan fuertes sumas y
te lo otorgan, son patitos, la
realidad es la que perciben los
yucatecos, y para ellos no hay
una acción que haga suponer
que hay vida inteligente en ese
cuerpo de Renán, Y tampoco
de Vila, por lo que seguramente
van a entregar  los dos malas
cuentas administrativas, peores
resultados electorales, pero sus
cuentas personales serán ajenas
a la crisis.
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Esténtor político
Miguel Angel Casique Olivos

La profunda división entre ricos y pobres es tan mortal como el virus

Más pobreza y desigualdad en el mundo, los ricos se recuperan en 9
meses y acumulan más y los pobres se podrían "recuperar" en 10 años o
más, así lo refleja una arista del reciente informe de la Oxfam, de enero
2021 y que es titulado "El virus de la desigualdad".También ahí el organis
mo denunció a México, por consecuencia natural a sus autoridades, que
no han puesto en marcha programas adicionales específicos para apoyar
a las personas en situación de pobreza; y esto no sería todo, sino que
además, y esto se ha informado desde que llegó el gobierno de la Cuarta
Transformación, muchos de los programas sociales que ya existían y que
cumplían ese objetivo que señala la Oxfam,fueron desmantelados y elimi
nados dejando a su suerte a millones de mexicanos.

El reporte que se titula "El virus de la desigualdad" nos da una idea
de lo que el documento plantea con mucha certeza, visión crítica de la
realidad y errores de los gobernantes, en particular a México. De entrada
nos asegura que la pandemia del Coronavirus tiene el potencial de agravar
la desigualdad en prácticamente todos los países de la tierra y registra que
es una situación sin precedentes.

Cito textualmente uno de sus primeros párrafos: "El virus ha puesto
al descubierto y ha exacerbado las desigualdades económicas, de género
y raciales, a la vez que se ha alimentado de ellas. Más de dos millones de
personas han perdido la vida,y cientos de millones se están viendo arras
tradas a la pobreza, mientras que la mayoría de las personas y empresas
más ricas del mundo sigue enriqueciéndose."

La desigualdad en el mundo se hace más profunda, la brecha entre
ricos y pobres continúa y los más perjudicados son los más pobres; tanto
así que sale a la luz pública que la fortuna de los mil hombres más mi
llonarios se han recuperado el nivel previo a la pandemia en tan solo 9
meses y, por otro lado, la recuperación de las personas en mayor pobreza
del mundo va a tardar más de una década en llegar. "La actual crisis ha
puesto al descubierto nuestra fragilidad colectiva, así como la incapacidad
de nuestra economía, profundamente desigual, de beneficiar al conjunto
de la sociedad", reza el documento.

Y aunque las acciones que podrían implementar los Gobiernos son
muy importantes para proteger la salud y la vida del ser humano, y la
Oxfam asegura que lo gobiernos pueden (pueden y lo deberían de hacer,
pero no quieren y no lo harán) poner políticas transformadoras que
antes de la crisis no existían, y remata su primer bloque informativo con
un:"No hay vuelta atrás. No podemos volver a donde estábamos. En lugar

de ello, la ciudadanía y los Gobiernos deben responder a la urgente nece
sidad de construir un mundo más justo y sostenible."

Lo que la Oxfam reporta brinda datos de alarma y muestra cómo las
desigualdades se combinan entre sí, presentando ejemplos que estable
cen vínculos entre países; y lo que es más importante, ofrece y sugiere
soluciones radicales; sin embargo, en muchos países como México, sim
plemente la autoridad se sigue negando a tomar en cuenta las recomen
daciones de organismos internacionales y todo lo que realiza desde el
gobierno es insuficiente y está muy mal planeado.

El otro aspecto que la Oxfam señala es que hay ya más de 2 millones
de muertos (y los que siguen sumando diariamente) y que cientos de
millones se están viendo arrastrados a la pobreza; sin lugar a dudas esto
se debe a los daños colaterales por la pandemia como el desempleo ante
el confinamiento o el cierre de pequeñas y medianas empresas, mismos
que traen como consecuencia que las familias, al menos de México, no
tengan los mismos ingresos que antes de la pandemia y se vean obligados
a sobrevivir con lo que tienen y consigan.

Por ejemplo, se ha asegurado que en nuestro país el 60 por ciento
de los trabajadores (familias) viven con 2 o menos salarios mínimos; una
verdadera tragedia económica, aparte de la pandemia que ya rebasó, el
lunes 25 de enero, los 150 mil fallecidos y el México está en el primer
lugar con más letalidad de todo el mundo. ¡Bienvenidos al México de la
Cu arta Transformación; éste es el México de AMLO y Morena! ¿Qué más
nos espera?

El informe y las cifras que presenta la Oxfam son claras. Imagine usted
con algo de detalle lo que se dice: En tan solo 9 meses las mil mayores
fortunas del mundo han recuperado su nivel de riqueza previo a la pan
demia; por otro lado las personas con mayor situación de pobreza van a
tardar hasta una década en poder recuperarse. Pero además, se habla de
que el incremento de la riqueza de los 10 mil millonarios más ricos del
planeta, desde que inicio la pandemia, sería suficiente y bastaría para evitar
que nadie, ni un solo individuo cayera en la pobreza y, también, se podría
financiar una vacuna universal contra el Covid19 para todos.

Pero la desigualdad generada por la ambición y deshumanización de
unas cuantas personas, en este caso 10 mil millonarios, comparado con
los ya casi 8 mil millones de habitantes del mundo, no permite que esa
riqueza, que es producto del trabajo diario de millones de hombres y
mujeres, pueda ser repartida o destinada, como señala la Oxfam, para
evitar el aumento de la pobreza y que todos los seres humanos tengan
acceso a una vacuna.
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[ ¿SERÁ? ]
Ante el vacío de información...
La salud de los presidentes siempre genera suspicacias, no
ticias incompletas y falsas. Basta recordar a Vicente Fox con
los antidepresivos; Felipe Calderón y su supuesta afición
por las copas; y Enrique Peña Nieto con el cáncer y sus dos
intervenciones quirúrgicas. En los tiempos de AMLO ya se
sabe que tiene Covid19 y, tras cinco días de aislamiento, se
espera un próximo informe médico y que pronto aparezca
en redes sociales, uno de sus medios favoritos. Por lo pronto,
mientras eso pasa, las especulacionesy los profesionales de
la intriga llenan ese vacío. ¿Será?

Un día de campo
Cuentan en los pasillos de S an Lázaro que no hay razón
para que Morena bloquee las comparecencias o reuniones
de trabajo con los secretarios de Estado en aras de querer
protegerlos. Yes que ayer se vivió lo que llaman "un día de
campo" con el titular de Hacienday Crédito Público, Arturo
Herrera, quien estuvo con los legisladores de Movimiento
Ciudadano, y el canciller Marcelo Ebrard, quien se reunió
con morenistas. Ambos dieron información sobre los temas

que interesaban a los diputados, e incluso revelaron datos
nuevos. Ojalá queden como ejemplos de que lainformación
y la transparencia son sanos ejercicios democráticos. ¿Será?

Trabajo en equipo
México pasó del lugar 130 al 124 en el más reciente índice
de Percepción de Corrupción, en referencia a las acciones
destinadas a combatir la problemática, según datos de los
organismos Transparencia Internacional y Transparen
cia Mexicana. El mencionado logro, nos explican, no es
medalla de uno, sino resultado de trabajos periodísticos de
investigación}' de acciones palpables de organismos públi
cos como la Unidad de Inteligencia Financiera, de Santiago
Nieto; la Auditoría Superior de la Federación, de David
Colmenares; y el Instituto Nacional de Transparencia que
preside Blanca Lilia Ibarra. ¿Será?

Contra la impunidad
Con uñas y dientes lleva Marcos Zapotitla, diputado del
PES en Morelos, su defensa contra un proceso penal por
el presunto delito de violación. Nos dicen que obtuvo de
un juez federal la suspensión definitiva para evitar que el
Congreso local emita una resolución sobre la solicitud de
desafuero promovida en su contra por la Fiscalía General del
Estado. Yes que el señalado ha promovido desde septiem
bre siete amparos para solicitar la protección federal. ¿Será?
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No se salta clases
A pesar de recibir ofertas de varios partidos políticos para
competir en los próximos comicios por un cargo de elección
popular, incluyendo la presidencia municipal de la capital de
Puebla, nos cuentan que elrector de la Universidad Autónoma
de esa entidad, Alfonso Esparza Ortiz, decidió rechazar las
invitacionesyquedarse al frente de la institución a terminar
el periodo para el que fue electo. Nos aseguran que el Consejo
Universitarioya está enterado del asunto, y que la noticia de
quepermaneceráensu cargo le ganó un lóenla boleta. ¿Será?
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Falta el mensaje tranquilizador del Presidente

El país está en espera de un informe.
Un mensaje tranquilizador.
Lo han emitido los gobiernos

cuando su presidente Donald
Trump, Jair Bolsonaro o el primer ministro
Boris Johnson han dado positivo.
En México los reportes públicos son ge

nerales, muy esperanzadores para todos los
mexicanos sobre la evolución del Covid.

Pero no corresponden con quien ha hecho
de la propaganda, las declaraciones cotidia
nas, los videomensajes, su ejercicio político.
Sólo tenemos partes del vocero Jesús Ra

mírez, el parlanchín Hugo LópezGatell y
la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez
Cordero.

Si desde su aislamiento conduce las ac

tividades de Gobierno y ha hablado con el
presidente ruso Vladíniir Putin, elPresidente
podría hacer más por el pueblo de México.
Su pueblo.
Un saludo breve para informar del opor

tuno y buen tratamiento recibido desde el
pasado fin de semana.
Por principio se pararían dudas y sería una

buena señal para los mercados.

FOX, PEÑA, MANCERA...
No es un tema casual.

Hay funcionarios de primer nivel, miem
bros del gabinete inclusive, partidarios de
hacer una transmisión de este tipo.
Nada nuevo para los mexicanos.
La salud del jefe de Estado es asunto de

seguridad nacional y por eso tenemos ante
cedentes recientes de esos reportes.
Aconteció cuando Vicente Fox fue interna

do y de inmediato intervenido de la columna
en el Hospital Central Militar.
O con Enrique Peña por la extracción de un

nodulo tiroideo.

Yhasta cuando se operó de emergencia del
corazón a Miguel Ángel Mancera, de quien
había un parte diario.
Con el ex jefe de Gobierno del entonces

Distrito Federalhubo reportes de los médicos
que lo atendíany datos complementarios.
Su vocero apenas alcanzó una comunica

ción urgente con el presidente Enrique Peña,
quien de inmediato instruyó al secretario de
Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong,
para estar al pendiente.
Al margen de la decisión unipersonal en

curso, queda la promesa del parlanchínHugo
LópezGatell de escuchar por fin a los exper
tos y revisar la estrategia en la crisis sanitaria.
¿Qué tal si lo anunciara el Presidente?

CONTINUIDAD EDUCATIVA

1. Las mejores coordinaciones se dan casi de
manera natural.
Eso ha sucedido con la enseñanza a distan

cia, de la cual es espina dorsal la televisión
privada y en especial Televisa.
El consorcio de Emilio Azcárraga Jean. dio

continuidad a las transmisiones en el nuevo

año y ha extendido la cobertura a cientos de
lugares lejanos.
El trabajo ha sido bien repartido: Las tele

visoras del Estado producen los programas
más de cuatro mil para este curso con colabo
raciones estelares como la de Rosaura Ruiz.
Aspirante a rectora de la UNAM hace cinco

años, la investigadora coordinaba a académi
cos para darle más profundidad a la enseñan
za primaria en esta difícil etapa.
Asu vez, Gonzalo Celorio aporta la partici

pación de expertos de la Academia Mexicana
de la Lengua para agregar calidad.
Y 2. La empresa Italika, líder en el merca

do nacional de motocicletas, ha decidido aso
ciarse con Hero MotoCorp para introducir
nuevas marcas al país.
Juntas buscarán revolucionar la movilidad

en México y en América Latina con la coloca
ción de cinco millones de motocicletas.

Un millón de ellas las producirá Ensam
blika en el estado de México.
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Muérete en casa

Las cifras que el Instituto Nacional de
Estadística y Geografía (Inegi) dio a
conocer en torno a las muertes pro
vocadas por la Covid19 en los ocho

primeros meses de 2020 están muy lejos de
la percepción que día con día la Secretaría de
Salud pretende imponeryexponenla enorme
brecha que existe con la realidad plasmada en
los otros datos.

Según el Inegi, el costo de la pandemia pro
vocada por el coronavirus SARSCoV2 es
muy superior al que presentó la oficina del

subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell,
para el año pasado. Según la fuente oficial,
el número de decesos entre enero y agosto
de 2020 por Covid19 se ubicó en 75 mil 017
defunciones, mientras que el organismo que
dirige Julio Santaella asegura que llegó a 108
mil 659 casos.
El propio Inegi reconoce que mucha gente,

58% de los decesos contabilizados, muere en
sus casas. Esto quiere decir que la diferencia
entre lo que la autoridad sanitariareportaylo
que la estadística del órgano autónomo refle
ja explica que un alto nivel de contagiados no
es atendido enhospitalesy tiene un desenlace
final en sus propios domicilios.
De todos es sabido que la estrategia oficial

pasa por evitar a toda costa el colapso de los
hospitales para poder atender únicamente
los casos de extrema gravedad. Es así como se
promovió que la gente, una vez contagiada, se
atendiera en sus hogares, incluso cuando los

síntomas apuntaran a un posible deterioro
de la salud.

"Esto convirtió a México, quizás, en el único
país en donde tener camas disponibles en
los hospitales jamás se tradujo en una dismi
nución en las muertes", sostiene Laurie Ann
XiménezFyvie, jefa del laboratorio de Ge
nética Molecular de la UNAM, en su libro Un
daño irreparable (editorial Planeta).
Algo sucede con las decisiones adoptadas

para enfrentar la pandemia que las cosas van
mal. Hace una semana, la Universidad Johns
Hopkins dio a conocer que México es el segun
do país con mayor tasa de letalidad en lo que a
Covid19 se refiere, por detrás de Yemen, que
ocupa el primer sitio, dentro de una mués
tra de 173 naciones. Este centro de estudios
norteamericano sostiene que nuestro índice
alcanza el 8.5% de los contagios.
Muy alto ha sido el costo para el país la pues

ta en marcha de una estrategia sanitaria que
se considera como única, cerrada a analizar
cualquier planteamiento crítico y que tiene
un inoportuno uso político.
Habrá que esperar a que el Inegi dé a cono

cer las cifras de mortalidad que corresponden
a septiembrediciembre de 2020. Ese periodo
representa el verdadero pico de la pandemia y
los resultados podrían ser de terror.
Segundo tercio. Para muchos es inexplica

ble que el Inegi no anunciara los datos de mor
talidad para todo 2020. La falta de razones
contundentes para no contar con el dato ente
ro se presta para todo tipo de interpretaciones,
particularmente en un año electoral, en el que
las malas noticias deben ser administradas.

Tercer tercio. En plena confrontación con
el gobernador de Puebla, Miguel Barbosa, la
alcaldesa de la capital de ese estado, Claudia
Rivera, pretende, por todos los medios, impo
nerse para buscar la reelección, sin importar
que existan otros cuadros en Morena mejor
preparados para gobernar.
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Covid, asunto de seguridad nacional
A pesar de que el Gobierno actual ya

debiera haber definido su agenda
nacional de riesgos, la que diseñó el
Centro de Información y Seguridad

Nacional (CISEN) en 2015, sigue cuando me
nos latente. Y ahí se establece como riesgo el
"derrumbe del sistema de salud".

La agenda fue difundida en 2016 por la re
vista Contralínea y el contenido sigue siendo
un referente. La estrategia de seguridad públi
ca y el Plan Nacional de Desarrollo del Gobier
no lopezobradorista señalan a la seguridad
nacional como la "condición indispensable
para garantizar la integridad y la soberanía na
cionales, libres de amenazas al Estado, en bus
ca de construir una paz duradera y fructífera".
En la actualidad, el efecto social y económi

co del virus está causando más daño al Estado

y a la estabilidad que el crimen organizado.
Por ello la Ley de Seguridad Nacional vigente
señala la obligación del Estado de "proteger al
país frente a riesgos y amenazas".
La agenda de riesgos del CISEN reveló desde

2015 que el país padecía la "incapacidad frente
a pandemias y epidemias". El desbordamiento
del sistema de salud por infectados y muertos
por el Covid19 está siendo ya una causa de
inestabilidad social que derivará pronto en
protestas masivas.
Entre los escenarios de riesgo previstos por

el CISEN estaba la "aparición de un virus de
mayor contagio y letalidad que sea capaz de

transmitirse con facilidad entre los seres hu

manos". Ningún país previo la llegada del Co
vid19, pero todos los sistemas de seguridad
construyeron escenarios de previsión para
alguno de ese tipo, inclusive hasta como parte
de alguna arma bacteriológica.
Un problema de seguridad nacional requie

re de protocolos de emergencia, pero parece
que nadie está dibujando escenarios de corto
plazo si los infectados y muertos siguen cre
ciendo y la sociedad comienza a protestar. Si
no hubo previsión, cuando menos debe haber
respuestas eficaces.

ZONAZERO

Las autoridades abrieron una caja de Pandora
que podrían no tener instrumentos para ce
rrarla: el colapso de seguridad, saludy control
de seguridad de las prisiones, sobre todo por el
activismo de los cárteles dentro de los penales.
Ni la privatización ni la estatización podrán
por sí mismas resolver el problema, además de
que se requerir án fondos superiores alospocos
que se tienen. Sí había que fijar el tema, pero
con soluciones inmediatas.

(*) Centro de Estudios Económicos, Políticos
y de Seguridad.

seguridadydefensa@gmail. com
www. seguridadydefema. mx
@carlosramirezh
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Morena quita su bendición a Twitter; se prepara a cazarlo

A partir de la suspensión en
Twitter de varias cuentas li

gadas a seguidores del pre
sidente Andrés Manuel

López Obrador, se desató una crítica
desde el Gobierno en contra la red so

cial por"violar la libre expresión".
De tal magnitud es el enojo pre

sidencial, que los congresistas de
Morena entendieron como mensaje
que había que ponerle un alto a la
empresa del pájaro azul.
Desde hace unos días en el Senado,

la bancada de Morena prepara un
borrador de iniciativa para regular el
espectro radioeléctrico, con dedica
toria a las que antes su líder llamaba
las 'benditas redes sociales".

No lo son ya, al menos para Mo
rena, que durante los dos primeros
años de Gobierno se apropió por
bots y seguidores de carne y hueso,
de Twitter.

Cualquier crítico de las acciones
de Gobierno que osaba publicar en la
red una crítica al Presidente era cru

cificado irremediablemente; algu
nos incluso amenazados de muerte.

Pero Morena ha ido perdiendo el
debate enlas redes.

A los seguidores de López Obra
dor les ha sido cada vez más difícil

defender errores, omisiones, verda
des a medias o francas mentiras.

El caso de la fracasada estrategia
de vacunación no ha sido defendida

con la vehemencia que los amlovers
defendieron, por ejemplo, la cance
lación del aeropuerto en Texcoco o
la cancelación de las pensiones a los
expresidentes.
No hay manera de defender una

estrategia fallida desde el principio
contra el Covid19; quizá miles de
quienes votaron por Morena en el
2018 han padecido los efectos de
este mal globalizado y eso les ha res
tado entusiasmo.

Twitter es una empresa privada,
con sus reglas, no es propiedad de
ningún Estado y por lo tanto quien
accede al servicio implícitamente
acepta las condiciones establecidas
por la propietaria de la red.
Su red, sus condiciones, así de

sencillo.

Pretenderregular, es decir, ponerle
condiciones nativas a una red glo
balizada es un sinsentido; porque el
debate lo ha perdido Morena, ya dejó
de ser aliadaymerece ser castigada.
Donald Trump prohibió la apli

cación china TikTok en Estados

Unidos, porque decía que era una
forma en que el enemigo comercial
número uno de su país los espiaba.
Pero también por el auge que

dicha red había cobrado entre sus

adversarios internos, que utiliza
ban esa red especializada en videos
cortos para multiplicar por millones
sus diarias parodias.
No vaya a ser el caso de México en

contra de Twitter.
• • • •

Los senadores de Morena no son los

primeros en tratar de "regular" léa

se censurar una red de comunica

ción global.
En la legislatura pasada, elhoy go

bernador de Hidalgo, Ornar Fayad,
quiso hacer lo mismo con Facebook
y le fue como en feria.
Tuvo que retirar la iniciativa y dis

culparse; quiso hacerle un favor al
presidente Enrique Peña, que un
día síy otro también era troleado por
sus cotidianos errores.

Igualmente, una desvelada dipu
tada local de Sonora y una diputada
federal poblana que nada aporta al
Congreso si no es escándalos y ver
güenza, propusieron castigar la pu
blicación de memes.

Les fue peor que a Fayad.
Fueron "memificadas",

• • • •

Dice el Secretario de Hacienda, Ar
turo Herrera, que el Gobierno de
México no compra vacunas "de se
gundadla rusaSputnikV tieneuna
efectividad del 94%.
Pues la OMS y la FDA tienen otros

datos, al grado de no aprobar aún
dicha vacuna, porque no ha termi
nado la Fase 3 de los protocolos ne
cesarios.
Uno entiende las razones de He

rrera para avalar la vacuna rusa;
el mismo funcionario aseguró que
mientras no se controle la pandemia,
no habrá recuperación económica.
Si, pero que no sea a cualquier

precio.
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• Hugo LópezGatell y el desastre. Es oficial... México se
ubicó ayer en el tercer lugar en muertes por Covid19 tras
superar a India.. Y tras los resultados conocidos del Inegi,
es muy factible que el número real de muertes por Covid
sea mucho mayor.

•José Alonso Novelo...y Hugo LópezGatell, juntos
son dinamita. Nos alertan que ambos personajes, uno
subsecretario de Saludy el otro titular de Cofepris, tiene
atorados trámites que impactan en la distribución de
medicinas. Nos platican que algunos procedimientos
como prórrogas de registro sanitario no se han resuelto.
El problema, alertan de nuevo porque ya lo han hecho,
hay riesgo otra vez de desabasto...

• Regular las redes... ¿va en serio? En las plenarias de
diputados y senadores siempre ponen mil proyectos que
nunca cumplen o lo hacen a medias. Pero los morenistas
tienen registrado el tema de regular las "benditas redes
sociales". Ya veremos hasta dónde llegan.

• Mañaneras sin AMLO. Los días de conferencia sin el
presidente están resultando harto reveladores. Habrá
que seguir poniendo atención. Aunque, según dijo Olga
Sánchez Cordero, el mandatario regresará al atril en unos
días. ¿Cuántos días? No precisó.
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Arranca la
estrategia
por México

#OLIVOENPUBLIMETRO

David Olivo
Analista político
Esta columna expresa sólo el punto de vista de su autor, no de Publimetro.

El amargo sabor de la pérdida
penetra con gran dolor la boca
de millones de familias en los

valles, ciudades y pueblos de
toda la nación. Ahora más que
nunca, la Gran Pandemia nos
ha vuelto presa de las malas de
cisiones de la Cuarta Transfor

mación que, según datos ofi
ciales, ya costaron más de 153
mil vidas y contando. Lamen
tablemente en este escenario

son muchas las y los mexica
nos que pagan el precio a costa
de la mala estrategia contra la
epidemia del coronavirus, pues
cada 48 segundos sepierdeuna
vida a causa de la enfermedad;
mientras que en países como
Taiwan o Vietnam, quienes
tomaron con seriedad la crisis

sanitaria desde el principio,
tienen 7 y 35 víctimas, respec
tivamente, a pesar de la cerca
nía con China donde nació la
enfermedad. Es decir, subesti
mar al Covid19 fue contrapro
ducente para nuestro gobierno
y ya nos pasa una dura factura,
dejándonos una alta tasa de fa
llecimientos que está por co
locarnos como el tercer país
con más defunciones en todo

el globo, de acuerdo con Reu
ters. Hasta el miércoles, los
tres punteros: Estados Unidos,
Brasil y la India acumulaban
425 mil 120,218 mil 878 y 153

mil724fallecimientos, respec
tivamente. Pero lo grave de la
situación que enfrenta nuestro
país no se limita a las pérdidas
humanas, sino que esto se re
fleja en el desempleo, donde
2.5 millones de personas con
tinúan sin trabajo desde abril
del año pasado. En ese sentido,
la Encuesta Nacional de Ocu

pación de Empleo (ENOE) del
Instituto Nacional de Estadís
ticay Geografía (INEGI) seña
la que la tasa de subocupación
se infló 14.2 por ciento en di
ciembre, además que la tasa de
ocupación informal ascendió
a más de 29 millones. La Orga
nización Internacional del Tra

bajo (OIT) en su informe Pano
rama Laboral2020 en América

Latina indicó que la pandemia
dejó a cerca de 30 millones de
personas buscando trabajo
en nuestro país. Cifras bruta
les tomando en cuenta que
nuestra población asciende
arriba de 126 millones de ha

bitantes. Por ello, queda claro,
se debe frenar el avance de la

crisis sanitariayeconómicade
inmediato. En primer lugar se
debe apoyar con el Ingreso Bá
sico Universal (IBU) a las y los
mexicanos que se quedaron sin
trabajo, tal cual lo han venido
señalando en el Senado de la

República y en la Cámara de

Diputados por los legisladores
de AcciónNacional. Gran parte
del presupuesto para este apo
yo se puede lograr al detener la
construcción en la Refinería de
DosBocas, elTrenMayayTren
Transí smico un capricho presi
dencial. Por otro lado, para fre
nar los contagios urge que toda
la población use cubrebocas,
además de una campaña ma
siva de pruebas de forma gra
tuita, medidas de primera línea
que recomiendan organismos
internacionales como el Fon
do Monetario Internacional

(FMI) desde el inicio del confi
namiento. Ya no se puede eva
dir la realidad, ni las medidas
contra una epidemia que des
pedázala \dda de las y los mexi
canos en nuestro país. Por eso,
es de reconocer el arranque del
recorrido de Ricardo Anaya por
todo el país, pues no sólo busca
conocer esta nueva realidad, la
realidad de un país que comba
te la pandemia, la economía y
la seguridad (vistas afectadas y
golpeadas en estos años), sino
que encarna el deseo de mi
llones por salir adelante con
una voz contra la hostilidad y
el abandono de la administra
ción federal de la 4T.

Lee la columna completa en:
www.pubHmetro.com.mx
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Analicé un poco lo que sucede con el mo
delo económico actual de AMLO, que no
dista demasiado del que adoptó Enrique
Peña Nieto y hoy me pregunto ¿Por qué
darle seguimiento a un modelo económi
co que fracasó?.

Una de las políticas interesantes que
AMLO pudo arrojar en esta campaña se
llama ley de austeridad, que le brindó a
México un posible blindaje ante embates
económicos que puedan presentarse de
manera esporádica y ha ayudado en de
masía en esta época de pandemia.

Impactante darme cuenta que el de
cremento de la economía en todo el país ya
aumentó al 7.7% y nos deja ver que segui

mos sobreviviendo a los embates de esta

pandemia que apenas comienza a sentir
sus primeros golpes, y necesitamos de
manera urgente que alguien preste aten
ción a estos datos que pueden herir más el
crecimiento económico de este país.

No importa si las remesas que llegan
mes con mes sirven de colchón para acti
var nuestra economía, pues gracias a los
cientos de mexicanos que se encuentran
en el extranjero podemos hoy gozar de
una economía someramente estable. Sin

embargo, esto podría detonar problemas
aún más graves en el futuro cercano.

Mientras cientos de medios de comu

nicación centran su atención en los muer

tos por la pandemia, existimos muchos
otros que estamos más atentos a los cam
bios económicos que esto representa y
afecta de manera directa lo que sucede en
nuestro país.

AMLO llegó en un momento crítico
para todo el globo: la economía neoliberal
estaba a pu nto de entrar en recesión, don
de nadie podría calmar el punto de ebulli
ción que amenazaba estallar. El Covid19
sólo vino a darle un empujón al proble
ma que se nos venía encima. Es necesario
analizar qué sucedió en sexenios pasados,
donde los embates económicos eran im

perceptibles, o prefieres que te mientan
por educación o se hagan tontos.
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MAESTRO, GRAUE CITO qUE LA PANDEMIA RE
BASÓ EL SISTEMA NACIONAL DE SALUD,

Y de la pandemia porril que ha rebasado a la recto
ría de la UNAM desde hace años, ¿nada dijo?
La SC JN avaló la demanda colectiva contra

Grupo México por el derrame tóxico en el rio
Sonora.

Falta el castigo a Larrea por su irresponsabilidad
en la tragedia de Pasta de Conchos, junto ala Peste
de Conchudos de Fox, Lozano y Moreira.
Inhabilitan por 10 años a Luis Galván, funciona
rio de Pemex relacionado con La Estafa Maestra.

Otro charalillo y nada de tiburonazos: de esa em
presa, Lozoya, González Anaya y Romero Des
ehamps deben ser aprehendidos, enjuiciados y
condenados.

Olga Sánchez dijo que la masacre de San Fer
nando no es igual a la de los 19 guatemaltecos.

Mientras no haya castigo para los autores de esos
crímenes, son iguales de terroríficos e impunes.
Cabeza de Vaca afirmó que Tamaulipas no es
zona libre para el crimen.
¿Entonces por qué nada hizo para evitar que calci
naran a los indocumentados en el ejido Santa Anita?
Elektra pagará al SAT 4 mil 916 mdp por omi
siones fiscales y operaciones irregulares.
No le sirvió de nada a Salinas Pliego ser consejero
empresarial de AMLO; lo mismo se espera de otro
asesor: Vásquez Aldir, cuyo padre le debe millones a
la Cooperativa Excélsior; la justicia tarda, pero llega.
Jesús Estrada, alcalde de C aliacán, ordenó un
mural en el que AMLO aparece junto a More
los, Hidalgo, Juárez, Madero y Tata Lázaro,
Flaco favor le hace al presidente el lambiscón: que es
pere termine 2024, la historia decidirá si Obrador de
be estar junto a esos proceres.
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ti caso de Laura
Zapata

Luego del impresionante operativo
policíaco y demás instancias
involucradas en el caso del asilo de

ancianos Le Grand, ubicado en el
municipio de Huixquiluean, la actriz
Laura Zapara denuncia amenazas
anónimas en su contra, como era
de suponerse por lo inesperado del
operativo que trastornó el día a día de
55 personas mayores que habitan la
casa de retiro.

Laura hizo una denuncia pública
de maltrato a su abuelita Eva Monge
de 103 años, huésped de Le Grand,
luego de constatar personalmente
el deterioro físico de doña Eva,
abuela también de Thalía, Ernestina,
Federiea y Gabriela, hermanastras
de Laura, las cuatro últimas hijas
del escritor y político Ernesto Sodi
Pallares y doña Yolanda Miranda.
Hasta el momento, no hay u na

demanda penal contra quien resulte
responsable de las anomalías que se
encontraron en el asilo, pues sólo se
trató de una denuncia pública, pero
surtió tal efecto, como si se tratara de
un caso de la mafia organizada, pues
de ese tamaño fue la movilización de

la policía.
El daño que sufrió doña Eva

es penoso y cruel por falta de
responsabilidad de la dirección de
este asilo, según declaró la actriz, pero
era innecesario y morboso exhibir
en los medios las llagas vivas en la
espalda de su abuelita como prueba
del descuido y la irresponsabilidad de
los encargados.
Finalmente, las autoridades

mexiquenses tienen los elementos
para abrir una investigación sobre
este caso y no precisamente por la
queja de la actriz.
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Pocos personajes como Alfredo Harp He
lú merecen reconocimiento. Oaxaqueño
de ascendencia libanesa comprometido
con México, principalmente con la tierra
que lo vio crecer. Labró su futuro bajo la
cultura del esfuerzo: a! perder a su padre a
los 3 años, su madre luchó en condiciones
heroicas para sacar adelante a tres hijos.
Siempre ha mantenido una conducta

respetable y admirable. Su presenciay ca
riño por la gente de su entidad es iniguala
ble, Ha realizado obras de gran relevancia,
entre las que destacan la recuperación y
restauración de templos y ex conventos
como el de Santo Domingo, San Jerónimo
Tlacochahuaya, la capilla abierta de San

Pedro y San Pablo Teposcolula y la crea
ción del Centro Cultural San Pablo. Para

divulgación cultural y del conocimiento
creó la Fundación Alfredo Harp Helú, el
Museo Textil de Oaxaca, la Biblioteca de
Investigación Juan de Córdova,el Museo
de Filatelia de Oaxaca, el Instituto de Ór
ganos Históricos de Oaxaca, la Biblioteca
Andrés Henestrosa, la Casa de la Ciudad
y Biblioteca Infantil BS, entre otras obras.

Sus labores culturales son notables, pe
ro también ha dejado huella en el mundo
del deporte, es promotor incansable del
baseball. Construyó un estadio excepcio
nal en la Magdalena Míxihuca, recién in
augurado por el Presidente de México.
Por su naturaleza altruista entrega sin

esperar nada a cambio. Alfredo es un es
un hombre de la talla de Andrés Henes

trosa. Recordemos las atinadas palabras
de Adolfo López Mateos: "quien no tenga
un amigo libanes, que lo busque". El caso
es que en concordancia, Alfredo es amigo
de miles de mexicanos, particularmente
de aquellos que reciben su generosa mano
protectora y palabras llenas del espíritu
provinciano que le caracteriza.
Insistimos, Alfredo Harp Helú es

amante de lo bello, correligionario de la
amistad. La magnificencia es su bandera.
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Loliía se pinta sola
en la Cuauhtémoc
Dolores Padíerna 'Lülita', está decidida a
conseguir la candidatura de Morena a la
alcaldía Cuaúhtémoc, como lo hizo hace
20 años. La lucha interna en el partido
hegemónico ya comenzó. Para eso, 'Lolita'
se pinta sola. Las bardas que utilizaba el
también aspirante a esa demarcación  o
por lo menos a una diputación federal, o
repetir en el cargo actual, el diputado local,
Temís tóeles Villanueva, y donde promovía
sus intenciones, fueron borradas con el
nombre de 'Lolita'.

'Temís', como lo llaman sus cuates,
acusó directamente a Lolita" de echar la

pintura por la ventana y borrar su nombre
para colocar el suyo. La lucha contra la aún
diputada federal y esposa del mismísimo
'Profe' Rene Bejarano, va con Lodo. Además
de 'Temís', su amigo el alcalde Néstor
Núñez. desde su orfandad política, busca
cerrarle el paso. Dicen que el PT y el PRI ya
le ofrecieron una diputación.

EN EL CONGRESO CHILANGO,
Xóchil! Bravo Espinosa presentó su
renuncia como Directora General de

Servicios. Su intención, es la candidatura
local en la alcaldía Tlalpan por Morena. Es
originaria de Los Pedregales, y lleva más
de 20 años haciendo política. Con esta
candidatura se le complicaría el panorama
a la aspirante a alcaldesa, la dip utada Gaby
Osorio, quien está jugando chueco a los
mismos grupos de su partido.

¿DÓNDE ESTÁ LA ALCALDESA? En
Tlalpan, una de las alcaldías con mayor
número de casos de Covid en la CDMX,
también es una de las demarcaciones

donde los habitantes reportan que menos
se siguen las medidas sanitarias. Desde
los úlLimos meses del 2020 son comunes

las denuncias de mega fiestas en Tlalpan y
negocios como antros y bares funcionando
pese al Semáforo rojo, además del comercio
ambulante fuera de control.
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El re\ Felipe VI, expresó s u Ínteres en re alzar el
pasado común enlre México y España con relación al
200 aniversario de La Independencia. No olvidar que
el monarca ha reiterado su determinación de seguir
contribuyendo al desarrollo presente y futuro entre
ambas naciones. Tampoco debemos olvidar que el
emperador chino (Xuantong), mejor conocido como
Pu Yi, regaló el emblemático reloj chino por los 100
irnos de independencia mexicana, ubicado enfrente del
Palacio de Cobian, a cargo por lo menos, hastahoy de
ülguita Sánchez Cordero.
Quizá el Rey de España oon base en sus
comentarios, esté interesado en obsequiar alguna
especie de regido en calidad de exculpación por los
hechos ocurridos en La Conquista. Una idea donde
podría ser ubicado es en la colonia Popolla, lugar
que alberga el Arbol de la Noche Triste, donde lloró
Hernán Cortés Iras su derrota por los mexicas.
Sin embargo, el problema principal yacería, en que la
alcaldía Miguel Hidalgo ícof. coi Víctor Hugo Romo)
no le ha brindado la atención debida a la emblemática

colonia^ pues prefiere invertir pintando "frasecitas" en
la avenida Presidente Masaryk, dicen los que saben,

para justificar el dinero de su futura reelección.
Quien dejó en claro presenta rasgos tlaxcaltecas
por traicionar a la 4T, es el director general de
BIRMEX Pedro Mario Zenteno San taclla yaque
está violando la principal premisa del presidente
López Obrador, respecto a que en este Gobierno no
habría prepotencia, lo anterior con base a que varios
abogados han referido un maltrato sin precedentes
por la encargada jurídica, la abogada Curiel.
POSTIT. Ha quedado claro que todavía hay políticos
que siguen pensando que "el poderes para servirse y
no para servir". Ejemplo claro es el poblano Gerardo
Islas Maído nado, presidente del pseudo Partido
Fuerza por México, incrustado en el servilismo de los
partidos satélites. Gerardito busca apoyo, refiriendo
que es un soldado más de la 4T. Sin embargo, aseguran
q ue en Palacio Nacional no hay quien le crea. No hay
que omitir su reciente adquisición para la candidatura
de Michoacán, el berrinchudo Cristóbal Arias.
¿Qué pensará de esto el coordinador de asesores de
la Presidencia, Lázaro Cárdenas Ratel?. pues no
olvidemos que hace unos días el exsenador Arias
Solís, despotrico en contra del vastago del ingeniero
Cuauhtémoc Cárdenas.
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CONTRA VIENTO Y MAREA, AVANZA
CANDIDATURA DE FÉLIX SALGADO
•••¦El próximo domingo se prevé que Félix Salgado
Macedoeio sea ungido oficialmente como
precandidato al gobierno de Guerrero, informó
Marcial Rodríguez Saldaña, secretario general
de ese partido en la entidad. Al parecer la apuesta
de Mario Delgado y la 4es que el senador
con licencia, a pesar de las denuncias de abusos
sexuales, una de ellas desestimada porque los
hechos ocurrieron hace 22 años, será su abanderado.
Persisteiil las.prptestas_de_fennn
amigo, que quizá sean parte de lo mismo. Habrá
que ver que dice el INE sobre los expedientes de
violencia de género y sexual en su contra.

HERRERA, CON TENIS DE LA PALOMITA YA
TOMA CARRERA
»E1 año pasado, luego de los primeros meses de
contingencia_y_.parálisis.económica por la
Covid 19, el secretario de Hacienda, Arturo Herrera
Gutiérrez. explicaba sobre a recuperación que e'
país tendría: insistía en la alusión a una palomita,
como la de la marca Nike, para señalar la caída
que se tenía y que luego la recuperación, sería
prolongada. Ayer, con los diputados de Movimiento
Ciudadano, la referencia fue: sobre "esto es una
carrera de autos, ver qué se puede hacer más rápido,
poner vacunas o que la pandemia tome esto"... es
decir, ya preocupa que la Covid19 haya salido en
pole position... Creatividad se necesita, pero para
impedir que la.paiidemia corra.
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CON MIEDO, CHINOS YA SE ATREVEN A
VIAJAR
y>A pesar de los rebrotes en el noreste de China
y de las recomendaciones de Beijing de evitar
viajes innecesarios por las vacaciones, el
chunyun —periodo de 40 días durante el cual
los chinos vuelven a sus hogares por el Año
Nuevo lunar— arrancó ayer con mil 150 millones
de desplazamientos previstos. Pero los últimos

a los de 2019 y 20 por ciento menores que los de
20267

PARA CERRAR: EL MENSAJE DE SHEINBAUM
A GRAUE
*Tras ponderar, ayer, el diagnóstico del rector de la
UNAM, Enrique Graue. que apunta a que el sistema
hospitalario fue rebasado por la pandemia, Claudia
Sheinbaum le envió un mensaje en respuesta. En
su covifcrencia de jnccl!í>día,1 a jt^s de .Gob<erno
capitalino apuntó que sería muy importante que el
rector conociera.todo lo que el"goWerno_actuy_ha_
hecho para ampliar la capacidad hospitalaria y que
está segura que la UNAM va a poner todo de su parte
para apoyar en el combate a la pandemia. /Habrán
escuchado en el piso 6 de la Torre de Rectoría?
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PIDEN ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL DE
LAS ESCALERAS ELÉCTRICAS DE A. OBREGÓN
•El Concejal de .ÁJvarG Obregón Sergio Valdés solicitó
a las autoridades delegacionales ía realización de un
estudio de impacto ambiental para determinar las
afectaciones causadas a la comunidad derivadas del
funcionamiento de las escaleras eléctricas que utiliza
un motor de diésel, el cual fiinciona con 792 litros de
combustible por día, considerando que estas operen
solo por un periodo de nueve horas, la producción de
dióxido dc carbono ascendería a_2jml 98 kg d_^a;_que
estaría afectaría directamente a la comunidad.

SEGUNDO PISO DE ZARAGOZA
•En algunos meses, se podrá circular por lo que el
Gobierno de la Ciudad de México ha denominado
Viaducto Elevado, el cual se ubicará sobre Calzada
Ignacio Zaragoza, desde Viaducto Rio de la Piedad y
hasta el puente conocido como La Concordia. Ayer
cj.gobierno capitaliño publicó la convocatori a para
Licitación Pública Nacional para la creación, uso,
.apiovechamiento, explotación y administración de
esta obra. El trazo dé la vía cuenta con una longitud
aproximada de 12.7 kilómetros en sus dos sentidos,
atravesara las alcaidías de Venustiano Carranza,
Iztacalco e lztapalapa.

INVITAN A DENUNCIAR PENALMENTE A QUIEN
PROPAGUE EL COVID19
•Al hacer un llamado a la población en general para.
no bajar la guardia e ímplementar las medidas de
sanitización para evitar el contagio por Covid19, el
líder del PVEM en la capital del país Jesús Sesma
Suárez explicó que "aunque muchos capitalinos no lo
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saben, en el Código Penal del Distrito Federal existe
una Ley que castiga el "Peligro de Contagio", por lo que
llamó a denunciar en caso de considerarlo ^ o.
Detalló que en el Artículo 159 del Código Penal
capitalino, se explica que al que sabiendo que padece
una enfermedad grave en período infectante, ponga
en peligro de contagio la salud de otro, se le podría
castigar con prisión de tres meses hasta tres años y
de cincuenta a trescientos días multa. En la Fiscalía
ya existen 73 carpetas de investigación por peligro cíe
contagio.

CONCLUYEN PRECAMPAÑAS
•El consejero del IECM Bernardo Valle advirtió a
los participantes de la contienda electoral para la
renovación de alcaldías, concejalías y diputaciones
locales que deben respetar el periodo de intercampañas
que empieza a partir del lunes 1 de febrero hasta el 4
de abril. "Una vez que termine este periodo, ya nadie
podrá difundir su imagen como aspirante a alguno de
los cargos que se elegirán el 6 de ¡unió", hasta que el
Consejo General apruebe los registros de candidaturas
y comience el periodo de campañas el 4 de abril de este
año", precisó.
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MOISES VERGARA
TREJO

EL CUARTO DE REFLEXIONES

Los principios procesales
en materia electoral
Torios losdías,pSga por mediosdigitalest>

a miles de palabras, símbolos, imágenes o textosmios cuates están des
tffUfc1»1 # (<TOfflícar ideas* ói difiífí i < oníitdÓSi#Sfi9er a.

Bando los mismos son claros; se cúmplela función fie comunicar™.
siiT'tmbargo,ruando no lo soi.m.$ptSíflrioacudii a la interpretación y
otorgartesun significarlo para que lengansent irlo cumplan so misión,
lo cualsferealiza a través de la hermeiífuttea qué rtebS«Mléi*terSi como

Ja i Ambaro metete rfc interpretación de umus.
P las: norma# Son ol»!p.irpSii:fíB*i'afl%fep%^!|s necesario apurlir a los Sistemas

,rl# interpretación para darles sentido v solucionar él. gásoconeteto puesto a consi
deración ríe los operarte res jurídicosí así, cuando existe contradicción entre dos o
más nornias con d:sistema, otros ordenamientos oentre ellas mismas, eslamqfeaiií#
una aniinomia.

Como el Deíf^hOés dinámico y unaftéaeíón humana,tefiujelos que lo esllidian,
interpretan \ aplican, pueden hacerlo de diversa manera, según su propio conocí
mi en lo y é^peiiencrá.

Lo inleresanfe. es que en dicho ejercicio dehermeneusís, no solo intervienen los
operartoreSdelli normas^sino comd f^rtin tentador y atractivo fornuilar Conjeturas
sobresitilaciones lái licas.está al alcance docualquier persona,la cual opina y formu
la suspropias Mnjp uras ycoMC^lustonepsin embargo, la actividad fie los legos carece"
rte un método que te fie coherencia asu ejercicio hermenétitico, difereticiánclola así
rte la "realizarla por los operadores versarlos en el tema.

En el derecho electoral, las autoridades interpretan reglas, pero también princi
pios; en msi sentirlo, los tribunales están obligados a resolver los asuntos que son
sometidos a su ffWlTpPjWjÉñ1 S jwAJWrt&BííWn <uandoe\isia ¡nsulicieiiria o silencio
fie la ley; pues en estos casos, están autorizados para interpretar la norma s incluso
para integrarla* utilizando los principios gfinerales CfeJ dfBéiho con sustento en el
artículo 14de la Constitución federal.

Los principios prtjfilafe^ que rigen al sistema de rtíedios de impugnación en
materia electoral, son los siguientes' constilucionalidad, legalidad, definilividad,
impugnabilidad, ausencia de electos suspensivos, insuuicia de pane, publicidad y
máxima publicidad, plenii ud dejurisdicción, conservación de losados válidamente
felebrados y ixhaustivirlad, los cuales sirven de Ansienio para resolver los asninos.

Estos principios son considerados en la doctrina y en el foro como verdades
jurídicas genérate de amplia notoriedad, aceptarlas y no cuestionadas, los cuates
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son una herramienta o fuenteque permite a losoperadores jurídicos g en especial
a los juzgaríorev^eleCitorate:, realizar interpretaciones plausibles para resolver las
Conlro#rsiaso medios fie impugnación sonMidosi (u competencia y jurisdicción,
frente a las imprecisiones o lagunas normativas, por lo cual es muy importante que
torios los lit ¡gantes leseonozgaihds y los hagamos valer.
Plancha de quite: "Si los ciudadanos practicasen entres! la amistad, no tendrían

netiesiflad de la justicia'' Aristóteles.
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N uestro presidente tiene una desconfianza profundi. hiela la frag
mentación del poder. De ahí la consolidación de compras en la
sural la desaparición de ddégacíonestocatei ile las stjífetarías de
eslado, su embelesamiento por la disciplina military su verticali
dad adniinisjiaiiva. y Su deprecio por los Órgsnos autónomos. Lo
anterior equivale a decir que te gústala centralización del mismo,
por supuesto; más noesendulzar las palabras ni incurriría falsos

catastrofismos cuando rtigo que, en parle, se entiende. Los parlamentos y la rte
ffni ralización efetn de~e»pa caídften casi t odp el mundo.La hist oria política fSun
vaivén rteacdnuilación v dispersión de#?ntros de gravedad fie poder, líásicametiie.
a periodos facMosos, feudales o simplemente demasiarlo deliberativos para la prisa
rte 1 osheihos,suelen •irruir oirofel# cliidillismo, absolutismo (simbólico aunque
sea) \ ejecutivos en perjuicio de los mecanismos dem (urálicos, l'ara queseenlien
rla: a periodos de "leñemos que discutirlo más y nadie puede quedar fueriftiigí#
uno de "a(|iti mis: chicharrones irueiian"."ienenios que jalar todos hacia el mismo
lado, no importa a cuálp f den#$' lerlueefoiiismos qire4onfigurán4|!(füe iodos, la
filosofía política fiel tío quejicac

Kn pal ticulai. la clase media v el vo—é medio (esie liliimo i;s importante) rae
la citan® te* la teruación autoritaria cuando las cosas van mal, o cuando cree que
van mal, o cuando van bien pero lent:s^:o cuanflo van bien jmcjbbbp que pueden
ir mejior. Q seacasi siempre. La democracia participaiÍBa y deliberativa suele re
presentar más trabajo queeiqiieel ciudadano promedio está dispuesto a invertir
en su vida rív ira. v s<? siente atraído por alguien que parece que liene todo bajo
control. Es normal.

Por supuesto que la realidad éS bástanle más incómoda, 7 no; fes sensible a los
anhelos heroicos rte nadie: los problemas estructurales nunca:son resuellos por
gobiernos específioós (etfyunl Urales, por definición) y los protagonistas de los libros
fie historia, por lo general, terminan siendo más recurso narrativo que estadistas
fte«arne y hueso. Con todo v iodo, los soberna mes llegan a convené®#! de que
llenen en sus manos el presente y el porvenir fie todos, y qué bueno, porque si no
Se irían a dormir temprano.

Por lodo lo anterior, es extraño que el presidenteAMLO fleje fie lado un ámbito
estillé gi co. q u f apare n l e nienie n ( eniíetid en i Jeln t .flela; la poliiica extci ior. \u n<a
antes losgobernadorBiS habían i enido t an amplio margen para operar políticamente
fon autoridades de otros países. Poco importa que no puedan celebrar tratarlos,
pu«K la mayor cantidad de acciones que sí se materializan, pueden partir de ins
trumentos mucho más modestos, desde memorandos fie entendimientos hasta
níeros Conlratos privados. ÜÉt gobierno fefleral sigue Con problemas desiiministro
de las vacunas, es altamente probable que losgobiernos estatales aprovechen ús®
vacio de poder, pues ningún confieso local se opondría a la colocación dedeuda
que i enga como finalidad comprar esios insumos. Los vacíos en polít ica no existen
durante mucho liempo.
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1 mcxicano JSfilpql lio le
iiieilc. m la muerte; por
idiosincrasia >•(< burla de
ella, la reía, la carael eriza,
le dedica un día y ha®) le
rinde Bullo, venera a la Ni
ña lilaii< a. I'ara aígunofs

esa.es una mascarada, una farsa, por
qué en regliftefl le liene nii.flflo, la
pela y le reh úye. Ksesin cretism o p uecte
|x&0fpr el romportamienl o df lagenie
«mi lienipos de la pandemia;,
Alentados por el gobierno, la so

ciedad lomó a la ligera a eslKiiueyo
jinete apocalíptico y rechazó las medi
das «sanitarias que adoptaba él mundo
biiiero: sana distancia, uso de cu bic
hocas el lavado frecuente de manos
y la aplicación del gel antibacterial. A
élló se samó el mensaje nlicial de (|iie
la pandemia era menos mortal que la
influenza,que lasesianipiias prolegían
del..contagio, se curaba cen le o con cal
fio dfe gallina A IÜW fie <|ue liav I5§
mil muertos—casi ires veces la esli

WPfión ca l pl rófita de las a uloriclades
de salud de 60 mil—, el ciudadano fie
la pallé siguió su vida normal y solo

respetó medianamente r;l lardío \ bre
ve confinamiento voluntario. La gran
crisis éeonómiea fíe! país ü agravó con
el cierre fie comercios m el consecuente

flésimpléS; el descoiiienio de los s(jfi
lores productivos obligó a una parcial
reaperlura dexer\ icios, lo que provocó
caóticas conglomeraciones: y la mulli
|)Ii< at ii'ni dejolcontagios. Primero fue
el *feran Fin' donde los consumidores
hietefOil compras df pánicílH lospen
Iros(•omeicialcs.cuaiidosolo se debió

adquirir 6n línea. Llegaron las fiestas
deeem brinas y los regalos navideños,
con i ios de tiente \ negocios quetsalvo
los grandái almacenes, no respetaron
la sana distancia ni exigieron el uso
fiel cubrebocas. I'ese a la sugerencia
de 110 hacer festejos o reuniones fami
liares los traslados y cáfíMntraciones
ececeie ron exp one neia Imenle. H u bo
boda®* «ventos masivos, jaripeos, lo
cadas y conciertos: bares \ chelertas
:gfení|ílliii(jí| llenOS donde HConvivió
con desenfreno.

Al inicio del lulo, el comercio en vía
pública y las jugueterías Si vieron aba
rrotados por uní, muchedumbre que

se desbordó el Día fie Reyes. Hoy pa
decemos iHh oñ^:ueirt 'ws. m.isdé un
millón 800 mil contagios, una mortan
dad fíe 8.54 poi cierno cu airo veres la
tasa, mundial—, ocupación hospitalaria
il Jííen por jlenlo^l sistema (le salud
colapsado. escas.es de oxígeno y me
flicamenlos; la atención! «M casa como
ffSilrategia gubernamental, por falta de
fafttp, «K pacientes graves que solo
regresan a bien morir.
A pesar de este panorama, todavía

hay personas (|iif* no creen en el coro
navirus o en la eficiencia de la vacuna

qu# vendrá.¿Ll mexicano se líurla fié la
muerte? Mas le vale que Je demuestre
miedo \ rispeto, porque vamos: a con
vivir con el CovidMí como enfermedad

fíídéttiiga y muy a pesar de la ge me,
tendremos una sociedad prasl Oovid,
donde se impondrá la culi ura de Insa
na distancia, la higiene constan le, el
uso fie gel y no descarte el cubrebffcas
permanente. Mantendremos el home
offic^Áa^rlttpatpión a distancia, lafcon
feré nciasLé n Zo o m ¿ el con tá ct o fa m i 1 i af
mefliante videolia ma das, £on l in uarán
los pedidos fié comida con aplicacio
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lies \ las comprasen linea. I I e comer
ció y la lectura de los ebooks son la
nueva normalidad.

Enlraran en desuso las bibliotecas f
los múseos.languidecerán frente alem
batc fie lasvisilas viri UjJfe Las riÉMNI
distanciasen un peligro para la forma 

ción de los infames (|iif.ame la la lia d§
una preparación presencial, perderán
la capacidad df socializar y resentirán
la a usencia de valores Éi icos y sociales
inculcados in silu por los mentores.
\o dejemos que el déstino nos al

cance, que la irresponsabilidad de au

toridades y ciudadanos no afecte más
la convivencia en mu unidad, tenemos

que regresar a nuestra vida más hu
mana, de romano y socialización. No
peí ni i lamos (|iie los ré|5eM#gSalgan
con la suya.
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La desolación que ha dejado la pandemia no
solo lia mermado el ánimo fie las pefsoñál,
los animales, sobre lodo los de compañía,
fpjín padeeiísnfto la peo# grisís #;n lós úl
lirnos años, debido a »|irc* el abandono se:
iitcremeniQ por la muerte de quieneferan
'sus familiares o porque la; economía no te

permite alimeiíiar a perros y galos. Las auioriflades
emanadas fie Morena; no invienen un peso en este
rilizar y así evitar que la sobrapoblacíón sea üífpof y
con ella el sufrimiento fl|estosserés vivo®, lo que me:
genera una enorme' nostalgia y gritar: ¿dónde estás
Dione Anguiano, teirafesitamos?

Ilstedes apreciadles lee,lores de GoniraRépUcñ m
preguntaran por qüé menciono 4 la éxdelfegaflíf en
Iziapalapa en esta crisis que afecta a los animales de
conipaftía» la respuei® (^simple: I )¡oiic \ngiiiano fué
la política que másaporló al bienestar y a la prot ección
df los animales. 110 solo fie la demarcación que gobei ~
nó, también de todos los que cohabitan coi i nosotras
©n e*ta urbe.

A.usía especial mujer se le déte que los; animales
fié todas: las«peciSS eslfiii«fi el ni líenlo 1| M, inciso
B,.de la Constitución de la Ciudad de México, donde
se les reconoce como seressimientes, Tue ella, quien
me;ímpujó paraüf diputada cottslilmenie y luchar
por la dignidad de los animalesa quienes los políticos
fíe indos los pal i ¡dos minimizan.

Anguiano fue la única en la administración pasada

qué visibilizéa lot animalifen Iziapalapa e invirlióén
ellos un presuptiesto para esterilizar a 23 mil perros y
¦ uuyMiCómo algunos olios animales de igras fppi*
cíes que dejaron de lener hijos, \o sólo a\ udó a es ios
Hi yivOft apoyó a las 23 mil lamilias y residí listas
que acudieron a las jornadas masivas y gratuitas de
esterilización.

Siento una enorme nostalgia, acompañada de una
gran l risleza, porque en estos momentos <4g Crisis ¡pii
laria. miles de animales están desamparados vivieiído
prácticamente en las calles de esta Ciudad de México
fíebido, printeramenl e, a queprol éCl oras y prol écl ores
lian muerto por coronavirusyi ellos, los perros y galos
que I uvjeron un hogar. nuevameiiIesufren de soledad
y hambre.
JL3economía que nos lia milpeado a iodos los mexi

canos es la. segunda causa del incremento en el alian
dono fie animales de compañía, quienes han perdido
su. empleo optan simplemente por echar a la calle a
SUSanimaliiOSiJrfu importarlesníí^adSfiefléiel amor
puro y leal qu&.por meses o años les dieron.

Todo éflo me Iléva cuestionarme si Dione Anguia
no estuviera pasiva anteestá: sil nación y la respuesta
llega como un rayo de sol a consolarme. No. fila no
estaría pensando iin¡< ametiie en cómo sacar adelan
te a las personas enfermas por esta pandemia, ni a
buscar la estrategia §óff<sMS. para que las sanas no Ufe
contagien, estaría ayudando, aportando nec.ur80s.para
amiiiorarel abandono y la crueldad en la queyiveíi lo!
animales decompañía durante esta pandemia.
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Lost'ilt irnos meses he visto como nunca

en Igl redégfocialgíl d©#Á#sy decenas
de pastel de conocidas, compañeras y
entrañables amigas quftfé arman dfe
\ alen para denunciar a un agresor. Para
n 11 leí ios, sps impresióname el número
decasos.sin embargo, lo realmente ini

presionaiileefs lo normalizarla queeSíaba.fSé tipo
rl# violencia que en algún momento llego a pasar
desapercibida. Por ello, en esía ocaskin dedico esie
espacio a ni¡S.J^o«ls hombres, Y muy eñ ispéciaL
a aquellos que pasan de los 40.
JMldela n¡fie/. quiéií#iñáéterón amesdelos 80

fueron educados con una concepción de la vida en
la que fes mujeres'debían criar a H§ hijos, encar
garse dejas laboresrlomésíícasy servir a su esposo.
Mucflai son las hiSloriasquf if pyeflíail dfelos I ios
y abuelos en los que retratan una. realidad total
mente el il«»i el i ii* donde, incluso,, fl golpear a sus
esposas era algo normal, p ni mencionar el criar
a sus hijos ifofl violencia, lo cual siguesucediendo.
M asesinar a tu esposa por haber sido infiel

incluso se rt'irainba en las canciones populares
como un Consuelo al macho defraudado. Basta
escachar "\oclie de.fteyeéf rl®Oírlos Ga rrí el. Mu
cha;# lúsiorias de hijas que fueron abusad#; por
sus hermanos, lioso padres apenas llegan a ser
mencionadas, va que la gran mayoríaÜ fúecoñel
secretoala tumba, Afortunadamenie,las guerreras

quft SB rehusaron a vivir una historia deviqleficíi
dieron vida a un ideal que? hoy se defiende como
nuneayqúeaníe una ola de viol#;Mípjdegéii#osiii
precedentes. .salen a las calles con pañoleta verde,.
Amigo, conocido, lector, lioyel niuiiilo no SS el

mismo. \o puedas seguircreyendo que una esposa
SS igual a unas¡rvifríie,Ko debeseren que puedes
locar a alguien sin Su coiiseiiiinijenio. No puedes
seguir pensando i|iie puedes agredir a tu pareja,
hermana, hija o madre;. No piiedesseguir hablando
entre hombres y espresarle de la manera que lo ha
Éüi sobre una mujer. No puedes seguir guardando
silencio ante quienes se expresan asi. Aunque ie
cuesie. deheSéfílender que ellas nó Son objetos,
iio son propiedad de nadie, no están a t u.servicio.
ftpsf,si te tehúsas y Coniinúgfreprodi,|iíififlí)

tu educación machista, larde o temprano una víc
tima |¡p armará de Valor f entoilgiS,pío oMMÉisola.
La apoyaremos y en lo que respecta a ti, todos te
fiaremos la espalda y pagaras por haberle arrui
nado su vida.
Ahora, a mis:contemporáneos,solo queda de

cir quéü indigiíanie qué nuefilra geñéfiSción f 1<W
subsseuenies, que pintaban ser revolucionarias y
auiu/.atlas en gentemires de áspeíiOs,Sigan repro
duciendo la violencia a las mujeres;, a la niñez y a
quien üeiseprefereiife^flifereiites. El mundo no es
el mismo. Hoy, ante la injusticia habernos quienes
¡prendemos barricadas!
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El 28 <fv Éfiiiro conmemoramos el Din Intfi
nacional fieProlección deDalos Personales.

El InSlilulo Nacional fie IransfjaMUCÍtt Ac
ceso a la Información y Profección efe Datos
Personales (1NAI), juwlo con autoridades dr
les tiesámbilos dsgobierno,:órganosgaran
tf S tte laSfnlidades ledcraiivase instancias

inléfnacionales, Sfirflifcl® para reflexionaFsebrl»
situación y los raí os que enfrentan los individuos, em
presas # inslil liciones para garanii/ai la seguridad fie:
su información.

La prolección dedams personales, aunque pueda pa
recer un lema complejo,es una prerrogativa qaeempode
m a fespeféojíii, unaíjñedidade Seguridad indispensable
para el.día a día délas insliluciones públieas!:eí sector
privado y 1§ sociedad en su conjunto. Por lo qURMlH
importante reflexionar sobre la flilusión o exposición
riesgosa de la información personal y las consieuencias
quepuedeteneren la vulneración de.nuestra privacidad
sp intimidad, eti ó' goce fie nuestras libertades y iteradlos.
Así ciinio los Henos que conlleva un iraianiietiio inde
biflo de la información fie las grandes bases decíalos (li
las autoridades© di* las empresas. Eslas reflexiones son
indispensables para construir estrategias que aseguren
la seguridad físigá y tecnológica de dichos dalos.
En 2021 esla jornada de trabajo, coordinada por mis

colegas del Pleno del INAI Josefina Román >erga|a.f
Prancisco Javier Acuña Llamas, hacenlradosu análisis en
la importancia do la piWísftcíón di los dalos |i¡nrsoiiales

como eje para relanzar una estrategia nacional de ¡citoer*
seguridad. Y pi fia coincidido en qué díchi#slralfgia
del >c uwr como centro a las \ los ciudadanos, así conio
la gal ai nía desús dgífCíhos humanos.
lúes comparto que el miércoles^?de enero comenza

mos esi as ¡actividades con dos mesas:dé irabajoen donde
¡megianies tíelasoc«ladcivil, del Senáf lo mexicáóóy dé
las amurillados fie protección fie datos dé lasenlif ladea
de la República, subrayaron la necesidad fie visibilizaí'y
conformar esquemas de prevención y protección contra
la/violencia digital que viwSi las ilSÉ» IflfiSIllSffliii y
mujeres. Asimismo, el jueves 28 las j los esperte en los
foros: de análMS expusieron los <lesalíos que Simo na
ción enlrri liaremos en niaieriadi'ciliorseguiidad.comer
ció electrónico y las polítiéjS epableóíflas Ü él I VI H( .

En el IN AI estamos convencif los que garantizar el de
recho a la pnf éegión fie datos {prsonaleWgs Iambién uñá
vía para evitar la discriminación, el desprestigio, el daño
emooionaly patrimonial, la vulneración a la privacidad y
al honoivasí coino la limitación ffe Jas liben ads® y dere
chos humanos.'Y por ello, nos comprometemos a conti
niiar trabajanflo colabora tivamenle para conformar una
esi ra lejfia nacional deci berséguridad quéfengacomoejé
la proieoción fié lainformación personal fie lodfti'p iodos.
Losinvilo aseguir los Irabajosen el tercer día de esta

¡ornada de anáfisis i l i avés de las redes sociales % pla
taformas del Instilulo. Hoy a partir de las 10:00 horas
con la MeSa;%i#dí,iCación digiti) en foSlientpós fie If
coiieci¡\ ¡dad".
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Más conciencia
di ián I,i•;'!I. qüi.flfl fü.fl
i de mi fio a d o ¡no m o

f Lorr 1 m iszapat as, Hffl
cundo a i3maarar anle
fi Ministerio Público
de Alvaro O bregón so
bre las agreMoiTef sef

bales colina poliriasduianie una licita
realizada el sal indo en la calle de Urina.

#n la colonia IJacopac, las cuales fueron
gra barias en video.
H miércoles. Susana Katiahnaii. lino

el «sitar como cimlada» a presen lar
mía denuncia Formalconlra elle hom
breóla represen la n le vecinal dejó les
limonio en sus redes

También., el jefe fiel taffl'or San An
gel, #®í pno los policías <|ue Fúlron
capí actos en el mórnenlo ele la disen
sión f empujones, rindieron, su dpfla
ración sobreeslos hechos,
Al hdiefrse pública y dilundirse ma

sivaméiíle: Jas imágenes de agresiones
verbaiesconira policíasde laSecteiarla
dé Seguridad Ciudadana IÍ¡SCÍ, la Eis
calía General de Justicia de la Ciudad
de México inició una caí peía fiefcüHh
ligación conlra este ciudadano por los
aJhlKi! ÍSniJi,una autoridad.

En la .dependencia se detalló que al no
existir una partí IfluflÉfflbla Carpeta ü
inicio por "noliciacriminal",esioes, luego
de su diFusiónen medios de información,
la: I (•!< DM.\ procedió a integrar la inda
gaioria con los elementos i®poriado|»
El lunes, la Secretaría de Seguri

dad Ciudadana ÍSSC) i 11 Formó qué no
se coniemplaba una denuncia penal
,f©ntM#Lorfhnis^pat#s, debidoa que

110 hubo agresiones Físicas contrae! po
licía que lo encara anís la denuncia ciu
dadana por la realización de una. Fiesta.

A pesar fie los gritos, palabras allí
sonantes y amenazas que lanzó este
hom bre. en la SSC m refirió que solo
hubo un deieiiido \ liego Adrián in
gresó al domicilio con ayuda de otras
personas.
El imputado también es señalado

cujiiio publicista y r@púnsi>ble de la
empresa Chocolate Crealividafl e In
novación #n üldliPs, KPltNMI con
t ral os con el Sistema fíe Transporte
Cojffjivo Meiro. dftiiunció Susana
Kanahuali.

Es momento qlíe Jas autoridades
sienien un precedente }¦ lome con
fíewcia del riefgo que repressi'ilaii
este tipo de ciudadanos que no en
tíluiflfí! (|iie esianios HJ uno de los
peores momentos: de la pandemia,

La Alcaldía Cüajimalpa de Moi#io%en
calie/ada por Adrián Rubalcava Sirarez
lúe ubicada como la número uno en
la: < iudad de México,.seguida de la, Al
caldía Benito Juárez en. segundo lugar
y en lercero Vlnusliano Carranza ML
aprobación ciudadana respecto a la
évaluaiión de gobierno qye realizó
la agencia fie investigación Milofsky
Héinvenl ing Ref®rcii.
En la evaluación publicada en la

págili Oficial de ja consultor! el pa
sado 18 de enero del presente año, sb
evaluaron a 100 ilcaldfS tfe: JíislCO,
Así mismo Guajimalpa destacó por su
desem peñ o en 1 as d ¡leii"iiles;«(io np"
ds gobierno, logrando posicionarsie en
el número B a nivel nacional.
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La empalia es la laeullad humana
que nos pflBSfte aieíitrárnos cu
olio ser humano,.expurgar una
intimidad (|iic. cu lanío safé® hu
manos, portadores iodos de se
meja fizas, enieiidcnH»; y logramos
sentir, a veces con una intensidad

que nos rememora que los humanos somos
capaces de ser sensibles a los mates ajenos, y
ffelebrar como .si fueran, nUfpros, los mejores
momentos que otros seres humanos han teni
do. (iracias a la empatia, los seres humanos po
demos imponernos limites a nuestro armar e
impedir que la bestialidad, que también puede
aquejarnos, ¡&§manifieste Con una intensidad
deshumanizada.que coi rompe el enlorno con
su violencia..;

La empai íasfisculi iva, se fortalece con el «a»
«j3so que ictiemo.s a Féf|irSOS itáfl iniporlantel
como las humanidades y las bellas arles,A ira
%'éf fie las humanidades, el Séniido criiico de
las cosasiaparece, despertando faeull arles ana
líticas qUS nos haff»ntes fortalecidos te po
sibles tretas que inlecten nuestra inteligencia,
como ideologías y fenarismos despreciables.
Las humanidades nos aportan el ftjgtirso bási
co de tas teorías, que son los referentes donde
«# n u l re el á p ara l o c© gn i l i vo í l e |á h u m a n ida d,
f nos presenta el pensamiento de eminencias,
Jü bcllasaricseflufeáh iiuesiraspasiónesr^ti

sibilizan asenes que se vuelven receptivos ante
las nten ¡testación es estilísticas del rspirii u.,E|
difícil imaginar que un enleequilibrado que
nuna f Uespíriiu de fíumaiiidad \ ai le. sea tina
fie k abominaciones que imponen su pre
sencia fie manera dramática a sus congéneires.

La, horrible noticia del reciente asesínalo de

migrantesceniioamerieaiios. realmeiiie debe
dé feltexionar sobre nosotros ¡Siis=
mos, pues ese nivel de miseria, expresado por
otros humanos,ífeitri.tyándó,déésa, manera lau
abominable es pérfido, y más bien nos debe
obligara los mexicanos á pensar qitéflémoiiióf?
¡••siá ocurriendo con nosolros mismos, cuando

ha\ fundacionales dignos de figurar ©ni re 1|
peor escoria creada.

Urgé una refornia,©dtjciíli\a qüf ¡Sei capaz
fie humanizar a una sociedad, donde, si bien

i# tá'i lo que la mayoría un ejemplo dé ho
nest ¡dad y amparo, también, para desgracia de
ioflos, lia sido testigo del surgimieniofleindivi
duos dispuestosa hacer flelcrimen una forma
fié vida qué aterroriza ¿'ciudadanos trabajado
res, que tienen las flesgrafia tíéénfrenlársfecon
sujetos que brotaron en la misma sociedad de
la que sodios parle.

Las humanidades deben fie tener un prota
gonismo fiinflíániéntal éñ uña.«ámpafe huma'
nizadorade una sociedad que no puede loleiar
s miembros: Suyos, protagonizando críñienes
samo los releí ¡(los.

Contra RéplicaFecha: 29/01/2021
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El informe ¿Cómo va la: Vida? 2020, midiendo el bienestar social
ÍOCDE, 2020rieviflet|eió la grati breciia dedésigualdadéSislenté
sn México, al coronarse como el país mu el nivel más alto de
disparidad en cuamo al ingleso entresil población, de aquello#
que int egran Ja Organización para la Cooperación yei Desarrollo
Económico.

Por sí fuera poco,el ínflice Global ele Impunidad 2020, ubicó a
la.flgción atíécii'conio uno dé lospaises con mayor nivel ffe impunidad y con
uno de líis sisleiiiasxle justiciaiiiásxleficiéntésaliefiedor fiel mundo, ubicando
a interno país por debajo fie filipinas. India y Camerún, ocupaiidoél lugar 60
de 69 naciones evaluadas.

México SS un país de dolorosos contrastes, teniendo la capacidad de ser
una potencia mundial por su privilegiada posición geográfica y sus riquezas
nalurales, hoy sigue sumido en un lacerante "íercermundismo" que hace lan
tascar a sus políticos con la c\(te<iaii\a de lo qiiéli país puede llegar a ser,
pero que no .es.

Hü inglés© a la Of DE es miiéitra dé lo anterior. I ras cotiyérlinle en el país
vigésimo quinto del organisnioen 1994, México l uvo la oportunidad inigualable
d#é^®ndirsufüíiá:ffli®f®tiiéreial,pudie®todivefsif¡c8riacon nuevossoeios;
sin embargo, a pesar fie tener poco más fie 26 años de haber ingresado a dicho
o^iismoJjKidén luprdéampliaria,:p»iéraquerediijo su concepción (íc|¡
mnudo, flesperdiciaiiflo eífc privilegiadoespacio. ¿De que: sirvió haber ingre
sado a la OCDEySi hoy fl pa& encabeza la lista délos paífssmás desiguales?

Pareciera que un mal oonslaiitéien la gestión pública mexicana esdaexis
teiicia de Una falsa sensación de "primerni nudismo" que, irónii amcnie, le es:
común a gobiernos de izquieiday de derecha, pussasíeomo los neoliberalRS
fantasearon con el sueño del ingreso a la OCDE, a pesar de las disparidades
económicas con los países que nos precedieron como Japón, Finlandia o Aus
tralia,el "lopezobradorismO', a pesar de los más de 150 mil miíerlosBf causa
del Osvid19 prpoco más dé un millón ffc#.rtfern;]ós:por la pandemia,dwidió
cef ler susvacunasa los países más pobres,.como si la sil nación ai Méxtoo íuera
Similar a. la vivida eii Cóilga del Sur o Nueva Zelanda, considerados hoy éjénipló
muiifUal enel manejo fie la pandemia. ¿Acaso Andies ManueJsBcefería a lospo
bies ilt'l miindocuandoaf¡miab;i "por él bien de México primero lofMÉMf?

Contra RéplicaFecha: 29/01/2021
Página: 5
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Adalberto Méndez López

Costo: 53,594
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MéxiconeioesíCa ubicarse en .surealidad. Para ser hay que parecer, dice un
fainos© íé|RÍñ:,.y hov el país nimucho nifíiospareSI tina poii.nci;i: no hay
que olvidar que fue: México fíe los pocos países del mundo qitelimito desme
didami'iite los apoyos económicos a empresaii®l la pandemia, llevando á
que^ durante el segunflo semestre fie 2020;casi 8,500 pequeñas y medianas
empresas: quebraran Como coiTSe^iteiicia de esta meflifla (CANIRAC, 2020).
¿Cfeéiá el gobii'i no en 1 linio queén o Sólo éxMéíl gran*fes empresas y
que las PyMES son cueslión fiel pasado? No cabe iluda de que la fantasía del
priiiléf niiindOvSiguéóosláiiftolé inuy cara al país.

•Especialista en Derechos Humanos,
Profesor Visitante del Instituto Interamericano de Derechos Humanos

(0EA) / @ADALSAMMA
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